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CÁMARA DE DIPUTADOS 
MESA DIRECTIVA  
Quisiéramos que llegue a la Cámara de Diputados una minuta que fuera totalmente constitucional: 
diputado Creel Miranda.- El presidente de la Cámara de Diputados, Santiago Creel Miranda, 
consideró que sería verdaderamente reprobable que una o varias de las leyes de la reforma electoral 
vuelvan a tener conflictos con nuestra Constitución. “Lo que quisiéramos ver es que llegara una 
minuta a la Cámara de Diputados que fuera totalmente constitucional; podemos estar o no de 
acuerdo con ella, pero lo que es muy importante es que se apegue a la Constitución Política”, dijo. 
En entrevista advirtió que, si se sigue un proceso atropellado, el pronóstico de interponer una Acción 
de Inconstitucionalidad es reservado y también porque un INE debilitado y menoscabado no sería el 
mejor árbitro para llevar a cabo la elección de 2024 que, de suyo, luce muy competida. [BOLETÍN] 
[HERALDO]  

Santiago Creel rechaza periodo extraordinario.- Santiago Creel, presidente de la Mesa Directiva en 
la Cámara de Diputados, indicó que se ven problemas muy serios en las reformas presentadas desde 
el punto de vista constitucional, esperando que se corrija, de otra manera procederán a la acción de 
inconstitucionalidad doble: por la minoría en San Lázaro y otra del partido en el que milita, PAN. El 
panista rechazó que se vaya a un periodo extraordinario, que todavía no se toma una decisión en la 
Jucopo y es algo que se debe de platicar entre esta y la Mesa Directiva: “Lo veo muy difícil desde el 
punto de vista político; hay que recordar que se requiere de dos terceras partes de la Comisión 
Permanente para hacer esa convocatoria, pero lo veo muy complejo”. [QUADRATÍN] 

Entrevista / Santiago Creel Miranda (Presidente de la Cámara de Diputados).- En entrevista para 
Milenio Televisión, el presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Santiago Creel, 
comentó: “Hicimos un minuto de silencio los distintos grupos parlamentarios. Todos, absolutamente 
todos, expresaron sus condolencias. Yo hice lo propio por parte de la Mesa Directiva y la Presidencia 
que está bajo mi responsabilidad. Se debe seguir el proceso constitucional que establece la Carta 
Magna poblana y si esto se cumple a cabalidad, el proceso debe conducir a una buena gobernabilidad 
y será el faro para solucionar posibles conflictos políticos que pueda originar este fallecimiento”. 
[MILENO TELEVISIÓN]  

Cámara de Diputados guarda minuto de silencio por la muerte del gobernador Miguel Barbosa.- El 
pleno de la Cámara de Diputados guardó un minuto de silencio por el fallecimiento del gobernador 
de Puebla, Miguel Babosa Huerta, a petición del coordinador de la bancada de Morena, Ignacio Mier 
Velazco. “Se pueda conceder un minuto de silencio, porque nos acabamos de enterar que quien 
fuera gobernador del estado de Puebla, mi tierra, acaba de fallecer. Él fue integrante de esta Cámara 
de Diputados, fue legislador federal, aquí, lo fue en el Senado de la República”, explicó. El presidente 
de la Mesa Directiva, Santiago Creel, expresó sus condolencias a su esposa Rosario Orozco y a sus 
hijos; y recordó que fue diputado federal del año 2000 al 2003, y senador de la República del 2012 al 
2018, así como presidente del Senado. Los coordinadores de los grupos parlamentarios del PAN, 
Jorge Romero Herrera; del PRD, Luis E. Cházaro; del PVEM, Carlos Alberto Puente y PT, Alberto Anaya, 
expresaron sus condolencias a amigos y familiares del gobernador Barbosa Huerta [UNIVERSAL] 
[MILENIO] [QUADRATÍN] [JORNADA] [EXCÉLSIOR] [GRUPO FÓRMULA] [EL SOL DE MÉXICO] 
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[HERALDO] [AZTECA NOTICIAS] [LA SILLA ROTA] [CAPITAL] [CONTRARÉPLICA] [MILENIO] [EXCÉLSIOR] 
[JORNADA] [MILENIO]  

El presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Santiago Creel Miranda, se reunió 
con una delegación de Marruecos.- El presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, 
Santiago Creel Miranda, se reunió con una delegación de Marruecos, con el propósito de estrechar 
los lazos de amistad y diplomacia parlamentaria, que son la base para trabajar en conjunto. El grupo 
marroquí lo encabezó Mbarka Bouaida, presidenta de la Asociación de Regiones de Marruecos y el 
embajador de esa nación en México, Abdelfattah Lebbar. [HOJA DE RUTA] [VORÁGINE]  

Gilberto Bosques Saldívar y Felipe Ángeles Ramírez, dos mexicanos destacados que lucharon por 
sus ideales: Diputado Santiago Creel.- El presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, 
Santiago Creel Miranda, celebró la inscripción en letras doradas en el muro de honor de esta 
Soberanía los nombres de Gilberto Bosques Saldívar y Felipe Ángeles Ramírez, dos mexicanos 
destacados quienes lucharon por defender los ideales e instituciones de nuestro país. Asistieron al 
acto los coordinadores Jorge Romero [PAN), Rubén Moreira (PRI) y Luis Ángel Espinosa Cházaro (PRD) 
[HOJA DE RUTA] [EXCÉLSIOR]  

 “No quiero ir al espacio sin México”, Katya Echazarreta llamó a diputados a legislar en materia 
espacial.- Katya Echazarreta, la primera mujer mexicana en viajar al espacio, fue invitada a la Cámara 
de Diputados, en el marco de la reforma de los artículos 28 y 73 en materia especial de la 
Constitución, en donde aprovechó para hacer un llamado a crear bases de aprovechamiento para el 
sector. “La Cámara de Diputados felicita y se enorgullece de todos los logros de Katya Celeste 
Echazarreta González; sigue tu camino, sigue trabajando, sigue esforzándote con dedicación, sigue 
mirando a las estrellas con los pies en la tierra”, dijo el presidente de la Cámara de Diputados 
Santiago Creel Miranda. El legislador del PAN añadió que le da aliento a mexicanas y mexicanos, al 
mostrar que se pueden hacer las cosas con voluntad y disciplina. [INFOBAE]  

Vamos a detener 'Plan B', de bodrio, electoral de AMLO: Lilly Téllez.- La senadora Lilly Téllez señaló 
que el Plan B, "de bodrio", de reforma en materia electoral del presidente Andrés Manuel López 
Obrador es antidemocrático. Santiago Creel Miranda, presidente de la Mesa Directiva de la Cámara 
de Diputados, se sumó a las demandas y sostuvo que es inconstitucional el proceso legislativo 
ocurrido la madrugada del miércoles. [MILENIO]  

¿Quiénes serán los candidatos a la Presidencia? Esto dicen los códices prehispánicos.- En un análisis 
a todos los contendientes serios para pelear la elección del 2024, señaló que hay tres personajes de 
diferentes partidos, entre ellos: Santiago Creel Miranda (PAN), Ricardo Monreal Ávila (Morena) y Luis 
Donaldo Colosio Rioja (MC) pueden tener la oportunidad de ser candidatos a la presidencia de la 
República. Así lo pronosticó el investigador de los códices prehispánicos, Alfredo Flores Ambriz, quien 
argumentó que los códices prehispánicos pronosticaban el futuro de todos los recién nacidos se 
llamaban Tonalamatl o Cuauhpohualli, y en un estudio rigurosamente científico los libros Borbónico, 
Borgia, Vaticano y Cospi, revelaron que los posibles candidatos a la presidencia del 2024, Monreal, 
Santiago Creel y Luis Donaldo Colosio, están cumpliendo con su destino y eso los convierte en serios 
aspirantes a la silla presidencial. [PRENSA] 

JUNTA DE COORDINACIÓN POLÍTICA (JUCOPO) 
Diputados y senadores lamentan el fallecimiento de Miguel Barbosa.- Legisladores de la Cámara de 
Diputados y del Senado de la República lamentaron el fallecimiento de Luis Miguel Barbosa, 
exgobernador de Puebla. Fue así que este martes el Pleno de San Lázaro también rindió un minuto 
de silencio en memoria de Barbosa. Legisladores de todas las bancadas representadas en la Cámara 
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Baja, expresaron sus condolencias a los familiares y amigos. El líder de la bancada de Morena en la 
Cámara baja, Ignacio Mier, solicitó al Pleno un minuto de silencio en honor del exmandatario 
poblano. [MILENIO TELEVISIÓN] [INFOBAE]  

Prevén diputados discutir este miércoles la minuta en materia político electoral.- La Jucopo, que 
encabeza el diputado Ignacio Mier Velazco, coordinador de Morena, informó que podría ser este 
miércoles 14 de diciembre cuando se aborde en el pleno la minuta en materia político electoral 
enviada por el Senado de la República. [OMNIA] [NNOTICIAS]  

Aún hay tiempo para los cambios al plan 'B' que apliquen los senadores: Ignacio Mier.- En la Cámara 
de Diputados, el morenista Ignacio Mier señaló que aún hay tiempo para los cambios que apliquen 
los senadores al llamado Plan 'B'. [IMER] [UNOMÁSUNO] [EXCÉLSIOR]  

Insiste PAN en persecución política en caso inmobiliario.- Frente a la sede de la Fiscalía General de 
Justicia (FGJ) de la Ciudad de México, legisladores federales y locales, alcaldes y dirigentes del PAN 
en la CDMX acusaron que existe una persecución política y uso selectivo de la justicia en su contra.  
Por ello, exigieron que se les informe si son sujetos de alguna investigación y en su caso, les dé acceso 
a la carpeta correspondiente, luego de que en días pasados se diera a conocer que la Fiscalía busca 
aprehender a Christian von Roehrich, exalcalde de la Benito Juárez, por el tema del llamado Cártel 
Inmobiliario. Jorge Romero Herrera, coordinador de legisladores del PAN en San Lázaro y también 
exalcalde de Benito Juárez, aseveró que hay miles de maneras de comprobar que todo esto se trata 
de una persecución política. [ANIMAL POLÍTICO] 

Entrevista / Rubén Moreira Valdez (Coordinador de Diputados – PRI).- En entrevista para Heraldo 
Radio, el coordinador de los diputados priistas, Rubén Moreira, destacó:  “Hoy no hay un acuerdo 
sobre quiénes serán esos consejeros, esta votación debe suceder en el Pleno de la Cámara de las y 
los Diputados y tiene que pasar por las dos terceras partes, eso va a pasar pues allá por el mes de 
marzo. En caso de que no haya ese acuerdo, entonces se va a una insaculación en la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación, para llegar a eso. Antes tiene que haber una convocatoria abierta a las y los 
mexicanos que quieran ser consejeros y ese proceso lo lleva un comité técnico, comité técnico que 
aún no se selecciona, pero que debe quedar integrado el próximo 6 de enero”. [HERALDO RADIO] 
[HERALDO] 

Entrevista / Jorge Álvarez Máynez (Coordinador de Diputados – MC).- En entrevista para Milenio 
Televisión, el coordinador de los diputados emecistas, Jorge Álvarez Máynez, destacó: “Nosotros la 
semana pasada después de que se envió la minuta al Senado de la República (Plan B), presentamos 
un amparo contra precisamente el desaseo que hay en el proceso legislativo, contra las violaciones 
graves que son inconstitucionales. No se acreditó la urgencia de dispensar los tramites y los 
legisladores nunca tuvimos certeza de que estábamos votando porque las iniciativas se modificaron 
muchísimas veces, no se dio un tiempo pertinente para leer y las conocimos hasta que fueron 
publicadas en el Senado de la República, en la gaceta parlamentaria. Este es un atentado gravísimo 
contra la democracia, contra la construcción de una institución ciudadana que nos ha dado certeza 
sobre los procesos electorales, es la legalización de una serie de normas inconstitucionales”. 
[MILENIO TELEVISIÓN]  

Entrevista Jorge Álvarez Máynez (Coordinador de Diputados – MC).- En entrevista para Heraldo 
Radio, el coordinador de los diputados emecistas, Jorge Álvarez Máynez, señaló: “Es absurdo, es 
inaudito, no tiene precedentes en la historia del país que la Glosa con motivo del Informe, la 
comparecencia con motivo del Informe que hace el responsable o supuesto responsable de la política 
interior en el país, estemos ya en diciembre, se va acabar el año porque ya nada más tenemos las 
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sesiones de hoy que son tres sesiones y la sesión del día de mañana y no va a comparecer, ya son 
más de 2 meses de que canceló la anterior comparecencia que estaba programa para octubre y ya 
son más de 100 días de que se rindió el informe presidencial”. [HERALDO]  

Leer evitará aprobar 'Plan B' que viola Constitución: MC a diputados de la 4T.- Con una pancarta en 
el frontispicio del Palacio de San Lázaro, los MC cuestionaron a los legisladores de Morena, PVEM y 
PT que aprobaron el llamado Plan B de reforma electoral sin conocerlo: “Leer evitará aprobar un plan 
v que viola la Constitución”. “Hoy tenemos un mensaje para todos los diputados que votaron una 
reforma sin leerla. Ya hasta el Presidente y los senadores de Morena reconocieron que votaron una 
reforma inconstitucional. El plan V (sic) de Morena siempre es el mismo: violar la Constitución que 
prometimos respetar”, puntualizó el coordinador emecista Jorge Álvarez Máynez. [MILENIO] 

Reiteran voto en contra.- Los grupos parlamentarios del PRI y Movimiento Ciudadano en la Cámara 
de Diputados reiteraron su total rechazo al plan B de reforma electoral, pese a los cambios realizados 
en el Senado. El presidente nacional y diputado del PRI, Alejandro Moreno, afirmó que la reforma 
electoral aprobada por Morena es una “locura”, porque viola y lastima el régimen democrático. Por 
separado, el coordinador de los diputados de Movimiento Ciudadano, Jorge Álvarez Máynez, recordó 
que, por su parte, ya promovieron un amparo en contra de la reforma aprobada por Morena y sus 
aliados, “porque se atropelló el proceso legislativo. [EXCÉLSIOR]  

Diputados iniciaron proceso para elegir a 4 nuevos consejeros del INE.- La Jucopo de la Cámara de 
Diputados aprobó el acuerdo para la emisión de la convocatoria a elección para ocupar cuatro cargos 
de consejeras y consejeros electorales del Consejo General del INE, para el período del 4 de abril de 
2023 al 3 de abril de 2032. De acuerdo con lo avalado el pasado lunes 12 de diciembre en San Lázaro, 
la convocatoria será sometida a votación del pleno de la Cámara Alta en la tercera sesión de este 
martes, sin embargo, de no alcanzar la mayoría calificada de dos terceras partes a más tardar el 28 
de marzo, se citará a sesión el día 30 para designar a los funcionarios por insaculación. [INFOBAE] 
[ZETA] [HERALDO] [JORNADA]  

COMISIONES  
Valida comisión opinión para reformar la LGIPE en materia de pueblos y comunidades indígenas.- 
La Comisión de Pueblos Indígenas y Afromexicanos, que preside la diputada Irma Juan Carlos 
(Morena), aprobó con 24 votos a favor y uno en contra, la opinión respecto de la iniciativa que 
reforma y adiciona los artículos 7, 32 y 209 de la Ley General de Instituciones y Procedimientos 
Electorales (LGIPE), en materia de pueblos y comunidades indígenas. La propuesta fue presentada 
por la diputada Valeria Santiago Barrientos (PVEM) y fue remitida para su dictamen a las comisiones 
unidas de Reforma Política Electoral y de Gobernación y Población. [HOJA DE RUTA]  

Diputados destraban en comisiones reforma a ley sobre el uso de la fuerza.- La reforma a la ley 
sobre el uso de la fuerza avanzó en la Cámara de Diputados, luego de que las comisiones de Seguridad 
y Gobernación aprobaron el dictamen por unanimidad de 51 votos. Con ello se busca cumplir la 
sentencia de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, que ordenó a los legisladores incluir los 
principios de racionalidad y oportunidad, así como eliminar el concepto de “uso de fuerza epiletal”, 
por el riesgo de permitir a las fuerzas policiacas utilizar armas de fuego y disparar, incluso para 
disolver manifestaciones. [JORNADA] [FINANCIERO]  

DIPUTADOS 
Avalan convocatoria para INE.- El pleno de la Cámara de Diputados aprobó por unanimidad la 
convocatoria para el proceso de elección de cuatro consejeros del INE para los siguientes nueve años 
(2023-2032), en sustitución de los consejeros electorales Lorenzo Córdova, Ciro Murayama, Adriana 
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Favela y Roberto Ruiz, quienes terminan su gestión el próximo 3 de abril. Los diputados emitieron 
449 votos a favor de la convocatoria para la designación de los nuevos consejeros e 27 de marzo. En 
caso de que los nominados no alcancen la mayoría calificada a más tardar el 28 de marzo, se citará a 
sesión el día 30 para designarlos por insaculación. [EXCÉLSIOR] [MILED] [ABC] [24 HORAS]  

Diputados ratifican a jefe del SAT y otros tres funcionarios del organismo.- Con 242 votos a favor y 
208 en contra, la Cámara de Diputados ratificó el nombramiento de Antonio Martínez Dagnino como 
jefe del Servicio de Administración Tributaria, así como de Armando Ramírez, como administrador 
general de Grandes Contribuyentes; Gari Gevijoar Flores, como administrador general de 
Recaudación, y Ricardo Carrasco, como administrador general Jurídico de dicho organismo. 
[MILENIO] [SOL DE MÉXICO] [UNIVERSAL] [JORNADA] [HERALDO]  

Diputados aprueban Cuenta Pública 2020, con 60 mil mdp pendientes de aclarar.- Con 255 votos a 
favor y 215 en contra, el pleno de la Cámara de Diputados aprobó la Cuenta Pública 2020, a pesar de 
que se mantienen pendientes por aclarar 60 mil 834 millones de pesos por probables irregularidades 
observadas por la ASF. [24 HORAS]  

Pide PAN a Nahle informar sobre contratos irregulares en Dos Bocas.- El grupo parlamentario del 
PAN en la Cámara de Diputados instó a la secretaria de Energía, Rocío Nahle, a aclarar los criterios 
para la asignación directa de contratos de la refinería Dos Bocas a empresas con notoria 
inexperiencia en el sector energético, además de los sobrecostos observados en dicho proyecto. En 
un punto de acuerdo presentado por el diputado Héctor Saúl Téllez, la bancada panista advirtió que 
las adjudicaciones directas constituyen una de las prácticas que más se prestan a la corrupción, pero 
el gobierno de Andrés Manuel López Obrador ha abusado de ellas a pesar de que ofreció erradicarlas. 
[MILENIO] 

Alejandro Moreno: "El Plan B" es una locura y debe ser detenida.- El PRI adelantó que acudirá ante 
todas las instancias legales y jurídicas para detener el llamado Plan “B” de Reforma Electoral que se 
encuentra que impulsa Morena y sus aliados, ahora en el Senado de la República. El líder nacional 
del PRI, Alejandro Moreno consideró que “es una locura”, dicha iniciativa presentada por el 
presidente Andrés Manuel López Obrador que va en contra de los preceptos legales establecidos. 
[HERALDO] 

Diputada del PT propone crear registro nacional de generadores de violencia.- La diputada petista 
Araceli Celestino Rojas propuso mediante una iniciativa la creación de un Registro Nacional de 
Generadores de Violencia con la finalidad de combatir las agresiones contra las mujeres. La 
legisladora, manifestó que es urgente que desde el Legislativo se creen las herramientas para frenar 
la violencia hacia las mujeres, ya que es un problema que ha aumentado. [EXCÉLSIOR] 

Promueven iniciativa para prohibir indulto o perdón a abusadores sexuales de menores.- La 
diputada del PVEM, Rocío Corona Nakamura elaboró una iniciativa que busca prohibir que quienes 
hayan abusado sexualmente de menores de edad puedan acceder a indultos o medidas de 
reparación plena del delito cometido. [RAZÓN]  

Envía AMLO iniciativa para sustituir al Conacyt.- El presidente Andrés Manuel López Obrador envió 
a la Cámara de Diputados la iniciativa para expedir la Ley General en Materia de Humanidades, 
Ciencias, Tecnologías e Innovación, en la que se establece la creación del Consejo Nacional de 
Humanidades, Ciencias, Tecnologías e Innovación, mismo que sustituye al Consejo Nacional de 
ciencia y tecnología (Conacyt). [EXCÉLSIOR]  
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OPINIÓN 
COLUMNA/CONFIDENCIAL/.- (…) “podríamos irnos hasta febrero; no pasa nada, hay tiempo”, 
deslizaron morenistas, voces a las que se unieron, obviamente, legisladores del PVEM y PT. “Todo es 
de pronóstico reservado”, “no se sabe nada de lo que pueda suceder”, deslizó también el panista 
Santiago Creel, presidente de la Cámara baja. -¿Periodo extra en enero? –se le cuestionó. -Imposible, 
se requieren dos terceras partes en la Comisión Permanente –estimó–, y coincidió en que “lo mejor 
es que sea en febrero”. [FINANCIERO/p.37] 

COLUMNA/A JUICIO DE AMPARO/.- (…) Esta situación puede cambiar a partir de enero de 2023, 
cuando se elija a un nuevo presidente de la Corte. De hecho, ya cambió, gracias a la solicitud 
promovida por Santiago Creel, presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, en la que 
se refiere a la urgente atención que, por “interés social” o por “orden público”, debe darse a las 
impugnaciones que distintos actores han interpuesto contra varias leyes y códigos (…) 
[EXCÉLSIOR/p.6] 

COLUMNA/LOS MINISTROS Y LOS MILITARES/(…) La Suprema Corte dará prioridad a los asuntos 
relacionados con las Fuerzas Armadas en tareas de Seguridad Pública (…)Los ministros no tenían 
muchas ganas de entrarle a estos asuntos, algunos de los cuales llevan en espera 40 meses, pero la 
Cámara de Diputados les solicitó que le dieran atención prioritaria. Utilizando la facultad que le 
confiere la ley, Santiago Creel, como presidente de la Mesa Directiva, argumentó los parámetros de 
la urgencia y el Pleno de la Suprema Corte lo respaldó. [FORBES] 

COLUMNA/LOS TRES PODERES/.- (…) Santiago Creel Miranda, puntual en advertir “problemas muy 
serios”, desde el punto de vista constitucional. “Yo espero que se corrijan todos ellos, de otra manera 
como he anticipado, nosotros procederemos de inmediato a la acción de inconstitucionalidad doble, 
¿por qué doble?, porque será de la minoría de esta Cámara y, aparte, del partido en el cual milito, el 
PAN”. (…) podemos o no estar de acuerdo con ella, pero lo que es muy importante, es que se apegue 
a la Constitución”. [LOS TRES PODERES] 

COLUMNA/LOS TRES PODERES/.- (…) En el Congreso de la Unión, guardaron minuto de silencio por 
el fallecimiento de Miguel Barbosa; en San Lázaro, desde su curul, presentó la solicitud, el diputado 
Ignacio Mier e inmediatamente, el presidente en Mesa Directiva, Santiago Creel, obsequió la 
petición... [LOS TRES PODERES] El tema lo aborda: FUERA MÁSCARAS [INDEPENDIENTE/p.4] 

COLUMNA/¿SERÁ?/.- (…) El clavadista olímpico y ahora diputado federal por el PAN, Rommel 
Pacheco, se coló en la lista de los blanquiazules que, según la opinión pública, tendrían posibilidades 
de contender por la Presidencia de la República. Junto a Manuel Clouthier, Xóchitl Gálvez y Santiago 
Creel, el yucateco se colocó como el cuarto mejor posicionado con el 32% de aprobación según la 
última medición del año que hizo México Elige. [24 HORAS/p.2] 

COLUMNA/NOMENKLATURA DEL PODER/.- (…) La reforma electoral –con plan B incluido– evidenció 
la falta de manejo político de Adán Augusto, no pudo ni siquiera controlar a personajes como Ignacio 
Mier o Gerardo Noroña, el Presidente tuvo que entrar al quite ante una reforma plagada de 
inconstitucionalidad. [24 HORAS/p.10] Escribe del tema: REDES DE PODER [ÍNDIGO/p.3]; INDICADOR 
POLÍTICO [INDEPENDIENTE/p.3] 

ARTÍCULO/JORGE ROMERO HERRERA/Ni con carpetazos de investigación.- (…)Como en el caso más 
reciente del Coordinador de las y los Diputados Locales y Presidente de la Jucopo en la CDMX, 
Christian Von Roehrich de la Isla, quien cuenta con nuestra solidaridad desde Acción Nacional. Nos 
pronunciamos en contra de cualquier acto de corrupción y exigimos su investigación hasta las últimas 
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consecuencias; pero el uso faccioso de las instituciones para perseguir adversarios es inadmisible, 
aunque ya es el modus operandi de la 4T. ¡Basta ya de persecución política a la oposición! 
[HERALDO/p.12] 

COLUMNA/A FUEGO LENTO/(…)  AMLO se reunió en Durango con el gobernador de ese estado, 
Esteban Villegas, y con el mandatario de Coahuila, Miguel Riquelme, para supervisar las obras del 
proyecto Agua Saludable para la Laguna.  Ese hecho, sin embargo, despertó suspicacias como 
también las despertó la reciente renovación de las dirigencias en las secciones 35 y 38 del SNTE de 
Coahuila que estaban bajo el control del diputado Carlos Moreira, hermano de Humberto y Rubén 
(…)  [HERALDO/p.5] El tema se comenta en: ESTRICTAMENTE PERSONAL [FINANCIERO/p.40]; 
ALCALDES Y GOBERNADORES [24 HORAS/p.12]; MAQUIAVELO TENÍA RAZÓN [INDEPENDIENTE/p.9] 

COLUMNA/CONTRA LAS CUERDAS/A pesar de la orden para restaurar las escuelas de tiempo 
completo en beneficio de 3.6 millones de niños mexicanos, las dependencias mantuvieron la 
eliminación del programa, de acuerdo con el Presupuesto de Egresos de la Federación 2023 (…) La 
Jucopo de la Cámara de Diputados acaba de entregar también un informe final de la mesa de trabajo 
elaborado por todos los grupos parlamentarios, para tener un análisis del impacto del rezago 
educativo que dejó la pandemia de COVID-19 (…) [HERALDO/p.7] 

COLUMNA/CONSCIENCIA/PATRICIA ARMENDÁRIZ/La economía política de la corrupción.- (…)un 
estudio muestra que una desviación estándar de crecimiento en la corrupción percibida en un país 
se asocia con un decremento de 12% de PIB per cápita y un 3% de reducción en crecimiento 
económico. En 2020 México mejoró 6 lugares en el índice de percepción de corrupción y se quedó 
igual en 2021. Esperemos que los resultados empíricos auguren un mejor crecimiento derivado de 
esta mejoría. [MILENIO/p.3] 

COLUMNA/DINERO/(…) Rindió protesta ante la Cámara de Diputados el nuevo jefe del SAT, Antonio 
Martínez Dagnino, propuesto por el presidente López Obrador. Contó con 242 votos en favor de 
Morena y aliados; 208 en contra, de la oposición, y cero abstenciones. Lleva el aval de su ex jefa 
Raquel Buenrostro (…) [JORNADA/p.6] Se cometa el tema en: TIRADITOS [CONTRARÉPLICA/p.2] 

COLUMNA/TRASCENDIÓ/.- (…) Que el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, sostuvo ayer 
una serie de encuentros con dirigentes y legisladores de PVEM y PT en busca de convergencias para 
aprobar el plan B de reforma electoral, pues, según se supo en el Senado como en la Cámara de 
Diputados, los minipartidos insisten en restituir de algún modo la llamada cláusula de vida eterna 
para garantizar su registro (…) [MILENIO/p.2] Escribe del tema: SIN PROTOCOLO [PRENSA/p.2,6]; 
LUIS LINARES ZAPATA [JORNADA/p.20] 

COLUMNA/HISTORIAS DE REPORTERO/(…) El llamado Plan B de la reforma electoral es un pre-golpe 
de Estado que, de aprobarse en el Congreso, dejaría la mesa puesta para que en dos años se le quitara 
el prefijo (…)   [UNIVERSAL/p.12] Comentan el tema: EN PRIVADO [MILENIO/p.3]; PEPE GRILLO 
[CRÓNICA/p.3]; QUEBRADERO [RAZÓN/p.2]; JOSÉ GONZÁLEZ MORFÍN [UNIVERSAL/p.20]; BEATRIZ 
PAGÉS [UNIVERSAL/p.29]; JORGE CASTAÑEDA [INDEPENDIENTE/p.7]; JUAN ANTONIO CRUZ 
[INDEPENDIENTE/p.10] 

COLUMNA/SIGNOS VITALES/.- (…) Anoche, los integrantes de la Comisión de Radio y Televisión —
que preside José Antonio Álvarez Lima—atendieron una convocatoria extraordinaria, para sancionar 
un dictamen de reforma a la Ley Federal de Telecomunicaciones, aprobado a finales de la semana 
pasada por unanimidad en la Cámara de Diputados (…) el tema del representante de los 
concesionarios era, claramente, lograr el respaldo de la mayoría morenista a la propuesta de 
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conceder una tregua a los empresarios del ramo que no han pagado la contraprestación por operar 
y explotar estaciones de radio y televisión. [ECONOMISTA/pp.,41] 

COLUMNA/FRENTES POLÍTICOS/.- (…)Leonel Cota Montaño, director de Segalmex, tiene cosas 
buenas que decir, como que México cuenta con un stock histórico de más de 200 mil toneladas de 
maíz; pero también tiene que aclarar a los legisladores los supuestos casos de corrupción (…)tuvo 
que ser informado oficialmente de que debe acudir a la Cámara de Diputados hoy miércoles, a una 
“mesa de trabajo” con la Comisión de Vigilancia de la Auditoría Superior de la Federación. 
[EXCÉLSIOR/p.13] 

INFORMACIÓN GENERAL 

GOBIERNO 

Perú mantiene relaciones con México… y AMLO pone pausa.- Dina Boluarte, presidenta de Perú, 
aseguró que las relaciones de su país con los gobiernos de izquierda de México, Argentina, Colombia 
y Bolivia continúan normales pese al apoyo que le han dado al expresidente Pedro Castillo. Por su 
parte, el presidente Andrés Manuel López Obrador señalo ayer que éstas se encuentran “en pausa” 
y aclaró que para México el presidente de Perú sigue siendo Pedro Castillo. [MILENIO / pp-p6-p7] 

AMLO: abrirán las Islas Marías al turismo antes de Navidad.- El presidente Andrés Manuel López 
Obrador informó que el complejo turístico de Islas Marías abrirá al público antes de Navidad. 
Adelantó que este viernes visitará la zona para poner en marcha el proyecto y detalló que se podrá 
visitar la isla madre, donde se concluyó el museo, las casas y se arreglaron las calles. Agregó que se 
contará con vuelos y ferry para llegar al sitio. [JORNADA /p10] 

Destina gobierno 43 mil mdp en aguinaldos de funcionarios.- El Gobierno de la Cuarta 
Transformación invertirá al menos 43 mil millones de pesos para el pago de aguinaldos de los 
burócratas de las secretarías de Estado, las empresas productivas del Estado y órganos 
descentralizados, según un reporte de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). Aunque 
las cifras exactas se conocerán hasta la publicación del informe anual sobre Prestaciones de 
Servidores Públicos, en enero próximo, los reportes preliminares señalan que la cifra para ese 
beneficio rebasará los 43 mil millones de pesos. [24 HORAS / pp-p3] 

López-Gatell pide a “jóvenes saludables” no vacunarse contra la influenza.- Hugo López-Gatell, 
subsecretario de Salud, confirmó este martes que luego de dos confinamientos y distanciamiento 
social, el virus de la influenza ha vuelto a tener presencia importante en todo el hemisferio norte, 
con lo que, en la actualidad registra ya una importante cantidad de contagios que suelen 
incrementarse. Sin embargo, el funcionario pidió que los “jóvenes sanos” no deben vacunarse contra 
la influenza, pues la inmunización “no es generalizada”, sino para grupos vulnerables. [CRÓNICA / 
p9] 

ESTADOS 

Sin seguimiento en Durango, 9% de pacientes con menigitis.- De las mil 801 personas que se 
encuentran dentro del radio de exposición por meningitis micótica en el estado de Durango, a la 
fecha, aún falta por dar seguimiento al 9.5 por ciento. De acuerdo con la Ssa, mil 611 mujeres y 190 
hombres fueron sometidos a procedimientos de anestesia espinal en alguno de los cuatro hospitales 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/141222_C_ECO_1.41_SIGNOSVITALES_PLANC_3DIP.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/141222_C_EXC_13_FRENTES_SEGALMEX_11ASF.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/141222_N_MIL_1.6.7_PERUMANTIENERELACIONES_PERU_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/141222_N_JORNADA_10_AMLOABRIRAN_ISLAMARIAS_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/141222_N_24H_1.3_DESTINAGOBIERNO_AGUINALDOS_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/141222_N_CRO_9_LOPEZGATELLPIDE_INFLUENZA_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/141222_N_CRO_9_LOPEZGATELLPIDE_INFLUENZA_12NACIONAL.pdf
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privados presuntamente responsables de la contaminación por el hongo “Fusarium solani”, entre el 
3 de mayo y 31 de octubre, pero sólo mil 629 ya están en seguimiento ambulatorio. [RAZÓN / p15] 

SEGURIDAD 

CDMX: 1,804 asesinatos ligados al crimen organizado desde 2018.- La Secretaría de la Defensa 
Nacional documentó que entre el 1 de diciembre de 2018 al 8 de mayo de 2022 en la Ciudad de 
México se perpetraron mil 804 homicidios que tienen relación con la delincuencia organizada. De 
acuerdo con un documento de la Sedena, filtrado por el colectivo Guacamaya, el Estado Mayor de 
esta dependencia envió un correo dando cuenta de los crímenes cometidos en la capital del país 
contra civiles, integrantes de organizaciones criminales, funcionarios del gobierno y elementos de 
corporaciones policiacas. [MILENIO / p4] 

ECONOMÍA 

Peso mexicano se recupera tras datos de inflación en EU.- Luego del dato de inflación en Estados 
Unidos, que se redujo a 7.1 por ciento en noviembre, la moneda estadounidense se debilitó, dando 
paso a un comportamiento positivo para el peso mexicano. Después de dos jornadas consecutivas a 
la baja, el tipo de cambio cerró en 19.5694 pesos dólar este martes, con lo que representó una 
apreciación de 1.06 por ciento, equivalente a 20.93 centavos, con respecto al cierre del viernes 
pasado, de acuerdo con los registros del Banco de México. [FINANCIERO / pp-p16] 
Consumo apunta mayor caída en 32 meses: BBVA.- El consumo en el país cayó 3.4 por ciento a tasa 
mensual en noviembre y apuntó su mayor caída en más de dos años y medio, ante un menor gasto 
en bienes y un Buen Fin más corto, de acuerdo con BBVA. Según datos del Indicador de Consumo Big 
Data BBVA Research, el gasto registró su mayor contracción desde abril del 2020, primer mes de la 
pandemia, cuando retrocedió 20.13 por ciento mensual. [FINANCIERO / pp-p12] 

INTERNACIONAL 

Destituyen a Kaili por Qatargate.- En una fuerte reacción por recuperar la credibilidad, el Parlamento 
Europeo destituyó ayer del cargo de vicepresidenta a la legisladora griega Eva Kaili, detenida por 
aparente recepción de sobornos, corrupción y colaboración con grupos criminales para mejorar la 
imagen de Qatar. La plenaria aprobó por 625 votos a favor, uno en contra y dos abstenciones la 
remoción de la social demócrata. [HERALDO / p27] 
 
 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/141222_N_RAZON_15_SINSEGUIMIENTO_MENINGITIS_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/141222_N_MIL_4_CDMX1804ASESINATOS_GUACAMAYAS_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/141222_N_FIN_1.16_PESOMEXICANO_INFLACION_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/141222_N_FIN_1.12_CONSUMOAPUNTAMAYOR_TASABANCO_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/141222_N_HERALDO_27_DESTITUYENAKAILIPOR_EUROPA_12NACIONAL.pdf
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MUERE EL GOBERNADOR 
MIGUEL BARBOSA

Cuesta al erario 
27 millones de 

pesos oficina de 
Lorenzo Córdova
Pese a que el consejero rechaza 
que en el INE hay despilfarro, los 
números lo desmienten

POR ELIA CRUZ CALLEJA

Asesores, choferes, secretarios y 
mensajeros, con salarios que van 
de los 24 mil a 149 mil pesos. Pág. 4

Córdova Vianello tiene a su servicio 
35 personas que lo ayudan en “sus 
tareas” al frente del instituto

El gobernador de Puebla, Miguel Barbosa Huerta, 
murió este martes a los 63 años luego de que se 
reportó que estaba bajo cuidado médico por su 
estado de salud. La noticia fue confirmada por el 
presidente Andrés Manuel López Obrador, quien 
lamentó el fallecimiento de su compañero de 
partido. Tras el deceso del mandatario, la secretaria 
de Gobernación de Puebla, Ana Lucía Hill Mayoral, 
quedó a cargo del despacho. En la imagen, el 
gobernador morenista en la marcha del 27 de 
noviembre en la CDMX. Por Francisco Mendoza Nava. 
Foto: Cuartoscuro. Pág. 6

 “FINÍSIMAS PERSONAS”, LOS EXCONSEJEROS QUE DEFIENDEN AL INE: AMLO

AMLO PIDE A 
MEJÍA BERDEJA 
ACATAR LA 
ENCUESTA

LÓPEZ-GATELL 
PREVÉ AUMENTO DE 
HOSPITALIZACIONES 
POR COVID. P. 5

SE REÚNE GALLARDO 
CON LA JEFA DE 
GOBIERNO DE LA 
CIUDAD DE MÉXICO. P. 10

 ¿CÓMO SE DEFINIRÁ AL NUEVO 
GOBERNADOR? P. 6

“EN PAUSA”, LA 
RELACIÓN CON PERÚ 
POR DESTITUCIÓN DEL 
PRESIDENTE. P. 3

ARGENTINA YA ESPERA RIVAL 
PARA LA FINAL EN QATAR

Con un Messi brillante (gol y dos asis-
tencias para las anotaciones de Julián 
Álvarez), Argentina pasó sobre Croacia 
y ya espera rival para la final: Francia o 
Marruecos. Foto: AFP. Pág. 15

 “LA MALDICIÓN” DE DICIEMBRE 
PARA EL GOBIERNO DE PUEBLA. P. 6

6 semanas en las que se ha reportado el 
incremento de casos por Covid-19 por la 
Secretaría de Salud

POR CLAUDIA BOLAÑOS
El presidente López Obrador 
solicitó al subsecretario de 
Seguridad Ricardo Mejía Berdeja 
respetar los resultados de la 
encuesta para definir al candidato 
de Morena por Coahuila. Pág. 5
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Santiago Creel pide que se aplace 
la reforma electoral 

Propuso dar tiempo a la discusión para después de las elecciones de 2024 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

El presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Santiago Creel, propuso dar tiempo 
a la discusión en torno a la Reforma Electoral y trasladarla para después de las elecciones del 
2024. 

En entrevista, expuso que el Plan “B” está lleno de inconstitucionalidades que deben ser retiradas 
porque a lo único que estará destinada, aunque la apruebe la mayoría de MORENA, es que se vaya a 
tribunales por el cúmulo de irregularidades. 

“El pronóstico es un pronóstico de carácter reservado primero por la posibilidad de que prospere 
una acción de inconstitucionalidad y segundo porque un INE debilitado, un INE menoscabado, no 
es el mejor árbitro electoral para llevar a cabo la elección del 2024, que desde hoy luce que va 
a ser muy competida”, señaló. 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/12/8/santiago-creel-anuncia-acciones-de-inconstitucionalidad-contra-plan-b-464703.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/12/6/ruben-moreira-afirma-que-hay-acciones-para-remediar-entorno-la-reforma-electoral-463991.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/12/13/diputados-aprueban-convocatoria-para-eleccion-de-consejeros-del-ine-465898.html
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Hay muchas cosas por hacer en el tema electoral 

Creel Miranda indicó que hay muchas cosas por hacer en el tema electoral, pero insistió en que son 
muchos los puntos que se deben analizar cuidadosamente. Aclaró, sin embargo, que, lo que se tiene 
que atender de manera urgente e inmediata, y ese es el que se debería estar discutiendo, es la 
intromisión del narcotráfico en los procesos electorales. 

“Haría una sola cosa, me abocaría a generar las salvaguardas y el blindaje que se requiere para que 
no intervenga el crimen organizado en nuestros procesos electorales. Es lo más importante, la 
mayor amenaza que tiene nuestra democracia se llama crimen organizado”, comentó. 

El diputado federal panista, comentó que dicha amenaza ya se vio en el 2021, con las más de 100 
muertes violentas que se registraron durante el proceso electoral federal,  lo que es el 
verdadero problema que enfrenta el ejercicio democrático. 

“Es el único tema que tendríamos que estar discutiendo con seriedad para ver qué vamos 
hacer, en las zonas, en los municipios, donde interviene el crimen organizado y nuestros militantes 
y operadores no pueden entrar en esos territorios”, expuso. 

Por lo pronto, dijo que esperaran a que llegue la minuta del Plan “B” para atenderla de inmediato, 
aunque consideró en que el documento contiene problemas serios de inconstitucionalidad, que 
de no corregirse “de otra manera, como he anticipado, nosotros procederemos de inmediato a la 
acción de inconstitucionalidad doble, porque será de la minoría de esta cámara y del partido en 
el cual milito”. 

 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/12/13/santiago-creel-pide-que-se-aplace-la-reforma-electoral-465922.html  

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/12/13/santiago-creel-pide-que-se-aplace-la-reforma-electoral-465922.html
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"Se aprobó a la brava, nos vemos en la Corte": Santiago 

Creel sobre Plan B 

 
Luego que las Comisiones de Gobernación y de Estudios Legislativos, en el Senado, aprobaron los dos 

dictámenes con reformas a las leyes secundarias en material electoral del llamado Plan B, del 

Presidente Andrés Manuel López Obrador, el presidente de la Cámara de Diputados, Santiago Creel 

Miranda, aseguró que "la iniciativa se aprobó a la brava" y sentenció que irán a la Suprema Corte de 

Justicia de la Nación (SCJN) para dirimir, según subrayó, la inconstitucionalidad con la que fue creada 

 

https://www.informador.mx/mexico/Plan-B-Se-aprobo-a-la-brava-dice-Santiago-Creel-Nos-vemos-en-la-Suprema-Corte-apunta-

VIDEO-20221213-0081.html 

 

 

 
 
 

https://www.informador.mx/mexico/Plan-B-Se-aprobo-a-la-brava-dice-Santiago-Creel-Nos-vemos-en-la-Suprema-Corte-apunta-VIDEO-20221213-0081.html
https://www.informador.mx/mexico/Plan-B-Se-aprobo-a-la-brava-dice-Santiago-Creel-Nos-vemos-en-la-Suprema-Corte-apunta-VIDEO-20221213-0081.html
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Piden a Senado abordar debilitamiento a INE en ‘Plan B’ 
 

 Diputados de Oposición solicitaron al Senado de la República modificar no sólo los temas que PVEM y 
PT lograron incluir el minuta de la reforma electoral sino también aquellas que fueron impulsadas como 
una prioridad para Morena, entre ellas el debilitamiento del Instituto Nacional Electoral (INE) y del 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF). 
El diputado panista Santiago Creel advirtió que la reforma en materia electoral es una «transa 
legislativa», porque en su aprobación se cometieron violaciones procedimentales y porque la 
Constitución prohíbe volver a votar una reforma que ya fue rechazada. 
 
https://ntrzacatecas.com/?p=4307 

 
 
 

 
 
 
 
 

https://ntrzacatecas.com/?p=4307
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Plan b electoral de AMLO es pura “transa legislativa”: 
Santiago Creel 

 
El presidente de la Cámara de Diputados, Santiago Creel, calificó el Plan B de reforma electoral como 
una verdadera «transa legislativa», y reafirmó por ello que, de ser aprobado por el Senado, pedirá su 
anulación ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN). 
 
https://expresocampeche.com/nuevas-categorias/mexico/2022/12/13/plan-b-electoral-de-amlo-es-
pura-transa-legislativa-santiago-creel/ 
 

 
 
 
 
 
 
 

https://expresocampeche.com/nuevas-categorias/mexico/2022/12/13/plan-b-electoral-de-amlo-es-pura-transa-legislativa-santiago-creel/
https://expresocampeche.com/nuevas-categorias/mexico/2022/12/13/plan-b-electoral-de-amlo-es-pura-transa-legislativa-santiago-creel/
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Santiago Creel califica el Plan B como una transa legislativa 

 

El presidente de la Cámara de Diputados, Santiago Creel, denunció que el Plan B representa una transa 

legislativa debido a que se cometieron irregularidades de procedimiento. Creel aseveró que votó en 

contra de que el asunto se tratara en ese momento y votó en contra cuando se votó en el Pleno. 

Calificó las modificaciones como una verdadera transa legislativa, auténticamente piratas y enfatizó 

que se pedirá su anulación a la Suprema Corte de Justicia, no solamente porque las aprobaron 

atropelladamente sino porque la Constitución prohíbe volver a votar propuestas previamente 

rechazadas. 

 

https://drive.google.com/file/d/19QRivkB5ZjUlt6MnQn1j7DCHzviFOwbr/view 

https://drive.google.com/file/d/19QRivkB5ZjUlt6MnQn1j7DCHzviFOwbr/view
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Pedirá Santiago Creel a la SCJN anulación del Plan B 
 

Tras insistir en que el Plan B de la reforma electoral es una verdadera transa legislativa, el presidente de 
la Cámara de Diputados, el panista Santiago Creel Miranda, dijo que de ser aprobado por los senadores, 
solicitará su anulación ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN). 
 
https://www.vozenred.com/2015/notas.php?i=322611 
 
 
 

 

https://www.vozenred.com/2015/notas.php?i=322611
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Vamos a detener 'Plan B', de bodrio, electoral de AMLO: 
Lilly Téllez 

 
Santiago Creel Miranda, presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, se sumó a las 
demandas y sostuvo que es inconstitucional el proceso legislativo ocurrido la madrugada del miércoles.  
 
https://www.milenio.com/politica/detener-plan-bodrio-electoral-amlo-lilly-tellez 
 
 
 
 

https://www.milenio.com/politica/detener-plan-bodrio-electoral-amlo-lilly-tellez
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Santiago Creel rechaza periodo extraordinario 

 

Santiago Creel, presidente de la Mesa Directiva en la 

Cámara de Diputados, indicó que se ven problemas 

muy serios en las reformas presentadas desde el punto 

de vista constitucional, esperando que se corrija, de 

otra manera procederán a la acción de 

inconstitucionalidad doble: por la minoría en San 

Lázaro y otra del partido en el que milita, PAN. 

El panista rechazó que se vaya a un periodo 

extraordinario, que todavía no se toma una decisión en 

la Junta de Coordinación Política (Jucopo) y es algo que se debe de platicar entre esta y la Mesa 

Directiva: “Lo veo muy difícil desde el punto de vista político; hay que recordar que se requiere de dos 

terceras partes de la Comisión Permanente para hacer esa convocatoria, pero lo veo muy complejo”. 

Pero aclaró que no le gustaría adelantar vísperas sobre un tema tan importante, hay que esperar qué 

sucede en el Senado, lo que esperan es que a San Lázaro llegue una minuta totalmente constitucional, 

estén o no de acuerdo con ella, pero es importante que se apegue a la Constitución. 

Recordó que en las últimas décadas ha habido consenso en todas las reformas electorales, todos los 

partidos políticos se han puesto de acuerdo en los cambios importantes en materia electoral, siempre 

los impulsos de estas reformas han venido de los partidos y sería la primera vez que vinieran del 

gobierno. 

“Nunca se ha visto, y esto yo hablo de décadas, de reformas electorales inconstitucionales y es 

absurdo, podemos estar o no estar de acuerdo con el contenido, lo que ese verdaderamente 

reprobable, es que existan normas que tengan conflicto con nuestra Constitución”, lamentó. 

El legislador señaló que estos cambios pueden esperar para después de 2024, para darse tiempo de 

estudiarlo bien, que se pueden hacer muchas cosas como generar las salvaguardas y el blindaje que se 

necesita para que el crimen organizado no intervenga en los procesos electorales. 

“La mayor amenaza que tiene nuestra democracia se llama crimen organizado, ya lo vimos en el 2021, 

y además nos constató las más de 100 muertes violenta que se dieron durante el proceso electoral 

federal”, subrayó. 

https://mexico.quadratin.com.mx/santiago-creel-rechaza-periodo-extraordinario/   

https://mexico.quadratin.com.mx/santiago-creel-rechaza-periodo-extraordinario/
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Gilberto Bosques Saldívar y Felipe Ángeles Ramírez, dos 

mexicanos destacados que lucharon por sus ideales: 

Diputado Santiago Creel 

El presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Santiago Creel Miranda, celebró la 

inscripción en letras doradas en el muro de honor de esta Soberanía los nombres de Gilberto Bosques 

Saldívar y Felipe Ángeles Ramírez, dos mexicanos destacados quienes lucharon por defender los ideales 

e instituciones de nuestro país. 

 

https://hojaderutadigital.mx/gilberto-bosques-saldivar-y-felipe-angeles-ramirez-dos-mexicanos-destacados-que-lucharon-por-sus-

ideales-diputado-santiago-creel/ 
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Entrevista / Santiago Creel Miranda (Presidente de la Cámara de 

Diputados) 

 

“Hicimos un minuto de silencio los distintos grupos parlamentarios. Todos, absolutamente todos, 

expresaron sus condolencias. Yo hice lo propio por parte de la Mesa Directiva y la Presidencia que está 

bajo mi responsabilidad. Se debe seguir el proceso constitucional que establece la Carta Magna 

poblana y si esto se cumple a cabalidad, el proceso debe conducir a una buena gobernabilidad y será el 

faro para solucionar posibles conflictos políticos que pueda originar este fallecimiento”.  

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AJj5kn%5FxJGFDUQE&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D32

64FEE48F%211890&parId=75F18D3264FEE48F%211860&o=OneUp  

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AJj5kn%5FxJGFDUQE&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%211890&parId=75F18D3264FEE48F%211860&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AJj5kn%5FxJGFDUQE&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%211890&parId=75F18D3264FEE48F%211860&o=OneUp
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Diputados guardan un minuto de silencio por fallecimiento de Barbosa 

 

Diputados de todas las fracciones legislativas en la 

Cámara de Diputados guardaron un minuto de silencio 

en memoria del gobernador de Puebla, Miguel Barbosa 

Huerta, además de externar sus condolencias y 

recordarlo por su trayectoria política.  

El coordinador de los diputados de Morena, Ignacio Mier 

Velazco, solicitó un minuto de silencio en memoria del 

gobernador de Morena. 

Lo recordó como un político que fue diputado, senador y 

gobernador, además de ser parte del Movimiento de 

Regeneración Nacional (Morena). 

El vicecoordinador del PT, Gerardo Fernández Noroña, manifestó su afecto al gobernador y recordó 

que, a pesar de las diferencias políticas que tuvieron, por el apoyo que el petista dio públicamente al 

coordinador de Morena en San Lázaro, rival político de Barbosa, existía un afecto. 

En tanto, el diputado y presidente del PRI, Alejandro Moreno Cárdenas, expresó sus condolencias, lo 

mismo hicieron el coordinador del grupo parlamentario del PAN, Jorge Romero, quien deseó que su 

alma descanse en paz, así como el coordinador del PRD, Luis Espinosa Cházaro, quien envió sus 

condolencias a sus seres amados. 

El presidente de la Cámara de Diputados, Santiago Creel Miranda, expresó el pésame a nombre de la 

Mesa Directiva. Santiago Creel Miranda reconoció la trayectoria de Barbosa en el Poder Legislativo 

como ex presidente de la Mesa Directiva del Senado. Envió sus condolencias a su esposa Rosario 

Orozco y sus hijos. 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/diputados-guardan-un-minuto-de-silencio-por-fallecimiento-

de-barbosa/1558504  

   

https://www.excelsior.com.mx/nacional/diputados-guardan-un-minuto-de-silencio-por-fallecimiento-de-barbosa/1558504
https://www.excelsior.com.mx/nacional/diputados-guardan-un-minuto-de-silencio-por-fallecimiento-de-barbosa/1558504
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Diputados rinden minuto de silencio por muerte de Miguel Barbosa 

 

La Cámara de Diputados rindió un minuto de silencio por 

la muerte del gobernador de Puebla, Miguel Barbosa, 

quien fue también diputado (2000-2003) y senador 

(2012-2018). 

A petición del coordinador del grupo parlamentario de 

Morena, Ignacio Mier, el pleno cameral rindió homenaje 

al mandatario poblano, quien falleció esta tarde tras ser 

trasladado para su atención médica a un hospital en la 

capital del país. 

El presidente de la Mesa Directiva en el Palacio de San Lázaro, Santiago Creel, expresó sus más sentidas 

condolencias por el deceso de Barbosa.  

"Lamento el fallecimiento Miguel Barbosa Huerta, gobernador de Puebla. Mis condolencias a su familia 

y amigos. Descanse en paz", escribió en Twitter.  

El legislador y presidente nacional del PRI, Alejandro Moreno, así como los líderes de las bancadas del 

PAN, Jorge Romero; del PRD, Luis Cházaro, y del PT, Alberto Anaya, entre otros legisladores, se 

sumaron al pesar por la muerte del gobernador. 

https://www.milenio.com/politica/diputados-rinden-minuto-silencio-muerte-miguel-barbosa  

    

https://www.milenio.com/politica/diputados-rinden-minuto-silencio-muerte-miguel-barbosa
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Cámara de Diputados guarda minuto de silencio por la muerte del 

gobernador Miguel Barbosa 

 

El pleno de la Cámara de Diputados guardó un minuto 

de silencio por el fallecimiento del gobernador de 

Puebla, Miguel Babosa Huerta, a petición del 

coordinador de la bancada de Morena, Ignacio Mier 

Velazco.  

“Se pueda conceder un minuto de silencio, porque nos 

acabamos de enterar que quien fuera gobernador del 

estado de Puebla, mi tierra, acaba de fallecer. Él fue 

integrante de esta Cámara de Diputados, fue legislador 

federal, aquí, lo fue en el Senado de la República”, explicó. 

El presidente de la Mesa Directiva, Santiago Creel, expresó sus condolencias a su esposa Rosario 

Orozco y a sus hijos; y recordó que fue diputado federal del año 2000 al 2003, y senador de la 

República del 2012 al 2018, así como presidente del Senado.  

Los coordinadores de los grupos parlamentarios del PAN, Jorge Romero Herrera, y del PRD, Luis E. 

Cházaro, expresaron sus condolencias a amigos y familiares del gobernador Barbosa Huerta; así como 

legisladores del PT y el PVEM quienes también se unieron a la pena de su familia. 

Mañana se tenía previsto que el gobernador Miguel Barbosa Huerta presentara su Cuarto Informe de 

Gobierno ante el congreso local. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/muere-miguel-barbosa-camara-de-diputados-guarda-minuto-

de-silencio   

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/muere-miguel-barbosa-camara-de-diputados-guarda-minuto-de-silencio
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/muere-miguel-barbosa-camara-de-diputados-guarda-minuto-de-silencio
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Diputados guardan un minuto de silencio por muerte Miguel Barbosa 

 

El pleno de la Cámara de Diputados guardó un minuto 

de silencio por el fallecimiento del gobernador de 

Puebla, Luis Miguel Barbosa Huerta quien falleció este 

martes en la Ciudad de México.  

A petición del coordinador de Morena, Ignacio Mier, el 

pleno camaral guardó un minuto de silencio y ofreció 

sus condolencias a la familia del también exdiputado 

federal y senador. 

“Quiero solicitarle a su presidencia señor diputado Santiago Creel, se pueda conceder un minuto de 

silencio porque nos acabamos de enterar que quien fuera gobernador del estado de Puebla, mi tierra, 

acaba de fallecer, él fue integrante de esta Cámara de Diputados, fue legislador federal aquí y lo fue en 

el Senado de la República, fue parte de nuestro movimiento y era el gobernador constitucional, por lo 

cual le pido nos obsequie el minuto de silencio “, señaló el líder parlamentario.  

A las condolencias, se unieron representantes de otras fuerzas parlamentarias, incluidas las de 

oposición, entre ellos Jorge Romero, coordinador de la bancada del PAN. 

“Solidarizarnos con nuestras compañeras y compañeros de Morena en estos momentos en los que uno 

tiene que solidarizarse pidiendo que descanse el alma del gobernador Barbosa”. 

El presidente nacional del PRI y diputado federal, Alejandro Moreno, también se unió a las 

condolencias por la muerte del gobernador. 

“Unirnos a las condolencias por el fallecimiento del gobernador Miguel Barbosa, con su familia, con sus 

hijos, fue un hombre comprometido con este país, responsable y nos pesa mucho a nombre del Partido 

Revolucionario Institucional nuestro más sentido pésame a su esposa, a sus hijos y a sus familiares”, 

señaló el líder priista.  

Barbosa fue diputado federal entre 2000-2003; senador de la República en 2012-2018 y fungió como 

presidente del Senado de México; presidente del Instituto Belisario Domínguez y exdirigente del PRD y 

gobernador del estado de Puebla desde el 1 de agosto de 2019 hasta este martes 13 de diciembre de 

2022. 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/12/13/video-diputados-guardan-un-minuto-de-

silencio-por-muerte-miguel-barbosa-465883.html   

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/12/13/video-diputados-guardan-un-minuto-de-silencio-por-muerte-miguel-barbosa-465883.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/12/13/video-diputados-guardan-un-minuto-de-silencio-por-muerte-miguel-barbosa-465883.html
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Diputados guardan minuto de silencio por Miguel Barbosa 

 

Tras lamentar el deceso del gobernador de 

Puebla, el Pleno de la Cámara de Diputados 

guardó un minuto de silencio por el fallecimiento 

del gobernador de Puebla, Miguel Barbosa 

Huerta. 

Durante la sesión de este martes, diputados de 

todos los partidos políticos se unieron para 

expresar sus condolencias por el deceso del 

gobernador poblano. 

El presidente de la Cámara de Diputados, el panista Santiago Creel Miranda, envió sus condolencias a 

familiares y amigos del ahora desaparecido gobernador e hizo un reconocimiento a la trayectoria 

política de Barbosa Huerta. 

“Hacemos extensivas nuestras condolencias a su esposa, señora doña Rosario Orozco, a su hija y a su 

hijo, a sus seres queridos y también de manera muy especial a sus compañeras y compañeros 

militantes del partido Morena, de este grupo parlamentario, igualmente a quienes han sido aliados, a 

los integrantes del Partido del Trabajo y, por supuesto, a las diputadas y diputados del Partido Verde 

Ecologista de México. Descanse en Paz Luis Miguel Barbosa Huerta”.  

Por su parte, el coordinador de los diputados del PAN, Jorge Romero, expresó su solidaridad “con 

nuestras compañeras y compañeros de Morena en estos momentos en los que uno tiene que 

solidarizarse viendo que descanse el alma del gobernador Barbosa”. 

A las condolencias se sumaron el morenista Mario Carrillo; el diputado priista Alejandro Moreno, el 

perredista Luis Espinosa Cházaro; el pevemista Juan Carlos Natale y por el Partido del Trabajo su 

coordinador Alberto Anaya Gutiérrez. 

https://www.capitalmexico.com.mx/nacional/diputados-guardan-minuto-de-silencio-por-miguel-

barbosa/  

     

https://www.capitalmexico.com.mx/nacional/diputados-guardan-minuto-de-silencio-por-miguel-barbosa/
https://www.capitalmexico.com.mx/nacional/diputados-guardan-minuto-de-silencio-por-miguel-barbosa/
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Diputados guardan minuto de silencio por muerte de Barbosa 

 

A solicitud del coordinador de Morena, Ignacio Mier, se 

concedió el minuto de silencio al cual se sumaron 

legisladores de todas las fuerzas políticas, durante la 

sesión en la Cámara de Diputados. 

Luego le brindaron un aplauso. 

Santiago Creel, presidente de la Cámara de Diputados 

también expresó las condolencias correspondientes 

por parte de la Cámara baja. 

“Expresamos nuestro más sentido pésame por el 

fallecimiento del gobernador de Puebla Luis Miguel Barbosa Huerta, quien fue diputado federal del 

2000 al 2003 y senador del 2012 a 2018 e igual presidio el Senado de la República. Hacemos extensivas 

nuestras condolencias a su esposa doña Rosario Orozco, y su hija y a su hijo, a sus seres queridos, y de 

manera especial a sus compañeros y militantes del partido Morena, PT y PVEM. Descanse en paz el 

ciudadano Luis Miguel Barbosa, gobernador constitucional del estado de Puebla”. 

Antes, Mier, desde su curul, dio la noticia. 

"Pido que se pueda conceder un minuto de silencio porque nos acabamos de enterar que quien fuera 

gobernador del estado de Puebla, mi tierra, acaba de fallecer". 

A la 13:14 horas, el coordinador de los diputados federales emitió un tuit en el que dio a conocer que 

era delicada la situación del gobernador. 

"Me he enterado oficialmente que el licenciado Miguel Barbosa Huerta, gobernador de Puebla, se 

encuentra bajo cuidado médico. Mi familia y yo elevamos oraciones para su muy pronta recuperación". 

Y poco después se conoció que Barbosa había muerto. 

https://www.contrareplica.mx/nota-Diputados-guardan-minuto-de-silencio-por-muerte-de-Barbosa-

2022131211      

https://www.contrareplica.mx/nota-Diputados-guardan-minuto-de-silencio-por-muerte-de-Barbosa-2022131211
https://www.contrareplica.mx/nota-Diputados-guardan-minuto-de-silencio-por-muerte-de-Barbosa-2022131211
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Congreso rinde un minuto de silencio por la muerte del gobernador 

Miguel Barbosa 

El Congreso de la Unión rindió un minuto de silencio en 

homenaje al fallecido gobernador de Puebla, Miguel 

Barbosa.  

En la Cámara de Senadores, Ricardo Monreal interrumpió la 

sesión para informar al Pleno sobre el fallecimiento del 

mandatario poblano y envió con tristeza un abrazo 

solidario a su esposa e hijos. 

El presidente de la Mesa Directiva del Senado, Alejandro 

Armenta Mier, a nombre del Senado de la República, expresó el duelo de la asamblea, a su esposa, 

hijos y seres queridos: “descanse en paz Miguel Barbosa Huerta”. 

Monreal pidió en su memora un minuto de silencio y de aplausos para el gobernador y expresidente de 

la mesa directiva del Senado. 

“Que el creador les dé resignación, que descanse en paz nuestro amigo Miguel Ángel Barbosa”, 

manifestó el líder morenista. 

Por su parte, Armenta señaló que Miguel Barbosa fue integrante en la sexagésima segunda y 

sexagésima tercera legislatura y en su desempeño en esta cámara, coordinó al grupo parlamentario del 

PRD, así como dirigió el Instituto Belisario Domínguez. 

“Y sobre todo fue el primer poblano en dirigir la mesa directiva”, agregó Armenta. 

Por otro lado, en la Cámara de Diputados fue Ignacio Mier, coordinador de la bancada de Morena, 

quien solicitó la expresión de luto, misma que fue concedida por Santiago Creel Miranda, presidente de 

la Mesa Directiva de San Lázaro. “A nombre de todas las integrantes de la Mesa Directiva y de esta 

presidencia, expresamos nuestro más sentido pésame por el fallecimiento del gobernador de Puebla, 

Luis Miguel Barbosa Huerta, quien además fue diputado federal del año 2000 al 2003 y senador de la 

República del año 2012 al 2018, e igualmente presidió el Senado de la República. Hacemos extensivas 

nuestras condolencias a su esposa Sra. Doña Rosario Orozco, a su hija, a su hijo, a sus seres queridos y 

de manera muy especial a sus compañeras y compañeros militantes del partido Morena y de este 

grupo parlamentario”, expresó Creel Miranda posteriormente.  

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/muere-miguel-barbosa-congreso-rinde-un-

minuto-de-silencio-por-el-gobernador-de-puebla-9327795.html     

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/muere-miguel-barbosa-congreso-rinde-un-minuto-de-silencio-por-el-gobernador-de-puebla-9327795.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/muere-miguel-barbosa-congreso-rinde-un-minuto-de-silencio-por-el-gobernador-de-puebla-9327795.html
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Guardan minuto de silencio en memoria de Miguel Barbosa en San 

Lázaro 

 

La Cámara de Diputados rindió un minuto de silencio por la muerte del gobernador de Puebla, Miguel 

Barbosa Huerta. “Nos acabamos de enterar que, quien fuera gobernador del estado de Puebla, mi 

tierra, acaba de fallecer. Él fue integrante de esta Cámara, fue legislador federal y lo fue en el Senado 

de la República. Es parte de nuestro movimiento y era el gobernador constitucional, por lo cual le pido 

nos obsequie un minuto de silencio”, solicitó el diputado Ignacio Mier. “Por supuesto, señor 

Coordinador. Se concede el minuto de silencio. Pido a todas y todos ponerse de pie”, anunció el 

diputado presidente Santiago Creel.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ACMHH7GXE6FjjP0&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D326

4FEE48F%211895&parId=75F18D3264FEE48F%211860&o=OneUp 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ACMHH7GXE6FjjP0&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%211895&parId=75F18D3264FEE48F%211860&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21ACMHH7GXE6FjjP0&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%211895&parId=75F18D3264FEE48F%211860&o=OneUp
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Aplausos y un minuto de silencio en la Cámara de Diputados por el 

fallecimiento de Miguel Barbosa 

 

Aplausos y un minuto silencio en el Palacio Legislativo de San Lázaro por el fallecimiento del 

gobernador Miguel Barbosa, en medio de estas tres sesiones que se desarrollan, la Solemne y dos 

sesiones ordinarias. El presidente de la Mesa Directiva, Santiago Creel, expresó sus condolencias y 

destacó que se solidarizaba con la familia, con los morenistas, petistas y verde ecologistas. En cada uno 

de los discursos, los diputados federales dijeron que aquí no caben los enfrentamientos, hoy cabe la 

unidad para desear lo mejor a la familia de Barbosa”. 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21APQaRhVMYYBqtDE&cid=BEBB992B33844BAA&id=BEBB992B

33844BAA%21431&parId=root&o=OneUp 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21APQaRhVMYYBqtDE&cid=BEBB992B33844BAA&id=BEBB992B33844BAA%21431&parId=root&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21APQaRhVMYYBqtDE&cid=BEBB992B33844BAA&id=BEBB992B33844BAA%21431&parId=root&o=OneUp
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Diputados rinden minuto de silencio por la muerte de Miguel Barbosa 

 

Rinden minuto de silencio la Cámara de Diputados en 

memoria de Miguel Barbosa, gobernador de Puebla, 

quien falleció este martes.  

Legisladores de todas las fuerzas políticas 

representadas en San Lázaro manifestaron sus 

condolencias y pesar por la muerte del mandatario 

poblano. 

Santiago Creel, presidente de la Cámara de Diputados 

manifestó, “expresamos nuestro más sentido pésame por el fallecimiento del gobernador de Puebla 

Luis Miguel Barbosa Huerta, quien fue diputado federal del 2000 al 2003 y senador del 2012 a 2018 e 

igual presidio el Senado de la República. Hacemos extensivas nuestras condolencias a su esposa doña 

Rosario Orozco, y su hija y a su hijo, a sus seres queridos, y de manera especial a sus compañeros y 

militantes del partido Morena, PT y PVEM. Descanse en paz el ciudadano Luis Miguel Barbosa, 

gobernador constitucional del estado de Puebla”.  

Ignacio Mier, coordinador de Morena en la Cámara de Diputados, pidió guardar un minuto de silencio 

en su memoria del gobernador Barbosa y su compañero de partido 

“Nos acabamos de enterar que quien fuera gobernador del estado de Puebla, mi tierra, acaba de 

fallecer. Él fue integrante de esta cámara de diputados, fue legislador federal aquí y lo fue en el senado 

de la república, es parte de nuestro movimiento y era el gobernador constitucional, por lo cual le pido 

nos obsequie un minuto de silencio” 

A nombre del PRI, Alejandro Moreno, reconoció a Miguel Barbosa como “un hombre comprometido 

con este país, responsable y nos pesa mucho a nombre del partido Revolucionario Institucional y del 

grupo parlamentario del PRI nuestro pésame a su esposa, hijos y familiares”. 

https://www.tvazteca.com/aztecanoticias/diputados-minuto-de-silencio-muerte-miguel-barbosa-cc   

https://www.tvazteca.com/aztecanoticias/diputados-minuto-de-silencio-muerte-miguel-barbosa-cc
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Con minuto de silencio, diputados recuerdan legado de Miguel 

Barbosa 

 

Tras el fallecimiento por un infarto cerebral del 

gobernador de Puebla, Miguel Barbosa, el 

coordinador de la bancada de Morena, Ignacio Mier, 

solicitó a la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados 

un minuto de silencio en recuerdo del poblano. 

Los diputados y coordinadores de las distintas 

bancadas en San Lázaro lamentaron el fallecimiento 

del poblano, dando un mensaje de pésame. 

El priista Alito Moreno indicó que se unían a las 

condolencias en nombre de la bancada del PRI para con su familia, con sus hijos, ya que fue un hombre 

comprometido con el país y responsable y les pesa mucho. 

Jorge Romero, coordinador del PAN, dijo que era momento de solidarizarse con los diputados de 

Morena y deseaba que descansara en paz el alma del gobernador Barbosa. 

La bancada del Partido Verde, en voz de su coordinador, Carlos Alberto Puente, se sumó a la pena por 

el fallecimiento del ex gobernador poblano, señalando que hizo un gran trabajo por Puebla, hasta el 

último día de su vida, deseando que descanse en paz. 

Alberto Anaya, del Partido del Trabajo, dio las condolencias de parte de su grupo parlamentario por el 

fallecimiento de su amigo, extendiéndolas a toda la población de Puebla, reconociendo sus 

contribuciones como luchador social y siendo leal a las mejores causas de México. 

Por el partido del Sol Azteca, Luis Espinosa Cházaro envió sus condolencias a familia del gobernador y 

haciéndolas extensivas a sus compañeros de partido. 

Santiago Creel, en nombre de todos los integrantes de la Mesa Directiva, expresó el más sentido 

pésame por el fallecimiento, señalando que además fue diputado federal y senador de la República, 

haciendo extensivas las condolencias a su esposa, a su hija e hijo y a sus seres queridos, incluyendo a 

sus compañeros militantes de Morena. 

https://mexico.quadratin.com.mx/con-minuto-de-silencio-diputados-recuerdan-legado-de-miguel-

barbosa/   

https://mexico.quadratin.com.mx/con-minuto-de-silencio-diputados-recuerdan-legado-de-miguel-barbosa/
https://mexico.quadratin.com.mx/con-minuto-de-silencio-diputados-recuerdan-legado-de-miguel-barbosa/
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Personajes del ámbito político manifiestan pesar por muerte de 

Miguel Barbosa 

 

El pleno de la Cámara de Diputados guardó esta tarde un 

minuto de silencio, en memoria del gobernador constitucional 

de Puebla, Miguel Barbosa Huerta. Todas las bancadas 

expresaron su pesar por el deceso. 

Durante la sesión ordinaria de esta tarde, el coordinador de 

los diputados federales de Morena, Ignacio Mier, pidió a la 

Mesa Directiva obsequiar el minuto de silencio y, al concluir, 

los legisladores emitieron un aplauso en memoria de Barbosa. 

“Nos acabamos de enterar de que quien fuera gobernador de Puebla, mi tierra, acaba de fallecer. 

Miguel Barbosa fue integrante de esta cámara y en el Senado, era parte de nuestro movimiento”, 

expresó Mier. 

El presidente de la Mesa Directiva, Santiago Creel Miranda, concedió el minuto de silencio.  

En tanto el senador, coordinador de la bancada de Morena, en el Congreso de la Unión, Ricardo 

Monreal Ávila, lamentó en el pleno, la muerte de Luis Miguel Gerónimo Barbosa Huerta, por quien 

pidió un minuto de silencio y aplausos en su memoria. 

Alejandro Moreno Cárdenas, dirigente nacional del PRI, expresó sus condolencias a la esposa e hijos 

del fallecido gobernador, a quien recordó como un “hombre comprometido con este país, responsable. 

Nos pesa mucho. A nombre del PRI y del grupo parlamentario, nuestro más sentido pésame, a su 

esposa, sus hijos y sus familiares”. 

https://www.jornada.com.mx/notas/2022/12/13/politica/diputados-guardan-un-minuto-de-silencio-

por-miguel-barbosa/?from=homeonline&block=ultimasnoticias   

https://www.jornada.com.mx/notas/2022/12/13/politica/diputados-guardan-un-minuto-de-silencio-por-miguel-barbosa/?from=homeonline&block=ultimasnoticias
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/12/13/politica/diputados-guardan-un-minuto-de-silencio-por-miguel-barbosa/?from=homeonline&block=ultimasnoticias


  
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

1, 16 14/12/2022 LEGISLATIVO 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

8 14/12/2022 LEGISLATIVO 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

8 14/12/2022 LEGISLATIVO 

 

 



            

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

0 14/12/2022 LEGISLATIVO 

Expresan diputados condolencias por el fallecimiento del Gobernador 

de Puebla 

 

El presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Santiago Creel Miranda, expresó sus 

condolencias a la esposa de Miguel Barbosa Huerta, Rosario Orozco y a sus hijos. Recordó que fue 

diputado federal de 2000-2003 y senador de la República del 2012-2018, así como presidente del 

Senado. Finalmente, los coordinadores del PAN, Jorge Romero Herrera; del PRD, y Luis Espinoza 

Cházaro; expresaron sus condolencias a amigos y familiares de Barbosa Huerta, fallecido el día de hoy 

en la Ciudad de México, así como legisladores del PT y PVEM, quienes también se unieron a la pena 

que embarga a la familia Barbosa-Orozco. 

https://drive.google.com/file/d/1bxTsVMbnEZW3Dx_0AEHhwcoG7KSfgmHs/view  

 

https://drive.google.com/file/d/1bxTsVMbnEZW3Dx_0AEHhwcoG7KSfgmHs/view
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Murió Miguel Barbosa, gobernador de Puebla a los 63 años  
 

Santiago Creel, presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, lamentó la muerte de 

Miguel Barbosa, gobernador de Puebla, al tiempo de resaltar que la relación entre el morenista y el 

PAN estatal era fluida. 

 

https://www.milenio.com/politica/muere-miguel-barbosa-gobernador-puebla-ultimas-noticias 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.milenio.com/politica/muere-miguel-barbosa-gobernador-puebla-ultimas-noticias
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Luto en México: así despiden a Barbosa políticos de la 4T y opositores 

 

El presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) 

anunció sobre el fallecimiento de Miguel Barbosa, 

gobernador de Puebla. La causa del deceso del militante 

de Morena aún no se ha determinado, pero sus familiares 

ya comenzaron a recibir muestras de afecto y condolencias 

por parte de políticos de la Cuarta Transformación, así 

como de la oposición.  

A través de un comunicado, el Gobierno de Puebla precisó 

que Barbosa falleció en la Ciudad de México y, al mismo tiempo, agradeció las muestras de solidaridad 

que han recibido. El Congreso del Estado tendrá que designar a un mandatario interno conforme a los 

lineamientos establecidos en el artículo 57 de la Constitución local. 

Una de las primeras políticas de la 4T en reaccionar al deceso fue Claudia Sheinbaum, jefa de Gobierno 

de la Ciudad de México, quien mandó un abrazo sincero a Rosario Orozco, esposa del gobernador 

fallecido. El secretario de Gobernación, Adán Augusto López, externó su pésame a Rosario, así como a 

sus hijos también llamados Miguel y Rosario. 

"Muy sensible pérdida (...) compañero de mil batallas", fueron las palabras que escribió Marcelo 

Ebrard, titular de la Cancillería. Layda Sansores, gobernadora de Campeche, y David Monreal, 

mandatario de Zacatecas, (ambos pertenecientes a la Cuarta Transformación), se unieron a las 

muestras de solidaridad con la familia del gobernador fallecido. 

“Lamento profundamente el fallecimiento de nuestro compañero de lucha, Miguel Barbos. Que la paz 

abrace a su familiares y seres queridos", fue el mensaje de Mario Delgado, dirigente nacional de 

Morena. José Antonio Meade, candidato presidencial del PRI en 2018, fue uno de los políticos de la 

denominada oposición que reaccionó al deceso: "Guardo muy gratos recuerdos de los trabajos que 

compartimos y de la amistad que en familia disfrutamos", escribió en Twitter. El panista y presidente 

de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Santiago Creel, también externó su pésame.  Hasta el 

expresidente Felipe Calderón (2006-2012) se manifestó en torno al fallecimiento de Miguel Barbosa, 

pues aseguró que tuvo una "buena relación" con el exgobernador de Puebla, "al final tuvo un elogio 

para conmigo y nos dimos la mano", escribió. 

https://www.radioformula.com.mx/nacional/2022/12/13/luto-en-mexico-asi-despiden-barbosa-

politicos-de-la-4t-opositores-743169.html    

https://www.radioformula.com.mx/nacional/2022/12/13/luto-en-mexico-asi-despiden-barbosa-politicos-de-la-4t-opositores-743169.html
https://www.radioformula.com.mx/nacional/2022/12/13/luto-en-mexico-asi-despiden-barbosa-politicos-de-la-4t-opositores-743169.html
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Políticos y gobernadores lamentan la muerte del gobernador Miguel 

Barbosa 

Políticos de diversa filiación lamentaron la muerte del 

gobernador de Puebla, Miguel Barbosa, sucedido este 

martes 13 de diciembre en un hospital de la Ciudad de 

México.  

El primero en pronunciarse y prácticamente quien dio la 

noticia fue el presidente Andrés Manuel López Obrador, a 

quien se refirió como "mi compañero Miguel Barbosa 

Huerta". "Acabo de hablar con su esposa Rosario, le expresé mi tristeza y hago extensivo mi más 

profundo pésame a familiares, amigos y a su pueblo", escribió López Obrador en Twitter. 

A su vez, el ex presidente de la república Felipe Calderón Hinojosa se sumó a las condolencias al 

gobernador poblano; y recordó la buena relación que tuvo con el gobernador de Puebla, cuando 

coincidieron como diputados en el año 2000. Asimismo, Ignacio Mier Velazco coordinador del grupo 

parlamentario de Morena en la Cámara de Diputados expresó sus condolencias enviando su más 

sentido pésame. La secretaria del Trabajo y Previsión Social del Gobierno de México, María Luisa 

Alcalde, mandó un mensaje en sus redes sociales enviando abrazos "con cariño a su familia, amigos, 

poblanas y poblanos". 

Las redes sociales de Morena también expresaron sus condolencias por el fallecimiento de Barbosa en 

un emotivo mensaje. "Nuestro movimiento lamenta profundamente el fallecimiento de Miguel 

Barbosa Huerta, gobernador del estado de Puebla". Mario Delgado, presidente nacional de Morena 

dijo lamentar profundamente el fallecimiento de un "compañero de lucha". "Lamento profundamente 

el fallecimiento de nuestro compañero de lucha, Miguel Barbosa. Que la paz abrace a sus familiares y 

seres queridos". Asimismo, el Américo Villareal Anaya, gobernador del estado de Tamaulipas dijo 

lamentar profundamente la partida del gobernador de Puebla. "Lamento profundamente el 

fallecimiento de mi amigo el gobernador de Puebla, Miguel Barbosa Huerta. Q.E.P.D." 

 Santiago Creel, también se unió a las muestras de solidaridad por el sorpresivo deceso del gobernador 

de Puebla y mediante sus redes sociales expreso que lamentaba el acontecimiento. “Lamento el 

fallecimiento Miguel Barbosa Huerta, Gobernador de Puebla. Mis condolencias a su familia y amigos. 

Descanse en paz”.  

https://lasillarota.com/nacion/2022/12/13/politicos-gobernadores-lamentan-la-muerte-del-

gobernador-miguel-barbosa-405747.html    

https://lasillarota.com/nacion/2022/12/13/politicos-gobernadores-lamentan-la-muerte-del-gobernador-miguel-barbosa-405747.html
https://lasillarota.com/nacion/2022/12/13/politicos-gobernadores-lamentan-la-muerte-del-gobernador-miguel-barbosa-405747.html
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El presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de 

Diputados, Santiago Creel Miranda, se reunió con una 

delegación de Marruecos 

El Presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Santiago Creel Miranda, se reunió con 

una delegación de Marruecos, con el propósito de estrechar los lazos de amistad y diplomacia 

parlamentaria, que son la base para trabajar en conjunto. El grupo marroquí lo encabezó Mbarka 

Bouaida, presidenta de la Asociación de Regiones de Marruecos y el embajador de esa nación en 

México, Abdelfattah Lebbar. 

 

https://hojaderutadigital.mx/el-presidente-de-la-mesa-directiva-de-la-camara-de-diputados-santiago-creel-miranda-se-reunio-con-

una-delegacion-de-marruecos/ 

 

 
 
 
 
 

https://hojaderutadigital.mx/el-presidente-de-la-mesa-directiva-de-la-camara-de-diputados-santiago-creel-miranda-se-reunio-con-una-delegacion-de-marruecos/
https://hojaderutadigital.mx/el-presidente-de-la-mesa-directiva-de-la-camara-de-diputados-santiago-creel-miranda-se-reunio-con-una-delegacion-de-marruecos/
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Ciudad de México, México.– El Presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Santiago 

Creel Miranda, se reunió con una delegación de Marruecos, con el propósito de estrechar los lazos 

de amistad y diplomacia parlamentaria, que son la base para trabajar en conjunto. 

El grupo marroquí lo encabezó Mbarka Bouaida, presidenta de la Asociación de Regiones de 

Marruecos y el embajador de esa nación en México, Abdelfattah Lebbar. 

El diputado Creel Miranda expresó su beneplácito por recibir a esta delegación marroquí, porque 
representa todas las regiones de ese país y motiva a estrechar los lazos de amistad y la diplomacia 

parlamentaria. 

Destacó que México representa para Marruecos la entrada al Continente Americano y Marruecos es 

para nuestro país la puerta al Continente Africano. 

Afirmó que ambos países poseen culturas milenarias y tienen una historia de siglos y eso nos hace 

contar con una cultura muy interesante como el de fomentar nuestras relaciones comerciales y 
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también las turísticas, justamente por la cultura y el mosaico de épocas que han tenido México y 

Marruecos. 

Por su parte, la presidenta de la Asociación de Regiones de Marruecos, Mbarka Bouaida, resaltó la 

relevancia de estar en la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados y destacó el gran potencial que 

tienen ambas naciones para fortalecer sus relaciones. 

Políticamente, dijo, los Parlamentos pueden aprender uno de otro, sobre todo, en el tema de paridad 

y otros asuntos comunes. 

“Tenemos un interés particular por lo que México representa en el continente americano y Marruecos 

en África, cuya cooperación registra un nivel muy alto, donde los dos países pueden conjuntar 

esfuerzos”, precisó. 

A su vez, el embajador de Marruecos en México, Abdelfattah Lebbar expresó la excepcional relación 
que se tiene con la Cámara de Diputados y destacó la importancia del encuentro con la 

representante de la Asociación de Regiones de Marruecos. 

El diplomático anunció la realización de la Semana Marroquí en México para exponer la cultura de 

su nación a las y los mexicanos. 

Para concluir, la presidenta de la Asociación de Regiones de Marruecos, Mbarka Bouaida firmó el 

Libro de Visitantes Distinguidos de la Cámara de Diputados. 

 
 

 

 

 

 

 

https://www.voragine.com.mx/2022/12/13/presidente-de-la-mesa-directiva-de-la-camara-de-diputados-creel-miranda-se-

reunio-con-una-delegacion-de-marruecos/  

 

 

 

 

 

https://www.voragine.com.mx/2022/12/13/presidente-de-la-mesa-directiva-de-la-camara-de-diputados-creel-miranda-se-reunio-con-una-delegacion-de-marruecos/
https://www.voragine.com.mx/2022/12/13/presidente-de-la-mesa-directiva-de-la-camara-de-diputados-creel-miranda-se-reunio-con-una-delegacion-de-marruecos/
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“No quiero ir al espacio sin México”, Katya 

Echazarreta llamó a diputados a legislar en 

materia espacial  

 

Katya Echazarreta, la primera mujer mexicana en viajar al espacio, fue invitada a la Cámara de Diputados, 

en el marco de la reforma de los artículos 28 y 73 en materia especial de la Constitución, en donde aprovechó 

para hacer un llamado a crear bases de aprovechamiento para el sector. 

“La Cámara de Diputados felicita y se enorgullece de todos los logros de Katya Celeste Echazarreta González; 

sigue tu camino, sigue trabajando, sigue esforzándote con dedicación, sigue mirando a las estrellas con los pies en 

la tierra”, dijo el presidente de la Cámara de Diputados Santiago Creel Miranda. 

El legislador del Partido Acción Nacional (PAN) añadió que le da aliento a mexicanas y mexicanos, al mostrar 

que se pueden hacer las cosas con voluntad y disciplina. 

“A nombre de todas y todos los diputados te agradezco por nunca renunciar a tus sueños, por ser la inspiración de 

miles y miles de jóvenes y por demostrar que el ingrediente más importante para alcanzar cualquier meta es 

tener una voluntad inquebrantable”. 

“No quiero ir al espacio sin México”, Katya Echazarreta llamó a diputados a legislar en materia espacial - Infobae 

 

https://www.infobae.com/america/mexico/2022/12/14/no-quiero-ir-al-espacio-sin-mexico-katya-echazarreta-llamo-a-diputados-a-legislar-en-materia-espacial/
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López Obrador le pide Monreal “parar coqueteos” con la 
oposición 

 
El presidente Andrés Manuel López Obrador consideró este martes que los morenistas, como Ricardo 
Monreal, que buscan salir del movimiento acusando falta de democracia, deben tener cuidado pues los 
partidos conservadores no tienen un proyecto político. 
“No , eso quieren nuestros adversarios. Hasta en el caso de que alguien dijera me voy, no pasa nada. 
Porque hasta para tomar una decisión de ruptura se necesita una causa y si no hoy elementos no hay 
pruebas y sólo es porque yo quería y como yo soy muy importante pues me voy”. 
Los comentarios de Obrador se dan luego de que Santiago Creel le abrió las puertas a Monreal para 
entrar al PAN, a pesar de que “no sería candidato”. 
 
https://notigram.com/mexico/nacional/lopez-obrador-le-pide-monreal-parar-coqueteos-con-la-
oposicion-20221213-898158 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://notigram.com/mexico/nacional/lopez-obrador-le-pide-monreal-parar-coqueteos-con-la-oposicion-20221213-898158
https://notigram.com/mexico/nacional/lopez-obrador-le-pide-monreal-parar-coqueteos-con-la-oposicion-20221213-898158
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¿Quiénes serán los candidatos a la Presidencia? Esto dicen los códices 

prehispánicos 

En un análisis a todos los contendientes serios para pelear la 

elección del 2024, señaló que hay tres personajes de 

diferentes partidos, entre ellos: Santiago Creel Miranda 

(PAN), Ricardo Monreal Ávila (Morena) y Luis Donaldo 

Colosio Rioja (MC) pueden tener la oportunidad de ser 

candidatos a la presidencia de la República. 

Así lo pronosticó el investigador de los códices 

prehispánicos, Alfredo Flores Ambriz, quien argumentó que 

los códices prehispánicos pronosticaban el futuro de todos los recién nacidos se llamaban Tonalamatl o 

Cuauhpohualli, y en un estudio rigurosamente científico los libros Borbónico, Borgia, Vaticano y Cospi, 

revelaron que los posibles candidatos a la presidencia del 2024, Monreal, Santiago Creel y Luis Donaldo 

Colosio, están cumpliendo con su destino y eso los convierte en serios aspirantes a la silla presidencial. 

En una conferencia de prensa, explicó que los resultados de estos estudios tienen bases científicas, 

porque se aplica el conocimiento de los aztecas y mixtecos en el Siglo XXI, que a su opinión los 

resultados le han parecido asombrosos, pues previo a los políticos hizo varias pruebas con gente ajena 

a éste sector. 

Santiago Creel Miranda 

Éste personaje del PAN ha ido cumpliendo con el destino marcado por el Amoxtli Tonalamatl, ya que 

actualmente es “gobernante” al ser presidente de la Cámara de Diputados. De hecho, es el que tiene 

un destino marcado muy importante porque su fecha de nacimiento occidental (11 de diciembre de 

1954) convertido en el calendario indio ‘él nació el Día Águila, lo que le da ventaja, pues las personas 

nacidas en éste día se les considera con características para gobernar, incluso el Águila es la 

representación animal (nahual) del Sol (Tonatiuh) y por lo tanto su poder es enorme. Su fecha de 

nacimiento indio es Día 4 Águila Mes Cuello de Hule del Año 7 Conejo. 

El día 11 del calendario occidental es el 4 en el azteca, y también es un número mantico porque 

representa los 4 puntos cardinales del mundo, es decir quien pueda ser gobernante lo podrá hacer 

desde todos los sitios del universo. 

https://www.la-prensa.com.mx/metropoli/monreal-creel-y-colosio-seran-candidatos-a-la-presidencia-

esto-dicen-los-codices-prehispanicos-9326756.html  

https://www.la-prensa.com.mx/metropoli/monreal-creel-y-colosio-seran-candidatos-a-la-presidencia-esto-dicen-los-codices-prehispanicos-9326756.html
https://www.la-prensa.com.mx/metropoli/monreal-creel-y-colosio-seran-candidatos-a-la-presidencia-esto-dicen-los-codices-prehispanicos-9326756.html
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Comisión de Recursos Hidráulicos, Agua Potable 
y Saneamiento aprobó exhortos en materia de 

cuidado del agua 

 
 

Boletín No.3385 

Comisión de Recursos Hidráulicos, Agua Potable y Saneamiento aprobó exhortos en materia de cuidado del agua 

La Comisión de Recursos Hidráulicos, Agua Potable y Saneamiento de la Cámara de Diputados, que preside el diputado 

Rubén Gregorio Muñoz Álvarez (Morena), aprobó nueve puntos de acuerdo en materia de cuidado del agua, los cuales 

fueron turnados a la Mesa Directiva para sus efectos parlamentarios. 

En un primero momento, avaló con 30 votos a favor, un punto de acuerdo para garantizar el acceso al agua potable a los 

ciudadanos de Nuevo León y Coahuila.  

La intención, dijo el diputado Muñoz Álvarez, es que dichas entidades federativas, en el ámbito de sus competencias y 

atribuciones, analicen y, en su caso, implementen programas transversales contra la sequía, por lo que se recomienda la 

entrega de tinacos a precio asequible y apoyen a la ciudadanía en situación de pobreza.  

El diputado Rubén Gregorio Muñoz Álvarez (Morena) expresó que en México sólo hay 65 por ciento de captación de 

líquido en todo el sistema de presas, por lo que pidió que la sociedad y los gobiernos se sumen a campañas de comunicación 

pública para evitar el desperdicio del líquido vital para el ser humano.  
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Por parte del PRI, el diputado José Luis Garza Ochoa recordó que, en semanas pasadas, en aquella entidad se vivió una 

situación "apocalíptico"; "llegaban las pipas de agua a las colonias y la gente armada se iba contra quien iba manejando 

para quitarles la pipa y llevarla a los lugares que ellos consideraban a surtirse de agua".   

A su vez, el diputado Francisco Javier Borrego (Morena) solicitó que dicho requerimiento se agregue al gobierno de 

Coahuila ya que, advirtió, el problema del abasto del agua es un tema que afectará a todo el país en los próximos años.  

Juan González Lima, diputado del PVEM, descartó que tuvieran problemas de abasto del líquido las empresas del sector 

refresquero y laminadoras de Nuevo León. Explicó que estas "laminadoras, que producen acero, utilizan el agua para enfriar 

los molinos; no se acabó la cerveza o el refresco, pero a la gente sí les faltó el agua".  

Conagua 

En la misma sesión, también aprobaron, con 25 votos a favor, exhortar al organismo de Cuenca Lerma Santiago Pacífico 

de la Comisión Nacional del Agua (Conagua) para que, en el ámbito de sus competencias, atienda la problemática del Río 

Santiago y realice las acciones pertinentes para su restauración y recuperación. 

Exhorto a gobiernos de Nuevo León, Tamaulipas y Conagua  

Con 25 votos a favor, avalaron exhortar a los gobiernos de Nuevo León, Tamaulipas y a la Conagua, a que revisen los 

acuerdos de coordinación para el aprovechamiento de las aguas del Río San Juan, a fin de actualizar la información hídrica, 

desarrollo urbano y disponibilidad del agua, para asegurar el abasto y gestión sustentable de los recursos hídricos a toda la 

población de ambas entidades. 

Gobierno de Ciudad Juárez, Chihuahua 

Las y los integrantes de la Comisión aprobaron con 20 votos a favor, 7 votos en contra y cero abstenciones, hacer un llamado 

a la Junta Central de Agua y Saneamiento de Chihuahua, a fin de que garantice el suministro de agua para consumo humano 

en forma suficiente a los colonos de rancho Anapra, de Ciudad Juárez, Chihuahua. 

Exhorto para sanear el agua del Río Blanco en Veracruz 

Avalaron, con 28 votos a favor, cero votos en contra y una abstención, un exhorto para que el gobierno de Veracruz, la 

Comisión del Agua de la entidad, la Comisión Nacional del Agua (Conagua) y la Secretaría del Medio Ambiente organicen, 

con los diversos sectores de la sociedad, la atención a la contaminación del Río Río Blanco y su saneamiento. 
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Llamado para sanear el Río Tijuana, en Baja California  

Además, con 28 votos aprobaron un exhorto a la Comisión Nacional del Agua (Conagua), a la Secretaría de Protección al 

Ambiente de Baja California, y a los gobiernos municipales de Tijuana y Rosario, con la intención de proteger la flora y 

fauna que habitan en el Río Tijuana. 

Supervisar la planta de tratamiento de agua en Hidalgo 

Además, aprobaron con 28 votos solicitar que la Comisión Nacional del Agua (Conagua) supervise la planta de tratamiento 

de agua en el municipio de Atotonilco de Tula, Hidalgo.    

Exhorto para limpiar el canal de Anzaldúas en Tamaulipas  

A la Comisión Nacional del Agua (Conagua), la Comisión del Agua de Tamaulipas, así como al Organismo Operador del 

Agua de Reynosa, piden fortalecer los planes y acciones coordinadas para limpiar el canal de Anzaldúas en Tamaulipas, a 

fin de garantizar su conservación y adecuado funcionamiento. Fue aprobado con 30 votos. 

Llaman a Conagua a fortalecer el abasto de agua en La Laguna 

Por último, aprobaron con 33 votos exhortar a la Conagua, para que fortalezca las acciones de política pública relacionadas 

con el abasto de agua potable libre de arsénico en la zona metropolitana de La Laguna, en Coahuila y Durango, a fin de 

detener la exposición de la población de este mineral tóxico. 

Asuntos generales 

El diputado Rubén Gregorio Muñoz Álvarez (Morena) dio a conocer el acuerdo aprobado por la mesa directiva de la 

Comisión para que inicie el trámite parlamentario e informe a la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) sobre la 

decisión de discutir una reforma al artículo cuarto Constitucional y así edificar una nueva Ley general de aguas, para el 

próximo periodo ordinario de sesiones de la Cámara de Diputados.   

También, recordó que el próximo 19 de enero se llevará a cabo una reunión con autoridades del gobierno de Israel, a fin de 

discutir propuestas para avanzar en el proyecto de desalinización, tratamiento de aguas residuales, programas de 

modernización del campo, "nación que se ha convertido en una potencia en materia hídrica".  

También recordó que un fin de semana posterior harán una visita al valle de "San Quintín", Baja California, para conocer, 

de la mano de integrantes del Consejo Nacional Agropecuario, el primer sistema de riego, que usa agua desalinizada en sus 

áreas de producción agrícola.  
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Minuto de silencio 

Durante la reunión, la Comisión guardó un minuto de silencio en memoria de la esposa del legislador del Partido del Trabajo 

(PT), Brígido Ramiro Moreno Hernández. 
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El Presidente de la Mesa Directiva de la Cámara 
de Diputados, Santiago Creel Miranda, se reunió 

con una delegación de Marruecos 

 
 

Boletín No. 3384 

El Presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Santiago Creel Miranda, se 

reunió con una delegación de Marruecos 

• El propósito, estrechar los lazos de amistad y diplomacia parlamentaria, así como fomentar las 

relaciones comerciales y turísticas 

El Presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Santiago Creel Miranda, se reunió 

con una delegación de Marruecos, con el propósito de estrechar los lazos de amistad y diplomacia 

parlamentaria, que son la base para trabajar en conjunto. 

El grupo marroquí lo encabezó Mbarka Bouaida, presidenta de la Asociación de Regiones de 

Marruecos y el embajador de esa nación en México, Abdelfattah Lebbar. 

El diputado Creel Miranda expresó su beneplácito por recibir a esta delegación marroquí, porque 

representa todas las regiones de ese país y motiva a estrechar los lazos de amistad y la diplomacia 

parlamentaria. 

Destacó que México representa para Marruecos la entrada al Continente Americano y Marruecos 

es para nuestro país la puerta al Continente Africano. 
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Afirmó que ambos países poseen culturas milenarias y tienen una historia de siglos y eso nos hace 

contar con una cultura muy interesante como el de fomentar nuestras relaciones comerciales y 

también las turísticas, justamente por la cultura y el mosaico de épocas que han tenido México y 

Marruecos. 

Por su parte, la presidenta de la Asociación de Regiones de Marruecos, Mbarka Bouaida, resaltó la 

relevancia de estar en la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados y destacó el gran potencial 

que tienen ambas naciones para fortalecer sus relaciones. 

Políticamente, dijo, los Parlamentos pueden aprender uno de otro, sobre todo, en el tema de 

paridad y otros asuntos comunes. 

“Tenemos un interés particular por lo que México representa en el continente americano y 

Marruecos en África, cuya cooperación registra un nivel muy alto, donde los dos países pueden 

conjuntar esfuerzos”, precisó. 

A su vez, el embajador de Marruecos en México, Abdelfattah Lebbar expresó la excepcional 

relación que se tiene con la Cámara de Diputados y destacó la importancia del encuentro con la 

representante de la Asociación de Regiones de Marruecos. 

El diplomático anunció la realización de la Semana Marroquí en México para exponer la cultura de 

su nación a las y los mexicanos. 

Para concluir, la presidenta de la Asociación de Regiones de Marruecos, Mbarka Bouaida firmó el 

Libro de Visitantes Distinguidos de la 
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Gilberto Bosques Saldívar y Felipe Ángeles 
Ramírez, dos mexicanos destacados que 

lucharon por sus ideales: diputado Santiago 
Creel 

 
 

Boletín No.3395 

 

Gilberto Bosques Saldívar y Felipe Ángeles Ramírez, dos mexicanos destacados que 

lucharon por sus ideales: diputado Santiago Creel 

• Felipe Ángeles Ramírez fue el hombre de confianza de Villa y ocupó por unos días la 

gubernatura de Coahuila y de Nuevo León 

  

• Honor y verdadera responsabilidad es estar en esta silla que fue ocupada por tan insigne y 

notable mexicano como fue Gilberto Bosques 

El presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Santiago Creel Miranda, celebró la 

inscripción en letras doradas en el muro de honor de esta Soberanía los nombres de Gilberto 

Bosques Saldívar y Felipe Ángeles Ramírez, dos mexicanos destacados quienes lucharon por 

defender los ideales e instituciones de nuestro país. 
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En la sesión solemne de este martes, indicó que el general Felipe Ángeles Ramírez es el primer 

hidalguense cuyo nombre estará inscrito en los muros del Pleno. Resaltó que el general empezó 

su carrera militar a los 14 años y se destacó por su vocación para el estudio y la escritura de 

artículos y diversos libros. 

  

Además, fue un profesor sobresaliente de la escuela militar de aspirantes y se interesó en la 

necesidad de una reforma a la educación militar apostando por una educación humanista, 

centrada en el libre albedrio en oposición a la educación caracterizada por la disciplina 

exacerbada.     

  

Recordó que en 1914 Felipe Ángeles se unió a las filas de Francisco Villa como comandante de la 

artillería de la División del Norte, ganando muchas batallas. “Fue el hombre de confianza de Villa 

y ocupó por unos días la gubernatura de Coahuila y de Nuevo León”. 

  

Murió fusilado el 26 de noviembre de 1919 en la Ciudad de Chihuahua, y mostró serenidad en el 

momento de su ejecución y fue el mismo quien eligió el lugar donde recibiría la muerte, 

negándose además a que le vendaran los ojos. 

  

Como testamento político, decía el general Ángeles: “Mi muerte hará más bien a la causa 

democrática, que todas las gestiones de mi vida. La sangre de los mártires fecundiza las buenas 

causas”. 

  

“La vida del general Felipe Ángeles trasciende a través de su espíritu y a partir de hoy su nombre 

estará escrito en el muro de honor de esta soberanía”, añadió el diputado presidente.   

  

Al referirse a Gilberto Bosques Saldívar, el diputado Santiago Creel Miranda subrayó que fue un 

destacado político y diplomático mexicano, que organizó y compartió el mando del cuerpo de 

voluntarios de San Carlos para oponerse a la invasión estadounidense en el Puerto de Veracruz.   

  

Presidió el primer congreso pedagógico en Tlaxcala, donde impulsó una importante reforma 

educativa, antecedente de lo que estableció el artículo tercero de la Constitución de 1917; fue 

diputado local donde contribuyó a la redacción de la constitución del estado de Puebla; diputado 

federal y llegó a presidir el Congreso de la Unión.   

  

“Qué honor y que verdadera responsabilidad es estar en esta silla, en esta presidencia que 

alguna fue ocupada por tan insigne y notable mexicano como fue Gilberto Bosques”, enfatizó.   
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“Su labor humanista es reconocida a nivel mundial, ya que gracias a ella miles de personas 

pudieron iniciar una nueva vida; no pasa desapercibido el reconocimiento que ha tenido, no solo 

en nuestra nación, sino en el plano internacional”, dijo. 

  

Su humanismo trascendió inclusive después de su muerte con la creación en el año de 2020 del 

premio de derechos humanos que lleva su nombre y que fue grabado con letras de oro en el 

recinto del Congreso de Puebla, precisó.     

  

El diputado Santiago Creel afirmó que con este acto la Cámara de Diputados inscribe su nombre 

en el salón de sesiones como un reconocimiento a su labor por la educación y humanismo en 

nuestra nación.   

  

“Hoy esta Soberanía hace visible la lucha humanista de dos personajes mexicanos quienes 

lucharon por el respeto a sus ideales y a las instituciones de nuestro país, no solo en nuestro 

territorio, sino en el ámbito internacional”, agregó. 

  

Cabe recordar que fue Heriberto Galindo Quiñones, diputado federal de la LXII Legislatura, quien 

propuso inscribir el nombre de Gilberto Bosques Saldívar en el Muro del Palacio Legislativo de 

San Lázaro. 
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Hablante de lengua wixárika solicitó a 
diputadas y diputados velar por intereses de los 

pueblos originarios 

 
 

Boletín No.3393 

 

Hablante de lengua wixárika solicitó a diputadas y diputados velar por intereses de los 

pueblos originarios 

• Leonel Vicente Zamora hizo uso de la tribuna de la Cámara de Diputados, al inicio de la sesión 

ordinaria este martes 

Al participar en el marco de la promoción que la Cámara de Diputados lleva a cabo para al uso y 

conservación de las lenguas indígenas nacionales, Leonel Vicente Zamora, hablante de la lengua 

wixárika, pidió a legisladoras y legisladores velar por los intereses de los pueblos originarios y 

luchar por las causas que engrandecen al país. 

En sesión presencial, dijo que el pueblo wixárika lleva años de lucha por sus territorios y lugares 

sagrados. “Nuestro pueblo ha preservado durante décadas esta identidad, a pesar de sufrir 

discriminación y exclusión en diferentes ámbitos, ya sea político, cultural, económico o social”. 
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Mencionó que Mezquitic es un municipio que cuenta con las tres comunidades wixaritari más 

importantes: San Andrés Cohamiata, TateiKie en lengua Wixárika; Santa Catarina 

Cuexcomatitlán, Tuapurie, y San Sebastián Teponahuaxtlán, Wautla. Están asentados en la región 

norte de Jalisco. 

 

Además, tienen necesidades en servicios básicos, en temas de educación, infraestructura, falta 

de medicamentos en las localidades, apertura de caminos en diferentes comunidades, así como 

falta de oficialización de nuestra lengua materna, el wixárika, en el estado de Jalisco. 

 

“Somos mexicanos, por lo cual también tenemos derecho a un presupuesto justo en todos los 

ámbitos y a ser participantes en los procesos de toma de decisiones sobre el desarrollo social 

que se implementa en las agendas del gobierno”, afirmó. 

 

Vicente Zamora urgió a incluir a los pueblos originarios en el desarrollo social, en las agendas de 

gobierno de los tres niveles, así como en las cámaras de Diputados y Senadores, tanto en el 

ámbito local como en el nacional, sin excluir la identidad y respetando los derechos de cada uno, 

ya que, en muchas ocasiones, “sólo nos folclorizan. Queremos ser esa imagen de crecimiento y 

esa voz de inclusión, en todos los sentidos, del México moderno”. 

 

Pugnó por un verdadero interés del Estado y respaldo en hechos y acciones, y no solamente en 

discursos políticos, y se les garantice la participación de mujeres y hombres en la vida política en 

igualdad e interculturalidad. 

 

“El camino de México y de nuestras comunidades es profundizar la justicia. La justicia nos 

permitirá ampliar los beneficios sociales a las familias más necesitadas, seguiremos gestionando 

y luchando por nuestros derechos como pueblos originarios wixaritari”, añadió. 

 

Planteó hacer equipo desde cada lugar para sacar a este México pluricultural, poniendo por 

delante a los pueblos originarios, y se garantice en las leyes y acciones, la justicia y el desarrollo 

social de los pueblos. 

 

El hablante expresó: “El pueblo wixárika levanta la mano para que se respeten sus derechos 

desde su cosmovisión cultural y el respeto a nuestros lugares sagrados, que nos identifican y 

que son la herencia sagrada de nuestros antepasados. Nunca más un pueblo wixárika sin voz, 

porque somos la esencia cultural de México”. 
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El presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Santiago Creel Miranda, expresó 

que Leonel Vicente Zamora es originario de la comunidad “wixárika”. 

 

Precisó que es licenciado en educación primaria y fundador de una asociación dedicada a 

impartir talleres a las comunidades marginadas en temas de violencia familiar, psicología, 

economía, sexualidad, derechos de los pueblos originarios, salud, hortalizas, entre muchos otros. 

 

“Estamos de acuerdo con lo que usted acaba de mencionar: Los pueblos originarios son la raíz 

de México”, subrayó. 
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Inscriben en el Muro de Honor de la Cámara de Diputados los nombres de Felipe Ángeles y 

Gilberto Bosques 

  

• Este martes se realizó Sesión Solemne, en modalidad presencial, con ese motivo 

  

• Diputadas y diputados de Morena, PAN, PRI, PVEM, PT, MC y PRD externaron comentarios 

  

En Sesión Solemne, en modalidad presencial, este martes se inscribieron con letras de oro en el 

Muro de Honor del Salón de Sesiones de la Cámara de Diputados los nombres de Felipe de Jesús 

Ángeles Ramírez y de Gilberto Bosques Saldívar. 

 

El diputado Santiago Creel Miranda, presidente de la Mesa Directiva, develó los nombres de 

Felipe de Jesús Ángeles Ramírez y de Gilberto Bosques Saldívar, inscritos en la parte superior 

derecha e izquierda, respectivamente. 

 

En ambos actos estuvieron los coordinadores parlamentarios Ignacio Mier Velazco (Morena), 

Jorge Romero Herrera (PAN), Rubén Moreira Valdez (PRI), Luis Espinosa Cházaro (PRD), así como 
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vicecoordinadores de diversos grupos parlamentarios. 

 

Asimismo, la diputada Sonia Rocha Acosta (PAN), la diputada Alma Carolina Viggiano Austria (PRI) 

y el diputado Mario Gerardo Riestra Piña (PAN), el gobernador de Hidalgo, Julio Menchaca 

Salazar; la presidenta del Tribunal Superior de Justicia de Hidalgo, Rebeca Aladro Echeverría; 

Alicia Ángeles Maya, sobrina-nieta y presidenta de la Fundación General Felipe Ángeles, así como 

Heriberto Galindo Quiñones, quien fuera diputado federal en la LVI y LXII legislaturas, y senador 

en la LXIV Legislatura. 

Fueron dos hombres revolucionarios 

  

La presidenta de la Comisión de Régimen, Reglamentos y Prácticas Parlamentarias, diputada 

Sonia Rocha Acosta (PAN), precisó que estas inscripciones buscan cumplir con el decreto que se 

aprobó el miércoles 15 de diciembre de 2021, a través de un dictamen avalado por unanimidad, 

y “hoy toca presenciar una vez más uno los actos protocolarios más simbólicos que este 

Congreso realiza desde 1821”. 

  

El general Felipe Ángeles transformó la educación militar que se impartía y por su entereza y 

convencimiento supo hacer frente a las circunstancias. Gilberto Bosques es considerado un 

patriota revolucionario, congresista, educador, escritor, poeta, diplomático y humanista, precisó 

la diputada. 

  

“Nos congratulamos en recordar y homenajear a través de estas inscripciones a dos hombres 

revolucionarios que coincidentemente creían en la educación como una semilla para un mejor 

porvenir; sus convicciones y principios los llevaron a enfrentar el poder sin dejar de lado el 

sentido humano y solidario de sus semejantes. Sus hazañas nos dicen que merecen estar en 

estas paredes; sirvieron con dignidad a la patria”, añadió. 

  

Homenaje justo a un patriota 

  

Como promovente de la iniciativa, la diputada Alma Carolina Viggiano Austria (PRI) destacó que 

Hidalgo y México están de fiesta porque las letras de oro que hoy se colocan significan un 

homenaje justo a un patriota, pero también para los hidalguenses es una referencia que 

“convoca a trabajar unidos por nuestro estado, a resolver las diferencias políticas y a unir 

esfuerzos por el suelo que vio nacer a don Felipe Ángeles”. 

  

Mencionó que esta ceremonia recuerda que la labor como diputadas y diputados es construir 
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mejores leyes para defender y consolidar la patria.  Añadió que el nombre de Felipe Ángeles hoy 

es reivindicado al darle un justo reconocimiento. Fue una de las figuras más relevantes del 

movimiento revolucionario y su ejemplo debe inspirar a consolidar un país más democrático, 

igualitario y justo. 

  

Luchó en favor de la división de poderes 

  

A su vez, el diputado Mario Gerardo Riestra Piña (PAN), también como promovente, expresó que 

Gilberto Bosques Saldívar fue un permanente luchador contra los abusos del poder, por lo que 

formó y dirigió un sector estudiantil y magisterial contra Victoriano Huerta. Fue diputado local 

constituyente de Puebla en 1917 con apenas 25 años, luchó a favor de la división de poderes y 

siempre defendió la independencia del Poder Legislativo. 

  

Precisó que Gilberto Bosques Saldívar fue precursor de la transparencia legislativa, se 

desempeñó como diputado federal en dos ocasiones, impulsó la reforma al artículo tercero y 

contestó el primer informe de labores del presidente Lázaro Cárdenas. En 1937 fue precandidato 

a gobernador de Puebla y cónsul de México en Francia, así como embajador en Portugal, Suecia, 

Finlandia y Cuba.     

  

Intervención de los grupos parlamentarios 

  

El diputado Otoniel García Montiel (Morena) expresó que este día se devela el nombre de uno de 

los personajes de gran relevancia para la nación, el general Felipe de Jesús Ángeles Ramírez. 

“Buscamos acercar al pueblo de México con su historia, para reivindicar a importantes actores 

sociales que habían sido invisibilizados; nos congratulamos con visualizar en lo alto el nombre de 

quien merece ser recodado”. 

  

Klaus Uwe Ritter Ocampo, diputado de Morena, afirmó que se reconoce a uno de los 

diplomáticos más destacados y mexicano sobresaliente de la historia: Gilberto Bosques Saldívar. 

“Celebramos la inscripción de su nombre porque este homenaje representa un recordatorio 

sobre el humanismo y la lucha por los valores y principios morales”. Añadió que dejó en claro la 

postura antifascista del país. Fue cónsul de México en Francia y salvó la vida de miles de mujeres 

y hombres. 

  

La diputada Carmen Rocío González Alonso (PAN) expuso que hoy la Cámara de Diputados pone 

valor a la contribución de Felipe Ángeles Ramírez en la construcción de un México 
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postrevolucionario al reconocer su lucha por generar un país próspero, democrático y con 

instituciones sólidas. “El legado de este personaje está en su incansable búsqueda por la justicia 

social, que hoy es una deuda que el Estado tiene con miles de familias mexicanas”. 

  

La diputada Carolina Beauregard Martínez (PAN) apuntó que la trayectoria y vida de Gilberto 

Bosques ocupa un merecido lugar en la historia, ya que fue un hombre íntegro decidido a hacer 

lo correcto. Luchó contra las injusticias y el odio que divide naciones; ayudó y salvó de la 

persecución a miles de personas y es claro ejemplo de lo mejor que pueden ser los mexicanos. 

  

La diputada Blanca María del Socorro Alcalá Ruiz (PRI) destacó que Gilberto Bosques fue un 

héroe que nunca hizo alarde de su trabajo porque entendía su encomienda como representante 

del Estado mexicano ante la comunidad de las naciones, por lo que la inscripción de su nombre 

en este recinto constituye un ejemplo de ese desempeño público desinteresado. 

  

El diputado Marco Antonio Mendoza Bustamante (PRI) resaltó que Felipe Ángeles contribuyó a la 

construcción de la paz y defendió la idea de que podía haber un mejor México. Agregó que en 

una época convulsa aportó libertades al priorizar la conciliación de la política nacional con la 

bandera del movimiento maderista. Además, condujo al Colegio Militar con una visión de lealtad 

a la República y enfrentó movimientos a través de la palabra y la negociación. 

  

Del PVEM, la diputada Ciria Yamile Salomón Durán dijo que los muros que engalanan el Palacio 

Legislativo tienen un propósito fundamental: recordar permanentemente el legado de mujeres, 

hombres, movimientos e instituciones que han forjado a México. Es un merecido homenaje a 

quienes por su actuar han forjado y engrandecido a la patria. “Valentía, entereza, serenidad y 

honestidad eran virtudes que caracterizaron a Felipe Ángeles”. 

  

Juan González Lima, diputado del PVEM, mencionó que Gilberto Bosques Saldívar arriesgó su 

vida para salvar a miles de personas de las garras del fascismo y de la barbarie. Se involucró en 

el movimiento revolucionario iniciado en 1910 y al término participó como redactor de la 

Constitución Política de 1917. “Constituye un ejemplo e inspiración para México por su 

humanismo y con la inscripción de su nombre reivindicamos el humanismo del pueblo”. 

  

El diputado Pedro Vázquez González (PT) recordó que para las Fuerzas Armadas Felipe Ángeles 

representa al militar valiente, al estratega, pero sobre todo al militar institucional y leal. Comentó 

que pacificó la zona zapatista en Morelos porque identificó el malestar de los campesinos y con 

ello demostró sus principios humanos. “El grupo parlamentario del Partido del Trabajo honra su 
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memoria y se suma a este homenaje”. 

  

También del PT, el diputado Alfredo Femat Bañuelos mencionó que Gilberto Bosques Saldívar 

comprendió la importancia de la educación. Agregó que, como diputado federal, redactó la 

reforma al artículo 3º constitucional para tener educación gratuita y con sentido social. Con 

valentía y osadía enfrentó al hostigamiento nazi, al ítalo fascista, al hispano franquista y al 

japonés. “Hoy se honra la memoria de un hombre con conciencia social que luchó por las causas 

justas”. 

  

De MC, la diputada María Elena Limón García resaltó que Bosques Saldívar fue político, 

revolucionario, periodista y diplomático. El trabajo humanitario caracterizó a este mexicano que 

contribuyó a entender a quienes más lo necesitaban en las coyunturas de México y el mundo. 

Afirmó que hizo de la política una herramienta de ayuda, de apoyo material y moral a los 

defensores de la República Española.   

  

La diputada María Teresa Rosaura Ochoa Mejía (MC) precisó que se inmortalizan los nombres de 

dos grandes y relevantes hombres de la Revolución mexicana. Detalló que Felipe Ángeles fue un 

héroe por su valentía, amor y entrega a México y por ello se inscribe su nombre en el Muro de 

Honor, lugar que “es fuente de inspiración por recordar a quienes con lealtad, decoro, 

congruencia y compromiso han luchado por la patria”.   

  

El diputado Héctor Chávez Ruiz (PRD) señaló que este muro contiene gran parte de la historia de 

la nación y en él están los nombres de mujeres, hombres e instituciones que han sido 

protagonistas en la lucha por un México independiente, justo y democrático. Sostuvo que Felipe 

Ángeles y Gilberto Bosques dejaron huella en la historia nacional. 

  

La diputada Laura Lynn Fernández Piña (PRD) destacó los aportes de estos dos personajes a la 

historia.  “Sus acciones no sólo han definido la política de nuestro país hacia el exterior, sino han 

definido en gran medida el camino que nuestra nación ha tomado en su desarrollo”. Destacó 

que Bosques Saldívar escribió una de las “más brillantes páginas de la diplomacia mexicana” y 

fue defensor de los derechos humanos y de la dignidad. 

  

Posteriormente, fue entonado el Himno Nacional y se puso a discusión y aprobación el acta de la 

Sesión Solemne para proceder a su clausura. 
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La Cámara de Diputados se enorgullece de los 
logros de la primera mujer nacida en México en 

llegar al espacio: Santiago Creel 
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La Cámara de Diputados se enorgullece de los logros de la primera mujer nacida en México 

en llegar al espacio: Santiago Creel 

  

• El presidente de la Mesa Directiva felicita a Katya Celeste Echazarreta, y la conmina a seguir 

trabajando y esforzarse con dedicación 

  

• Es momento de dar un paso adelante en la reforma a los artículos 28 y 73 de la Constitución: 

Katya Echazarreta 

  

El presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Santiago Creel Miranda, señaló 

que, mediante acuerdo aprobado por el Pleno, se concedió que Katya Celeste Echazarreta 

González, primera mujer nacida en México en llegar al espacio ultraterrestre, emita un mensaje 

desde la tribuna del Palacio Legislativo. 

“La Cámara de Diputados felicita y se enorgullece de todos los logros de Katya Celeste 

Echazarreta González; sigue tu camino, sigue trabajando, sigue esforzándote con dedicación, 

sigue mirando a las estrellas con los pies en la tierra”, dijo el diputado Creel Miranda. 
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El mensaje, agregó, es de aliento y muestra de que se pueden hacer las cosas con voluntad, 

disciplina y mucho amor. “A nombre de todas y todos los diputados te agradezco por nunca 

renunciar a tus sueños, por ser la inspiración de miles y miles de jóvenes y por demostrar que el 

ingrediente más importante para alcanzar cualquier meta es tener una voluntad 

inquebrantable”. 

  

Refirió que Echazarreta González migró a Estados Unidos desde los siete años. Su trabajo, 

preparación y dedicación la llevaron a ser seleccionada entre más de siete mil solicitantes que 

participaron en la convocatoria de Space For Humanity para ir al espacio. 

  

Es momento de dar un paso adelante en la reforma constitucional 

  

En su mensaje, Katya Celeste Echazarreta González consideró que, si se quiere ver una misión 

mexicana, con astronautas seleccionados y entrenados en México y con tecnología desarrollada 

en el país, es momento de actuar y dar un paso adelante con la reforma constitucional a los 

artículos 28 y 73 en materia espacial, aprobada por la Comisión de Puntos Constitucionales. 

 

Apuntó que otros países están creando bases en su legislación para impulsar los beneficios 

derivados de las actividades espaciales, por lo que “no podemos quedarnos atrás. 

Representantes del pueblo mexicano: es el momento de ponernos a la altura de la realidad 

internacional”. 

  

Dijo que el cuatro de junio se convirtió en la primera mujer mexicana en viajar al espacio, pero la 

realidad, agregó, es que ha sido difícil llegar a ese punto, a esa oportunidad, porque no tenía los 

recursos ni el dinero para ir a la universidad. 

  

“Me otorgaron dos becas completas para estudiar ingeniería. Estando en la universidad logré 

entrar a una pasantía de la Nasa y un año después de ser ingeniera de la Nasa ya era líder de 

tecnología, de pruebas de electrónica para las misiones”. 

  

Consideró que no es suficiente que después de 37 años, después del doctor Rodolfo Neri Vela, 

apenas llegara una misión donde otro mexicano pudiera tener esta experiencia. 
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Puntualizó que entiende la situación de la industria espacial y de la Agencia Espacial Mexicana 

que ha hecho tanto con lo poco que ha tenido, así que “decidí que no quiero ir a continuar mi 

carrera, que no quiero ir al espacio sin México”. 

  

“Yo les prometo que haré lo necesario para ayudar a crear estas oportunidades para los 

mexicanos, pero yo no lo puedo hacer sola. Las personas que pueden logar esto, que pueden 

lograr el apoyo, que pueden lograr esta industria, están en este cuarto en este momento”, 

finalizó. 
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Otorgan minuto de aplausos en memoria del 
creador escénico, Alejandro Luna Ledesma 
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Otorgan minuto de aplausos en memoria del creador escénico, Alejandro Luna Ledesma 

• Estudió arquitectura y artes dramáticas en la UNAM: diputado Santiago Creel 

En sesión presencial, la Cámara de Diputados otorgó un minuto de aplausos en memoria de 

Alejandro Luna Ledesma, arquitecto, escenógrafo, catedrático y académico mexicano. 

El presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Santiago Creel Miranda informó 

que hoy falleció Alejandro Luna Ledesma, quien fue creador escénico imprescindible en la 

historia del teatro mexicano, fue galardonado con la Medalla Bellas Artes 2016 y Premio Nacional 

de Ciencias y Artes en el año 2001. 

  

Indicó que tras estudiar arquitectura y artes dramáticas en la Universidad Nacional Autónoma de 

México (UNAM), se enfocó en la impartición de talleres sobre escenografía en diferentes partes 

del mundo. 

  

“Nos ha pedido el grupo parlamentario de Movimiento Ciudadano que honremos su memoria 

con un minuto de aplausos. Está concedido, por favor ponerse de pie”, manifestó. 
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Comunicaciones 

  

De la Junta de Coordinación Política (Jucopo) se conoció comunicación relativa a cambios en 

integrantes y juntas directivas de comisiones y grupos de amistad. 

  

Las diputadas Karla Estrella Díaz García (Morena), Reyna Celeste Ascencio Ortega (Morena), 

Esther Berenice Martínez Díaz (Morena) y Teresita de Jesús Vargas Meraz (Morena), así como el 

diputado Óscar Gustavo Cárdenas Monroy (PRI), solicitaron retirar diversas iniciativas. 

 

De la Secretaría de Gobernación se conoció el informe bimestral sobre la ejecución de los 

programas y actividades gubernamentales correspondientes al quinto bimestre del ejercicio 

fiscal 2022. Se mandó a la Comisión de Radio y Televisión. 

  

Fueron enviados a las comisiones de Educación y de Presupuesto y Cuenta Pública, los informes 

de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco y de la Universidad Autónoma del Estado de 

Hidalgo, sobre los resultados de la auditoría externa a su matrícula, correspondiente al segundo 

semestre de 2022, y el informe de matrícula correspondiente al cuarto trimestre de 2022. 
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Pleno guardó minuto de silencio por el 
fallecimiento del gobernador de Puebla, Miguel 

Barbosa 
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Pleno guardó minuto de silencio por el fallecimiento del gobernador de Puebla, Miguel 

Barbosa 

• Santiago Creel Miranda recordó también fue Diputado Federal y Senador de la República: 

diputado 

• Diputadas y diputados de Morena, PAN, PRI, PVEM, PT y PRD externan sus condolencias 

En sesión presencial, el Pleno de la Cámara de Diputados guardó un minuto de silencio en 

memoria de Luis Miguel Barbosa Huerta, gobernador constitucional del estado de Puebla, quien 

falleció este martes 13 de diciembre. 

El presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Santiago Creel Miranda, fue el 

encargado de conceder el minuto solicitado por el diputado Moisés Ignacio Mier Velazco, 

Coordinador del Grupo Parlamentario de Morena. 
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Creel Miranda externó su pésame por el fallecimiento del gobernador de Puebla y señaló que 

Luis Miguel Barbosa Huerta fue Diputado Federal del año 2000 al 2003, y Senador de la 

República, del año 2012 al 2018, e igualmente presidió la Cámara alta. 

“Hacemos extensivas nuestras condolencias a su esposa, señora doña Rosario Orozco, a su hija y 

a su hijo, a sus seres queridos, y de manera muy especial, sus compañeras y compañeros 

militantes del partido Morena, de este grupo parlamentario e igualmente a los que han sido 

aliados, integrantes, diputadas y diputados del PT y PVEM. Descanse en paz el gobernador 

constitucional del estado de Puebla”, expresó. 

  

Desde su curul, el líder de la bancada de Morena, Moisés Ignacio Mier Velazco, solicitó el minuto 

de silencio, “ya que nos acabamos de enterar que quien fuera gobernador del estado de Puebla, 

acaba de fallecer; él fue integrante de esta Cámara de Diputados, fue legislador aquí y lo fue en 

el Senado de la República; fue parte de nuestro movimiento y era Gobernador Cconstitucional”.   

 

El diputado Gerardo Fernández Noroña (PT) se sumó a las condolencias a Rosario, a los hijos de 

“mi amigo y compañero de lucha Luis Miguel Barbosa Huerta; he recibido con mucho pesar la 

información de su fallecimiento; me sumo al reconocimiento a su trayectoria política”. 

  

Alejandro Moreno Cárdenas, diputado del PRI, se unió a las condolencias por el fallecimiento del 

gobernador de Puebla, Luis Miguel Barbosa Huerta, a su familia y a sus hijos. “Un hombre 

comprometido con este país y responsable”. 

  

Por el PAN, el diputado Jorge Romero Herrera se solidarizó con las y los legisladores de Morena, 

y pedimos que descanse el alma del gobernado Barbosa. 

  

El diputado Juan Carlos Natale López (PVEM) se sumó a las condolencias por el sensible 

fallecimiento del gobernador de Puebla, Miguel Barbosa Huerta, “a quien le teníamos estima, 

respeto, admiración y hoy reconocimiento por todo el trabajo que hizo”. 

  

Del PT, el diputado Alberto Anaya Gutiérrez expresó sus condolencias por el fallecimiento del 

gobernador de Puebla, Miguel Barbosa. “Reconocimiento por sus contribuciones como 

gobernador, luchador social y porque siempre se mantuvo leal a las mejores causas de Puebla y 

de México”. 
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Benjamín Robles Montoya, diputado del PT, se sumó al dolor de la familia por el fallecimiento del 

gobernador de Puebla, Luis Miguel Barbosa Huerta. “Conocí a un hombre patriota, amante de 

nuestra nación, pero con una tremenda vocación política y de conciliación”. 

  

El diputado Raymundo Atanacio Luna (Morena) indicó que como legislador poblano “nos unimos 

al pésame a la familia de Miguel Barbosa; reconociéndolo como un mexicano destacado 

poblano, como legislador, senador y como un extraordinario gobernador”. 

  

Por el PRD, el diputado Luis Ángel Espinosa Cházaro externó sus condolencias a la familia del 

gobernador y a sus compañeros de partido, así como a todas las personas que estaban cerca de 

él. 

  

La diputada Blanca María del Socorro Alcalá Ruiz (PRI) subrayó que los legisladores poblanos 

“también queremos sumarnos y expresar nuestro pesar por lo que implica el fallecimiento del 

gobernador del estado”.   

  

A su vez, los diputados del PRI, Javier Casique Zárate y Lázaro Cuauhtémoc Jiménez Aquino, se 

unieron a las condolencias para la familia del gobernador Miguel Barbosa, amigos y conocidos. 

  

La diputada Araceli Celestino Rosas (PT) lamentó el fallecimiento del gobernador Miguel Barbosa 

Huerta, oriundo de Tehuacán, Puebla, y quien hoy partió. “Mis condolencias para su esposa, su 

familia y todo el distrito que está de luto”.   

  

El diputado Mario Miguel Carrillo Cubillas (Morena) externó sus condolencias a la familia del 

fallecido gobernador, Luis Miguel Barbosa Huerta, “con quien tuve el honor de trabajar un corto 

periodo, al inicio de su administración y en defensa de la Cuarta Transformación; me uno a la 

pena que embarga a la familia”. 

  

Fernando Marín Díaz, diputado de Morena, señaló que como poblano y diputado federal 

“sentimos el fallecimiento del gobernador; nos unimos a la pena que embarga a la familia y al 

pueblo del estado de Puebla”. 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 14/12/2022 LEGISLATIVO 

 

Quisiéramos que llegue a la Cámara de 
Diputados una minuta que fuera totalmente 

constitucional: diputado Creel Miranda 

 
 

Boletín No.3398 

Quisiéramos que llegue a la Cámara de Diputados una minuta que fuera totalmente 

constitucional: diputado Creel Miranda 

• Habría la posibilidad de presentar una Acción de Inconstitucionalidad 

• Se debería de discutir cómo blindar a los procesos electorales del crimen organizado, pues es la 

mayor amenaza que tiene la democracia 

El presidente de la Cámara de Diputados, Santiago Creel Miranda, consideró que sería 

verdaderamente reprobable que una o varias de las leyes de la reforma electoral vuelvan a tener 

conflictos con nuestra Constitución. 

“Lo que quisiéramos ver es que llegara una minuta a la Cámara de Diputados que fuera totalmente 

constitucional; podemos estar o no de acuerdo con ella, pero lo que es muy importante es que se 

apegue a la Constitución Política”, dijo.  

En entrevista advirtió que, si se sigue un proceso atropellado, el pronóstico de interponer una 

Acción de Inconstitucionalidad es reservado y también porque un Instituto Nacional Electoral (INE) 
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debilitado y menoscabado no sería el mejor árbitro para llevar a cabo la elección de 2024 que, de 

suyo, luce muy competida. 

Creel Miranda destacó que en este momento el único tema que se debería de discutir es cómo 

blindar a los procesos electorales de la intervención del crimen organizado, pues es la mayor 

amenaza que tiene nuestra democracia. 

“Ése es el problema, no otro. No es el costo, no es que exista un aparato que pueda o no ser 

reducido o compactado, ése no es el problema, el problema es absolutamente el crimen 

organizado en los procesos electorales. Es el único tema que tendríamos que estar discutiendo 

con seriedad”, anotó. 

Destacó que, si el crimen organizado nombra candidatos, gobernadores o interviene en la 

campaña federal, sería una irresponsabilidad no tratar el tema. Como mexicanos, subrayó, no 

podemos permitir tener gobiernos manipulados por el crimen organizado. 

Por otra parte, a pregunta expresa, el diputado presidente lamentó que el Secretario de 

Gobernación, Adán Augusto López, no haya cumplido con su comparecencia ante las y los 

diputados como estaba programado este día para rendir cuentas respecto del Cuarto Informe del 

Ejecutivo Federal. 

“Están atentando contra los principios de la República y, en el caso particular, de quien está a cargo 

de la gobernabilidad del país. Entonces esto es serio, es grave el hecho de que esté rechazando 

una y otra vez las comparecencias”, concluyó. 
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Rinden protesta cuatro funcionarios del 
Servicio de Administración Tributaria 

 
 

Boletín No.3397 

 

Rinden protesta cuatro funcionarios del Servicio de Administración Tributaria 

  

• El encargado de tomar la protesta fue el presidente de la Mesa Directiva, diputado Santiago 

Creel Miranda 

  

• Los nombramientos fueron aprobados por 242 votos a favor, 208 en contra y cero 

abstenciones 

  

Ante el Pleno de la Cámara de Diputados, rindieron protesta como funcionarios del Servicio de 

Administración Tributaria (SAT) de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, Antonio Martínez 

Dagnino, Armando Ramírez Sánchez, Gari Gevijoar Flores Hernández González y Ricardo 

Carrasco Varona. 

  

Ello, luego de que, en sesión presencial, diputadas y diputadas avalaron sus nombramientos con 

242 votos a favor, 208 en contra y cero abstenciones. 

  

El presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Santiago Creel Miranda, fue el 

encargado de tomarle la protesta a Antonio Martínez Dagnino como Jefe del Servicio de 

Administración Tributaria; a Armando Ramírez Sánchez como Administrador General de Grandes 
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Contribuyentes; a Gari Gevijoar Flores Hernández González como Administrador General de 

Recaudación, y a Ricardo Carrasco Varona como Administrador General Jurídico. 

  

Conforme al dictamen de la Comisión de Hacienda y Crédito Público, Antonio Martínez Dagnino 

cuenta con la experiencia y el perfil profesional para realizar las funciones de Jefe del Servicio de 

Administración Tributaria de la Secretaría de Hacienda, al 

haberse   desempeñado   como   servidor    público   dentro    del   Servicio   de Administración 

Tributaria y en la Comisión Nacional Bancaria y de Valores. 

  

En tanto, Armando Ramírez Sánchez tiene licenciatura en Contaduría Pública, con especialidad 

en Estrategia Financiera, y maestría en Consultoría Estratégica de Negocios, así como haberse 

desempeñado tanto en la iniciativa privada como dentro del Servicio de Administración 

Tributaria en temas afines, por lo que reúne el perfil para ser Administrador General de Grandes 

Contribuyentes. 

  

Por su parte, Gari Gevijoar Flores Hernández González, cuenta con licenciatura en Derecho y en 

el ámbito profesional se desempeñó en diversos cargos dentro del Servicio de Administración 

Tributaria, por lo que también cumple con la experiencia y el perfil profesional para 

desempeñarse como Administrador General de Recaudación 

  

A su vez, Ricardo Carrasco Varona cursó la licenciatura en Derecho y cuenta con una amplia 

trayectoria profesional de más de 13 años dentro del Servicio de Administración Tributaria, por 

lo cual cumple con la experiencia y el perfil profesional para desempeñarse como Administrador 

General Jurídico. 

  

Cuentan con conocimientos y cumplen los requerimientos 

  

En la fundamentación del dictamen de la Comisión de Hacienda y Crédito Público, la diputada 

Ana Elizabeth Ayala Leyva (Morena), expresó que México requiere instituciones de vanguardia y 

con un alto grado de eficiencia y eficacia, libres de corrupción, con procedimientos claros y gente 

profesional en el ejercicio del quehacer público en el país. 

  

Añadió que el pasado 20 de octubre, el Ejecutivo Federal expidió los nombramientos en el 

Servicio de Administración Tributaria, por lo que, la instancia legislativa, procedió al análisis y 

valoración de las propuestas. 
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Para ello, precisó que el 6 de diciembre pasado se reunieron con los funcionarios propuestos 

para contar con mayores elementos acerca de su capacidad técnica y experiencia profesional. 

  

Del desarrollo de la reunión, agregó, “las y los integrantes de la Comisión de Hacienda 

coincidimos en que los funcionarios cuentan con los conocimientos y cumplen con los 

requerimientos necesarios para desempeñar los cargos para los que fueron propuestos dentro 

del SAT; los principios de responsabilidad, neutralidad y eficacia”. 

  

Argumentó que las y los integrantes de la instancia legislativa están convencidos de que el SAT 

debe realizar sus funciones con óptica de promover una administración tributaria más eficiente 

que priorice la simplificación administrativa, fortalezca la recaudación, aumente la presencia 

fiscal y mejore el desarrollo de la economía nacional. 

  

“Confiamos que los funcionarios que hoy toman protesta, fortalecerán las áreas del Servicio de 

Administración Tributaria con su experiencia en la materia para lograr un México justo, con 

certeza jurídica para todos y así continuar consolidando la transformación de la vida pública en 

México”, agregó. 
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Hasta ayer, no había ninguna modificación a ruta del proceso legislativo que espera a la iniciativa 

del presidente Andrés Manuel López Obrador en materia electoral, de leyes secundarias. 

Cual previó el diputado Moisés Ignacio Mier Velazco y como antier, delineó el secretario de 

Gobernación, Adán Augusto López Hernández con el senador Ricardo Monreal Ávila, durante su 

visita a la sede cameral, el proyecto se debe desahogar en plazo de 72 horas. 

Es decir, antier, en el Senado, por separado, dictaminaron 6 leyes en la materia,  comisiones de 

Gobernación y Estudios Legislativos, Segunda, que  presiden la representante de Tabasco, Mónica 

Fernández Balboa y el de Chihuahua, Rafael Espino de la Peña, respectivamente; ambos, de Morena. 

Ayer, en sesión ordinaria del Senado, la mesa directiva, dio trámite de primera lectura a los dos 

dictámenes sobre reforma electoral. El primero, plantea reformas a Ley General de Instituciones y 

Procedimientos Electorales, Ley General de Partidos Políticos y Ley Orgánica del Poder Judicial de la 

Federación, así como expedir, Ley General de los Medios de Impugnación en Materia Electoral. 

Segundo dictamen, propone modificaciones a Ley General de Comunicación Social y Ley general de 

Responsabilidades Administrativas. 

LOS TRES PODERES 

Juan López Miguel 

 

MONREAL: “LIMPIAN” MINUTA ELECTORAL, DE ERRORES INCONSTITUCIONALES; CREEL: 

ABSURDO, REFORMAS CONTRA LEY DE LEYES 
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Hoy, controversial asunto, se discute, vota y aprueba, en el pleno del Senado, sesión presencial, que 

inicia a las 10:00 horas, y se espera, esperan, concluyan desahogo legislativo a aquellos dos 

dictámenes. 

A un día de clausurar el periodo ordinario de sesiones, este miércoles, la representación popular de 

San Lázaro, no convocó a sesión plenaria; el presidente en mesa directiva, Santiago Creel Miranda, 

los convoca para mañana, ¡8:00 horas! ¡en  modalidad semipresencial! 

O sea, esta raro que, cando se supone que nuestros representantes populares van a discutir en la 

tribuna un asunto de gran trascendencia, como son las nuevas reglas de juego  en materia electoral, 

como las que promueve y alista imponer el régimen, no convoquen a sesión presencial, cual este 

miércoles, en la colegisladora. 

¡Claro!, obligación de acudir a sesión ordinaria, la tienen los 500 diputados federales, aunque no 

todos estén en el pleno, por el carácter semipresencial que aplica la mesa directiva. Además porque 

la minuta que les devuelva Cámara de Senadores, requiere de mayoría absoluta, es decir, con los 

votos del bloque oficial, aprueban el decreto. 

¡Aprueban el asunto, con la presencia de legisladores de Morena y aliados! 

Cual fue la madrugada del miércoles pasado, cuando se retiraron de la sesión, bloque opositor y 

promoventes de la reforma, aprobaron con serias y graves inconsistencias, el proyecto que, hoy, lo 

corrige y observan senadores de Morena-PT-Verde-PES. 

Mañana, en San Lázaro, de concretarse el asunto -todo depende de lo que hoy suceda en la sede del 

Paseo de la Reforma, número 135, en política, no hay nada escrito-, lo agendan en el Orden del Día 

y, de inmediato, los desahogan, sin prisas, seguramente, lo cual, haría que se prolongará la sesión 

hasta el viernes, con la sesión de mañana. 

Es decir, recurren al reloj legislativo. 
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Podría haber sorpresas durante la votación de los dictámenes, como por ejemplo, que varios 

senadores de Morena o de los “carnales”, voten en contra de los decretos, por contraponerse a 

nuestra Ley de leyes; que no alcance mayoría absoluta, es decir más de 64 votos; o que en la revisión 

“exhaustiva” que hacen a los proyectos, de plano, lo dejen para próximo periodo ordinario de 

sesiones, cual denotó senadora Olga Sánchez Cordero. 

Todo puede suceder, porque, reiteramos, en política, no hay nada escrito. 

Para un periodo extraordinario, se descarta; ayer, en ello coincidieron, Ricardo Monreal Ávila y el 

presidente en mesa directiva, Alejandro Armenta Mier; sería para otros asuntos pendientes que no 

alcanzaron a desahogarse en sesiones ordinarias. 

Hasta ayer, ruta del tema electoral va cual delineó semanas pasadas, coordinador del grupo mayor 

en Cámara de Diputados, Ignacio Mier. 

-“(Hoy), puede darse la segunda lectura, la discusión y la votación, en su caso”, reitera Monreal, al 

ponderar ese acuerdo que antier hubo, entre él, Adán Augusto López Hernández y coordinadores 

parlamentarios de los “carnales”, en el PT-Verde-PES. 

Sin ambages, respetuoso de Ley de leyes, el político de Zacatecas, resaltó: 

-“Estoy en eso, yo creo que el esfuerzo que estamos desarrollando al interior, hasta el último 

momento, es limpiar la minuta que nos envió la colegisladora de lo que consideremos errores o 

inconstitucionalidades”. 

Todavía lunes pasado, reveló, discutían observaciones puntuales, como la supresión de Sala 

Especializada del Tribunal Electoral, que el proyecto de minuta, desaparece. 

-“Y estoy preocupado por el destino de los trabajadores y funcionarios del servicio profesional 

electoral, que pueden ser varios miles o cientos. Pero que de manera personal me preocupa, porque 

son personal, trabajadores y servidores públicos que en los últimos 30 años, muchos de ellos, fueron 
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capacitados por el Estado mexicano, con dinero del Estado mexicano y que yo estimo que, de 

manera abrupta, no se puede dejar de necesitarlos, no puede prescindirse de ellos en forma 

abrupta”. 

-“Entonces, nosotros seguimos insistiendo en que se acepte mínimamente el bloque de 

inconstitucionales que he descrito y señalado y presentado en las comisiones y que haré lo propio 

en el seno de la plenaria, en la discusión que tendremos mañana (hoy), en la plenaria sobre esta 

seis leyes”, aclara. 

Insistente, Ricardo Monreal, en negarse a definir con el sí o con el no, su voto en la sesión de hoy: 

-“… yo estoy definido, siempre lo he hecho. Estoy del lado de la Constitución, estoy del lado de la 

ley, estoy del lado de la justicia y me conduzco con los principios y los valores de la democracia”. 

Persistente en no votar ni aprobar un dictamen, plagado de inconstitucionalidad: 

-“Los 21 bloques de inconstitucionalidad, me parecen delicados y me parece que debieran 

atenderse, porque finalmente, si  no se atienden en el Senado, la Cámara podría allanarse de lo que 

no se atienda o de lo que se atienda y nuestra acción irá a ser revisada por la Corte, seguramente”. 

-“¿Para qué esperar que nos enmienden la plana en el Poder Judicial?, si desde ahora, podemos 

eliminar esas normas creadas de manera inconstitucional”, cuestiona y responde así mismo el 

también presidente en Junta de Coordinación Política. 

El coordinador del grupo mayor en el Senado, admitió que la víspera del proceso legislativo a la 

minuta, aún hay negociación, diálogo y acuerdo, con el encargado de la política interior en el país, 

el grupo parlamentario de Morena y los “carnales”. 

Siguen las conversaciones, dice, con personal de la Consejería Jurídica y Segob, y aún se pueden 

presentar reservas que modifiquen el contenido al dictamen que, antier, aprobaron comisiones. 
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-“Yo confío en que sí, en que todavía haya modificaciones que limpien la inconstitucionalidad de 

algunas normas aprobadas por la colegisladora y enviadas en minuta a esta Cámara de Senadores. 

Pero sigue ese proceso”, expuso el senador zacatecano, ayer, poco después del mediodía. 

De las aproximadamente 500 normas jurídicas que se plantean reformar en seis leyes, pondera el 

también aspirante a la candidatura presidencial en Morena, una tercer parte, tiene problemas de 

constitucionalidad. “Es ahí -añade-, donde me estoy enfocando respetando las dos tercera partes 

de normas que pudieran ser aceptadas”. 

Llamó atención que Ricardo Monreal, señale: en el Senado, “hay hombres y mujeres conscientes, 

que están reflexionando sobre su ejercicio de voto”. 

En colegisladora, Santiago Creel Miranda, puntual en advertir “problemas muy serios”, desde el 

punto de vista constitucional. Enseguida, precisó: 

-“Yo espero que se corrijan todos ellos, de otra manera como he anticipado, nosotros procederemos 

de inmediato a la acción de inconstitucionalidad doble, ¿por qué doble?, porque será de la minoría 

de esta Cámara y, aparte, del partido en el cual milito, el PAN”. 

-“Lo que quisiéramos ver es que llegara una minuta a la Cámara de Diputados, una minuta que fuera 

totalmente constitucional; podemos o no estar de acuerdo con ella, pero lo que es muy importante, 

es que se apegue a la Constitución”. 

El ex secretario de Gobernación, pondera el consenso en una reforma electoral, entre todos los 

partidos, y critica: el actual proyecto, de aprobarse, sería primera vez que una iniciativa en la 

materia, “viniera por parte del gobierno. Esto, ¡nunca!, se ha visto; siempre el impulso de las 

reformas electorales, ha sido por parte de los partidos políticos”. 

-“Y también otra cuestión, ¡nunca! se ha visto, y esto yo hablo de décadas, de reformas electorales 

inconstitucionales. Esto es absurdo”. 
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-“Y, otra vez, podemos o no estar de acuerdo con el contenido, lo que es verdaderamente 

reprobable, es que exista una norma o varias de ellas, de la reforma electoral, que tengan conflicto 

con nuestra Constitución. Eso sí sería totalmente reprobable”. 

Una salida al asunto, si es que no hay consenso en las más de 500 normas del paquete electoral 

secundario que tiene por aprobar el Congreso, es que sólo avalen artículos que no tienen vicios 

inconstitucionales y dejar artículos encorchetados, en próximo periodo ordinario de sesiones que 

inicia primero de febrero siguiente. 

Este miércoles, un día previo a la clausura del periodo ordinario de sesiones, muchas señales pueden 

surgir desde la sede del Paseo de la Reforma, número 135. 

¡Cuidado! 

EN EL CHACALEO 

Murió Luis Miguel Gerónimo Barbosa Huerta, quien, cuando aún pertenecía al PRD, presagió virtual 

extinción del partido político que fundó el aún líder moral en la izquierda, ingeniero Cuauhtémoc 

Cárdenas Solórzano, cuando el perredismo, perdió alcaldías en CDMX... Era el segundo semestre del 

2015, cuando el entonces senador, presagió extinción del PRD, cual recordamos en este espacio, en 

tiempo y forma, el 2 de marzo del 2017… Barbosa, fue irónico, en el accidente en el que pierden la 

vida, gobernadora  de Puebla, Martha Erika Alonso Hidalgo y su esposo, Rafael Moreno Valle Rosas, 

cuando comentó esa tragedia y su falta de prudencia, sensibilidad y solidaridad con los adversarios, 

ayer, en redes sociales, lo resaltaron… Barbosa, muere en la misma fecha en que fallece la 

gobernadora de Puebla, es lo mínimo que publican en redes sociales, los ciudadanos de Puebla que 

aún recuerdan imprudentes declaraciones que hizo el ex diputado federal y ex senador de la 

República… Descanse en paz…  En tiempo y forma, en este espacio, comentamos que, sin pudor 

alguno, el ex coordinador parlamentario del PRD en el Senado, viajó en la comitiva de Enrique Peña 

Nieto, cuando éste hizo viaje a Inglaterra, a bordo de ese avión presidencial que tuvo costo de 7 mil 

mdp, cual acusó en la tribuna de la Permanente, el entonces diputado, Ricardo Monreal Ávila… Todo 

ello, es historia en este país… En el Congreso de la Unión, guardaron minuto de silencio por el 

fallecimiento de Miguel Barbosa; en San Lázaro, desde su curul, presentó la solicitud, el diputado 

Ignacio Mier e inmediatamente, el presidente en mesa directiva, Santiago Creel Miranda, obsequió 

la petición… El coordinador de los diputados de Morena, fue primero en publicar tuit en el que dio 
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a conocer el fallecimiento del gobernador en Puebla… En el Senado, el presidente en mesa directiva, 

Alejandro Armenta Mier, lamentó fallecimiento de Barbosa, como también el coordinador 

parlamentario, Ricardo Monreal Ávila… En este espacio, reiteramos a nuestra clase política, se 

conduzcan con respeto hacia el adversario, dejar amigos por donde quieran que pasen y no ser 

imprudentes ni hablantines, cuando en sus discursos o mensajes, hagan alusión a sus adversarios… 

A nombre de la presidencia en Junta de Coordinación Política, la diputada federal de Morena, Aleida 

Alavez Ruiz, recibió informa final de la mesa de trabajo para revisar el Programa de Escuelas de 

Tiempo Completo, que coordinó la correligionaria, Flora Tania Cruz Santos… En sesión solemne, 

presencial, inscriben en el Muro de  Honor en Cámara de Diputados, los nombres de 3l general,  

Felipe de Jesús Ángeles Ramírez y Gilberto Bosques Saldívar… ¡Enhorabuena!... El presidente de 

mesa directiva en San Lázaro, Santiago Creel Miranda, tomó protesta a cuatro funcionarios del SAT, 

luego que sus nombramientos los aprobó el pleno, por 242 votos a favor y 208 en contra… Ellos son: 

Antonio Martínez Dagnino, como Jefe del Servicio de Administración Tributaria; Armando Ramírez 

Sánchez, Administrador General de Grandes Contribuyentes; Gari Gevijoar Flores Hernández 

González, Administrador General de Recaudación y Ricardo Carrasco Varona, Administrador 

General Jurídico…  Mañana, en sesión solemne, luego del mediodía, en la sede del Poder 

Judicial -Pino Suárez 2, Centro Histórico CDMX-, el ministro Arturo Zaldívar, ofrece Cuarto Informe 

Anual de Labores, como presidente del Alto Tribunal y del Consejo de la Judicatura… ¿Una mujer 

presidirá la SCJN en los próximos 4 años, a partir del 2 de enero del 2023? ¿Sí?... 

 

www.los3poderes.com... juanlopez23@hotmail.com... Twitter: @JuanLopezMiguel…     
 

 

 

http://www.los3poderes.com/
mailto:juanlopez23@hotmail.com
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Los ministros y los militares 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Más vale tarde que nuca. La Suprema Corte dará prioridad a los asuntos relacionados con las Fuerzas 

Armadas en tareas de Seguridad Pública.  

Esto es muy relevante, porque lo que irán resolviendo dará certidumbre jurídica y establecerá los 

horizontes en los que se tendrá que trabajar para los próximos años. 

Se tienen que revisar la pertinencia y legalidad de las leyes de la Guardia Nacional, del Registro de 

Detenciones, el Código Militar de Procedimientos Penales, la Ley de la Administración Pública Federal, 

la Ley Orgánica del Ejército y la Fuerza Aérea y el Acuerdo que dispone del uso de la Armada 

Permanente.  

Los ministros no tenían muchas ganas de entrarle a estos asuntos, algunos de los cuales llevan en espera 

40 meses, pero la Cámara de Diputados les solicitó que le dieran atención prioritaria. 

Utilizando la facultad que le confiere la ley, Santiago Creel, como presidente de la Mesa Directiva, 

argumentó los parámetros de la urgencia y el Pleno de la Suprema Corte lo respaldó.  

 

Los ministros y los militares • Red Forbes • Forbes México 

https://www.forbes.com.mx/los-ministros-y-los-militares/
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Monreal en su laberinto / Columna / Carlos Figueroa Ibarra 
 
En Madrid apareció con Santiago Creel y Gabriel Mancera y otros distinguidos integrantes de la oposición 
de derecha, anunciando que a su regreso a México iniciaría con Creel una gira por el país con la bandera 
de la reconciliación. ¿Creía Monreal que eso le abriría las puertas de la coalición de la derecha para una 
candidatura aunque fuera la de la jefatura de la Ciudad de México? El hecho cierto es que días después 
Creel dejó en claro que una cosa es la gira por la reconciliación y otra son las candidaturas de la alianza 
de la derecha. 
 
https://www.e-consulta.com/opinion/2022-12-13/monreal-en-su-laberinto 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.e-consulta.com/opinion/2022-12-13/monreal-en-su-laberinto
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Prevén diputados discutir este miércoles la minuta en 
materia político electoral 

 
La Junta de Coordinación Política, que encabeza el diputado Ignacio Mier Velazco, coordinador del Grupo 
Parlamentario de Morena, informó que podría ser este miércoles 14 de diciembre cuando se aborde en 
el Pleno la minuta en materia político electoral enviada por el Senado de la República.  
 
https://www.omnia.com.mx/noticia/248446/preven-diputados-discutir-este-miercoles-la-minuta-en-
materia-politico-electoral 
 
 
 
 

https://www.omnia.com.mx/noticia/248446/preven-diputados-discutir-este-miercoles-la-minuta-en-materia-politico-electoral
https://www.omnia.com.mx/noticia/248446/preven-diputados-discutir-este-miercoles-la-minuta-en-materia-politico-electoral
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Entrevista 

Julen Rementería (Senador – PAN) 

 

“Ayer se dijo que el plan era ese (que hoy no se iba a votar el Plan B electoral); sin embargo, surgieron 

algunas dudas porque ayer mismo hubo declaraciones vertidas por Ignacio Mier, coordinador de los 

diputados de Morena en la Cámara de Diputados, en donde decía que mañana miércoles ya estarían 

recibiendo y llevando a cabo la votación para aceptar las modificaciones que desde el Senado se 

hubieran hecho y decir que si esto hubiera sido así tendría que haberse votado el día de hoy, por eso 

surgieron estas dudas. Pero qué bueno que por lo menos en esa parte se den estas horas más para 

poder seguir consultando con la población, desde luego con los senadores y las senadoras de Morena, 

de los partidos aliados para que se tomen el tiempo y realmente podamos entrar a un ejercicio de 

valoración profunda de lo que implica una reforma de esta naturaleza y de este tamaño”. 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AGm9%5FhkWRGzyK2w&id=75F18D3264FEE48F%211883&ci

d=75F18D3264FEE48F&parId=root&parQt=sharedby&parCid=F660189078613ACD&o=OneUp 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AGm9%5FhkWRGzyK2w&id=75F18D3264FEE48F%211883&cid=75F18D3264FEE48F&parId=root&parQt=sharedby&parCid=F660189078613ACD&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AGm9%5FhkWRGzyK2w&id=75F18D3264FEE48F%211883&cid=75F18D3264FEE48F&parId=root&parQt=sharedby&parCid=F660189078613ACD&o=OneUp
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La reforma electoral se vería mañana miércoles 
 

El Presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier 
Velazco, estimó que podría ser este miércoles 14 de diciembre cuando se aborde en el pleno la minuta 
en materia político electoral enviada por el Senado de la República. 
 
https://pulsoslp.com.mx/nacional/la-reforma-electoral-se-veria-manana-miercoles/1587623 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://pulsoslp.com.mx/nacional/la-reforma-electoral-se-veria-manana-miercoles/1587623
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Ignacio Mier le pide mesura y prudencia a Ricardo Monreal 

 

CIUDAD DE MÉXICO (MARU ROJAS).- Los diputados federales tienen ya agendado votar por el proceso 

de selección que tendrán los consejeros del INE. En abril próximo se eligen a cuatro nuevos consejeros, 

pero el Plan B tiene contemplado que este nuevo proceso de selección pueda quitar candados a que no 

tengan experiencia, a que no tengan Servicio Profesional de Carrera en el área electoral. Será uno de 

los puntos que se debatirá hoy. Hemos hablado y oído hablar a diputados y diputadas de Morena, que 

han sido citados para el próximo martes para un periodo extraordinario, porque están muy seguros de 

que el Plan B se apruebe en el Senado y regrese a la Cámara de Diputados. Mesura y prudencia le pide 

Ignacio Mier a su homólogo en el Senado de la República, Ricardo Monreal”. 

 

https://drive.google.com/file/d/1MRGfbJ_79PnBvYsalGyAoeYzTr_6Y_bm/view 

 

https://drive.google.com/file/d/1MRGfbJ_79PnBvYsalGyAoeYzTr_6Y_bm/view
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Aún hay tiempo para los cambios al plan 'B' que apliquen los 

senadores: Ignacio Mier 

 

En la Cámara de Diputados, el morenista Ignacio Mier señaló que aún hay tiempo para los cambios que 

apliquen los senadores al llamado Plan 'B'.  

 

https://drive.google.com/file/d/1IDnOcIpGRiZSMkennXMhWa611TZDL5RZ/view  

https://drive.google.com/file/d/1IDnOcIpGRiZSMkennXMhWa611TZDL5RZ/view
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Podrían Diputados de Morena votar contra ‘Plan B’ electoral 
 

Bajo el amago de un grupo de diputados morenistas de votar contra las correcciones del Senado, la 
mayoría de Morena y sus aliados en el Palacio de San Lázaro se alistan para discutir y avalar incluso 
mañana mismo el Plan B de reforma electoral que este martes les devolvería la colegisladora. 
La Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados, presidida por el morenista Ignacio Mier, 
dejó en previsión el debate de dichas reformas en el orden del día de la sesión ordinaria del miércoles 
14 de diciembre. 
 
https://nvnoticias.mx/index.php/2022/12/13/podrian-diputados-de-morena-votar-contra-plan-b-
electoral/ 
 
 
 
 

https://nvnoticias.mx/index.php/2022/12/13/podrian-diputados-de-morena-votar-contra-plan-b-electoral/
https://nvnoticias.mx/index.php/2022/12/13/podrian-diputados-de-morena-votar-contra-plan-b-electoral/


 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 14/12/2022 LEGISLATIVO 

Políticos lamentan fallecimiento del 
gobernador Miguel Barbosa 

 

 

 

 

 

 

 

Políticos de todos los partidos lamentaron el deceso del gobernador de Puebla, Miguel Barbosa, y 

mandaron condolencias a su familia y reconocieron el trabajo del mandatario estatal. 

Desde el Senado se dio un minuto de silencio y de aplausos al gobernador poblano, quien hace siete años 

fue senador por el PRD, así como presidente de la Mesa Directiva de la Cámara alta y del Instituto 

Belisario Domínguez. 

En la sesión, el coordinador de Morena, Ricardo Monreal, pidió el minuto de silencio por el fallecimiento 

del mandatario estatal, además, mandó condolencias a su familia. 

“Queremos expresar nuestra tristeza. Demandamos un abrazo a su esposa Rosario Orozco, sus hijas, sus 

hijos, a todo el estado y pueblo de Puebla. Quisiera, presidente, que en su memoria usted decretara un 

minuto de silencio y aplausos al gobernador de Puebla. Fue senador y presidente de la Mesa Directiva 

hace unos años. Lamentamos mucho su partida”, dijo el morenista. 

Lo mismo sucedió en la Cámara de Diputados. En la sesión, el líder de Morena, Ignacio Mier, también 

pidió el minuto de silencio por Miguel Barbosa y recordó cuando formó parte de este órgano legislativo. 

Políticos lamentan fallecimiento del gobernador Miguel Barbosa (forbes.com.mx) 

 

https://www.forbes.com.mx/politicos-lamentan-fallecimiento-del-gobernador-miguel-barbosa/
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Diputados y senadores lamentan el fallecimiento de Miguel Barbosa 

 

CIUDAD DE MÉXICO (SELENE FLORES).- Legisladores de la Cámara de Diputados y del Senado de la 

República lamentaron el fallecimiento de Luis Miguel Barbosa, exgobernador de Puebla. Fue así que 

este martes el Pleno de San Lázaro también rindió un minuto de silencio en memoria de Barbosa. 

Legisladores de todas las bancadas representadas en la Cámara Baja, expresaron sus condolencias a los 

familiares y amigos. El líder de la bancada de Morena en la Cámara baja, Ignacio Mier, solicitó al Pleno 

un minuto de silencio en honor del exmandatario poblano. 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1rk05gncfSBlP_4REqUFvY8cTIXdn5r54/view 

 

 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1rk05gncfSBlP_4REqUFvY8cTIXdn5r54/view
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Insiste PAN en persecución política en caso inmobiliario 

  

Frente a la sede de la Fiscalía General de Justicia (FGJ) de la 

Ciudad de México, legisladores federales y locales, alcaldes y 

dirigentes del Partido Acción Nacional (PAN) en la CDMX 

acusaron que existe una persecución política y uso selectivo 

de la justicia en su contra.  

Por ello, exigieron que se les informe si son sujetos de alguna 

investigación y en su caso, les dé acceso a la carpeta 

correspondiente, luego de que en días pasados se diera a 

conocer que la Fiscalía busca aprehender a Christian von Roehrich, exalcalde de la Benito Juárez, por el 

tema del llamado Cártel Inmobiliario. El diputado federal Jorge Romero Herrera, coordinador de 

legisladores del PAN en San Lázaro y también exalcalde de Benito Juárez, aseveró que hay miles de 

maneras de comprobar que todo esto se trata de una persecución política. 

“Hoy venimos a que esta fiscalía nos diga en qué carpetas de investigación estamos las y los 

legisladores y alcaldes de la oposición. Porque sabemos que la gran mayoría estamos en carpetas de 

investigación. Y que de paso nos digan cuántas carpetas de investigación hay contra alcaldes o 

alcaldesas de ellos (de Morena), cuánto están investigando a sus legisladores y a sus legisladoras, y que 

nos enseñen la gráfica. A ver cuántos se investigan de la oposición y cuántos del oficialismo, y ahí 

vemos si estamos inventando que hay persecución política”, sentenció. 

Tras refrendar su solidaridad con el coordinador de los diputados locales del PAN, Von Roehrich, 

Romero Herrera señaló que Acción Nacional sigue y seguirá de pie por siempre, pese al autoritarismo 

del gobierno. 

Por su parte, el alcalde Santiago Taboada, exigió a la Fiscalía capitalina informar si existe o no 

investigación en su contra “porque en ningún caso hemos sido notificados, porque ni Christian fue 

notificado de una carpeta de investigación en su contra”. 

“Estamos aquí el día de hoy porque el que nada debe, nada teme y queremos decirle a la Fiscalía y 

queremos decirle al Gobierno que aquí estamos; queremos decirle a este Gobierno, a esta persecución 

que encabeza la Jefa de Gobierno, que la oposición en esta ciudad está de pie y que no nos van a 

amedrentar”. En días pasados, la FGJ obtuvo una orden de aprehensión contra Von Roehrich, por su 

probable participación en el uso ilegal de atribuciones. 

https://www.24-horas.mx/2022/12/13/insiste-pan-en-persecucion-politica-en-caso-inmobiliario-2/    

https://www.24-horas.mx/2022/12/13/insiste-pan-en-persecucion-politica-en-caso-inmobiliario-2/
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“Un hombre comprometido con este país”: así 

despidieron a Miguel Barbosa en la Cámara de 

Diputados  

 

Durante la tarde el presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) confirmó la muerte del 

gobernador morenista del estado de Puebla, Miguel Barbosa Huerta, tras una charla con los familiares de 

este. 

Tras la noticia, diferentes políticos del espectro político mexicano dieron su pésame y recordaron al 

polémico funcionario. Ante esta situación, en la Cámara de Diputados, los legisladores dedicaron un breve 

homenaje a Barbosa con un minuto de silencio. 

Esto se dio a propuesta de Ignacio Mier Velazco, coordinador del grupo parlamentario del Movimiento 

Regeneración Nacional (Morena) y quien se destapó como aspirante a candidato a la gubernatura del estado 

para las próximas elecciones. 

Tras esto, el diputado del Partido del Trabajo (PT), Gerardo Fernandez Noroña, emitió unas palabras en 

memoria de Barbosa y de solidaridad a su familia; a este se sumaron los legisladores Alejandro 

Moreno Cárdenas, Jorge Romero, del PAN; así como legisladores del PT y el Partido Verde Ecologista de 

México (PVEM). 

“Un hombre comprometido con este país”: así despidieron a Miguel Barbosa en la Cámara de Diputados - Infobae 

https://www.infobae.com/america/mexico/2022/12/13/murio-miguel-barbosa-huerta-gobernador-de-puebla/
https://www.infobae.com/america/mexico/2022/12/14/un-hombre-comprometido-con-este-pais-asi-despidieron-a-miguel-barbosa-en-la-camara-de-diputados/
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Entrevista 

Jorge Álvarez Máynez (Coordinador de Diputados – MC) 

 

“Es absurdo, es inaudito, no tiene precedentes en la historia del país que la Glosa con motivo del 

Informe, la comparecencia con motivo del Informe que hace el responsable o supuesto responsable de 

la política interior en el país, estemos ya en diciembre, se va acabar el año porque ya nada más 

tenemos las sesiones de hoy que son tres sesiones y la sesión del día de mañana y no va a comparecer, 

ya son más de 2 meses de que canceló la anterior comparecencia que estaba programa para octubre y 

ya son más de 100 días de que se rindió el informe presidencial”. 

 

https://drive.google.com/file/d/19QRivkB5ZjUlt6MnQn1j7DCHzviFOwbr/view 

https://drive.google.com/file/d/19QRivkB5ZjUlt6MnQn1j7DCHzviFOwbr/view
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Entrevista 

Jorge Álvarez Máynez (Coordinador de Diputados – MC) 

 

“Nosotros la semana pasada después de que se envió la minuta al Senado de la República (Plan B), 

presentamos un amparo contra precisamente el desaseo que hay en el proceso legislativo, contra las 

violaciones graves que son inconstitucionales. No se acreditó la urgencia de dispensar los tramites y los 

legisladores nunca tuvimos certeza de qué estábamos votando porque las iniciativas se modificaron 

muchísimas veces, no se dio un tiempo pertinente para leer y las conocimos hasta que fueron 

publicadas en el Senado de la República, en la gaceta parlamentaria. Este es un atentado gravísimo 

contra la democracia, contra la construcción de una institución ciudadana que nos ha dado certeza 

sobre los procesos electorales, es la legalización de una serie de normas inconstitucionales”. 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AF3kxcLVv7fIADY&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264F

EE48F%211877&parId=75F18D3264FEE48F%211860&o=OneUp 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AF3kxcLVv7fIADY&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%211877&parId=75F18D3264FEE48F%211860&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AF3kxcLVv7fIADY&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%211877&parId=75F18D3264FEE48F%211860&o=OneUp
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Leer evitará aprobar 'Plan B' que viola Constitución: MC a diputados 

de la 4T 

 

Con una pancarta en el frontispicio del Palacio de 

San Lázaro, los diputados de Movimiento 

Ciudadano (MC) cuestionaron a los legisladores de 

Morena, PVEM y PT que aprobaron el llamado 

Plan B de reforma electoral sin conocerlo: “Leer 

evitará aprobar un plan v que viola la 

Constitución”.  

“Hoy tenemos un mensaje para todos los 

diputados que votaron una reforma sin leerla. Ya 

hasta el Presidente y los senadores de Morena 

reconocieron que votaron una reforma inconstitucional. El plan V (sic) de Morena siempre es el mismo: 

violar la Constitución que prometimos respetar”, puntualizó el coordinador emecista Jorge Álvarez 

Máynez. 

Sostuvo que las reformas a seis leyes secundarias conforman un paquete ilegal y derivan de proceso 

anticonstitucional, por lo que MC recurrió ya al juicio de amparo y, de ser avaladas por el Senado, 

impugnará también con una acción de inconstitucionalidad ante la Suprema Corte. 

Llamó por ello al Senado a actuar con toda conciencia y confió en que, en caso de regresar la minuta al 

Palacio de San Lázaro, los diputados eviten consumar la destrucción de la democracia. 

“Esperamos que aquí haya conciencia y que no se consume la destrucción de la democracia y de un 

sistema ciudadanizado que costó muchos años tener; nos costó muchísimos años arrebatarle al 

gobierno el control de las elecciones y no se lo podemos regresar ahora, tras 25 años de incipiente 

democracia en el país”, dijo. 

https://www.milenio.com/politica/leer-evitara-aprobar-plan-viola-constitucion-mc-4t    

https://www.milenio.com/politica/leer-evitara-aprobar-plan-viola-constitucion-mc-4t
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Cancelan comparecencia de Adán Augusto López 
 

La Junta de Coordinación Política (Jucopo) de la Cámara de Diputados aprobó cancelar nuevamente la 
comparecencia del secretario de Gobernación, Adán Augusto López Hernández, que estaba programada 
para este martes a las 11:00 horas, ante el pleno. 
 
https://pulsoslp.com.mx/nacional/cancelan-comparecencia-de-adan-augusto-lopez/1587628 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://pulsoslp.com.mx/nacional/cancelan-comparecencia-de-adan-augusto-lopez/1587628
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Entrevista 

Rubén Moreira Valdez (Coordinador de Diputados – PRI) 

 

“Hoy no hay un acuerdo sobre quiénes serán esos consejeros, esta votación debe suceder en el Pleno 

de la Cámara de las y los Diputados y tiene que pasar por las dos terceras partes, eso va a pasar pues 

allá por el mes de marzo. En caso de que no haya ese acuerdo, entonces se va a una insaculación en la 

Suprema Corte de Justicia de la Nación, para llegar a eso. Antes tiene que haber una convocatoria 

abierta a las y los mexicanos que quieran ser consejeros y ese proceso lo lleva un comité técnico... 

comité técnico que aún no se selecciona, pero que debe quedar integrado el próximo 6 de enero”. 

 

https://drive.google.com/file/d/1gYb2wVNH7jzUfyW9kqvkmCY5IYsj1HsZ/view 

https://drive.google.com/file/d/1gYb2wVNH7jzUfyW9kqvkmCY5IYsj1HsZ/view
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Rubén Moreira advierte que Morena elegirá a los nuevos consejeros 

del INE a modo 

La elección de los nuevos cuatro consejeros del Instituto 

Nacional Electoral todavía no ha sido decidida, debido a que la 

votación se llevaría a cabo en el pleno del Senado y en caso de 

que no haya un acuerdo, la Suprema Corte de Justicia de la 

Nación será la que decida, así lo aseguró Rubén Moreira, 

coordinador del Partido Revolucionario Institucional en la 

Cámara de Diputados, en entrevista con Sergio Sarmiento y 

Lupita Juárez a través de la señal de radio de El Heraldo Media Group. 

Indicó que no se ha seleccionado al comité técnico para este proceso y no podrá ser nombrado hasta el 

7 de enero. Este órgano, comentó, es integrado por tres personas nombradas por la Junta de 

Coordinación Política, dos del INAI y dos más de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos. 

Este grupo seleccionará las quintetas de las cuales saldrán los perfiles de los cuales saldrán los 

consejeros que relevarán a los que terminan sus funciones. Advirtió que lo más probable es que estos 

funcionarios serán afines al Movimiento de Regeneración Nacional, debido a que tienen la mayoría y 

además hay una tendencia ideológica que se prevé desde la CNDH. Destacó que este mecanismo es 

muy subjetivo, por lo que el PRI llamará a los grandes académicos y especialistas en el sector para que 

acudan a los criterios de selección. "Mientras más sean las capacidades, menos fácil es que impongan a 

alguien", dijo. 

Aunque hay un acuerdo por unanimidad de la Junta de Coordinación Política de la Cámara de 

Diputados para la elección de 4 consejeros del Instituto Nacional Electoral, Movimiento Ciudadano no 

descarta que se registre “agandalle” de Morena en el proceso. Jorge Álvarez Maynez, coordinador 

parlamentario de MC, indicó que quedaron abiertas diversas puertas que abren la posibilidad de que 

Morena y sus aliados aprovechen su mayoría para imponerse por lo que es “imposible” esperar algo al 

respecto. “Esperemos que no lo haya, pero es muy difícil esperar eso de Morena; hemos visto todo lo 

contrario, incluso pues Morena está aduciendo que la violación a las leyes electorales por parte de 

Claudia Sheinbaum con actos anticipados de campaña que nosotros fuimos a denunciar ante el 

Instituto Nacional Electoral y nos dio la razón, dicen que eso no es un acto anticipado de campaña. 

Morena más bien lo que va a seguir es violar todas las leyes electorales y tratar de imponer una 

voluntad unilateral en el Consejo General del INE”, expresó. 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/12/13/ruben-moreira-advierte-que-morena-elegira-

los-nuevos-consejeros-del-ine-modo-465711.html  

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/12/13/ruben-moreira-advierte-que-morena-elegira-los-nuevos-consejeros-del-ine-modo-465711.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/12/13/ruben-moreira-advierte-que-morena-elegira-los-nuevos-consejeros-del-ine-modo-465711.html
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Diputados aprueban convocatoria para elección de 4 nuevos 

consejeros del INE 

 

La Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados aprobó ayer la convocatoria para la 

elección de cuatro nuevos consejeros del Instituto Nacional Electoral, la cual será publicada este 

martes. Con esta convocatoria se buscará a los sustitutos de Lorenzo Córdova, consejero presidente, 

Ciro Murayama, Adriana Favela y José Roberto Ruiz.  

 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AAosUP9XHbS0YYc&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264

FEE48F%211873&parId=75F18D3264FEE48F%211860&o=OneUp  

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AAosUP9XHbS0YYc&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%211873&parId=75F18D3264FEE48F%211860&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AAosUP9XHbS0YYc&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%211873&parId=75F18D3264FEE48F%211860&o=OneUp
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Diputados iniciaron proceso para elegir a 4 
nuevos consejeros del INE  

 

 

La Junta de Coordinación Política (Jucopo) de la Cámara de Diputados aprobó el acuerdo para la 

emisión de la convocatoria a elección para ocupar cuatro cargos de consejeras y 

consejeros electorales del Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE), para el período del 

4 de abril de 2023 al 3 de abril de 2032. 

De acuerdo con lo avalado el pasado lunes 12 de diciembre en San Lázaro, la convocatoria será 

sometida a votación del pleno de la Cámara Alta en la tercera sesión de este martes, sin embargo, 

de no alcanzar la mayoría calificada de dos terceras partes a más tardar el 28 de marzo, se citará a 

sesión el día 30 para designar a los funcionarios por insaculación. 

Sobre el proceso de elección, la Jucopo detalló que el Comité Técnico de Evaluación (CTE) deberá 

instalarse entre el 15 y el 21 de diciembre para recibir el registro de los aspirantes a consejeros y 

consejeras electorales, quienes deberán inscribirse entre el 9 al 20 de enero de 2023, con el fin 

de iniciar el proceso para el periodo de nueve años, en sustitución de los funcionarios: Lorenzo 

Córdova, Adriana Favela, Roberto Ruiz y Ciro Murayama. 

 

Diputados iniciaron proceso para elegir a 4 nuevos consejeros del INE - Infobae 

https://www.infobae.com/america/mexico/2022/12/13/diputados-iniciaron-proceso-para-elegir-a-los-4-nuevos-consejeros-del-ine/
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La Jucopo aprueba la convocatoria para elegir a los cuatro nuevos 

consejeros electorales 

 

La Jucopo de San Lázaro aprobó la convocatoria para elegir a los cuatro consejeros electorales que 

sustituirán a los que dejarán su cargo en abril de 2023. Se deberá crear un comité técnico de 

evaluación con 7 personas, 3 designadas por la Jucopo, 2 a propuesta de la CNDH y otros 2 por el INAI, 

que deberán enviar sus propuestas a más tardar el 21 de diciembre, mientras que los aspirantes 

deberán registrarse de manera digital del 9 al 20 de enero del próximo año. 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AFE9IBCLgABOWss&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264

FEE48F%211868&parId=75F18D3264FEE48F%211860&o=OneUp  

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AFE9IBCLgABOWss&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%211868&parId=75F18D3264FEE48F%211860&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AFE9IBCLgABOWss&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%211868&parId=75F18D3264FEE48F%211860&o=OneUp


 
PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

14/12/2022 

 

LEGISLATIVO  

 
 

Jucopo de San Lázaro aprueba convocatoria para renovar a 
4 consejeros del INE 

 
La Junta de Coordinación Política (Jucopo), de la Cámara de Diputados del Congreso de la Unión aprobó, 
el 12 de diciembre de 2022, la convocatoria para la elección de cuatro consejeros del Consejo General 
del Instituto Nacional Electoral (INE). 
El presidente del Instituto Nacional Electoral, Lorenzo Córdova Vianello, así como los consejeros Adriana 
Margarita Favela Herrera, José Roberto Ruiz Saldaña y Ciro Murayama Rendón, concluirán sus funciones 
el 3 de abril de 2023. Sus relevos serán electos por las dos terceras partes de la Cámara baja del Congreso 
de la Unión, para un periodo de nueve años. 
 
https://zetatijuana.com/2022/12/jucopo-de-san-lazaro-aprueba-convocatoria-para-renovar-a-4-
consejeros-del-ine/ 
 

https://zetatijuana.com/2022/12/jucopo-de-san-lazaro-aprueba-convocatoria-para-renovar-a-4-consejeros-del-ine/
https://zetatijuana.com/2022/12/jucopo-de-san-lazaro-aprueba-convocatoria-para-renovar-a-4-consejeros-del-ine/
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Cámara de Diputados aprobó acuerdo para la 
designación del Comité Técnico de Evaluación y 

convocatoria de elección de consejeras y 
consejeros del INE 

 
 

Boletín No.3407 

Cámara de Diputados aprobó acuerdo para la designación del Comité Técnico de Evaluación 

y convocatoria de elección de consejeras y consejeros del INE 

El Pleno de la Cámara de Diputados aprobó, con 449 votos a favor, cero en contra y cero 

abstenciones, un acuerdo relativo al proceso para la designación del Comité Técnico de Evaluación, 

la convocatoria para la elección de consejeras y consejeros electorales del Consejo General del 

Instituto Nacional Electoral y de sus criterios específicos de evaluación. 

El acuerdo señala que para llevar cabo el proceso para la designación del Comité Técnico de 

Evaluación, se remitirán oficios por parte de la presidencia de la Junta de Coordinación Política 

(Jucopo) al Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos 

Personales y a la Comisión Nacional de Derechos Humanos. Y por lo que respecta a la Jucopo, 

conforme a sus normas internas, acordará la designación de tres personas para la integración de 

las siete personas que conformarán al Comité Técnico de Evaluación. 

Precisa que los integrantes de dicho Comité deberán ser personas de reconocido prestigio y que 

no hayan sido postuladas o ejerzan algún cargo de elección popular o hayan desempeñado cargos 
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de dirección en partidos políticos nacionales o locales y en agrupaciones políticas nacionales o 

locales, en todos los casos, en los últimos cuatro años previos a la designación a la que se refiere 

la presente convocatoria. 

Indica que la fecha límite para recibir las designaciones de los dos órganos constitucionales 

autónomos será el 21 de diciembre de 2022. 

También, con el acuerdo se aprueba la convocatoria pública para el proceso de elección de las 

personas aspirantes que ocuparán cuatro cargos de Consejeras y Consejeros Electorales del 

Consejo General del Instituto Nacional Electoral para el período del 4 de abril de 2023 al 3 de abril 

de 2032, las etapas completas para el procedimiento, sus fechas límites y plazos improrrogables. 

Establece el procedimiento de elección de las personas aspirantes que ocuparán los cargos de 

consejeras y consejeros electorales del Consejo General del INE, el cual se desarrollará en las 

etapas siguientes: primero, el registro de las y los aspirantes quienes deberán cumplir y acreditar 

de manera debida, fehaciente y oportuna los requisitos y dentro del plazo comprendido del 9 de 

enero de 2023 al 20 de enero del 2023, podrán entregar su documentación de manera digital en 

el micrositio www.convocatoriaine2023.diputados.gob.mx . 

En la segunda etapa, de la evaluación de las y los aspirantes, el Comité Técnico analizará la 

documentación presentada por las personas aspirantes con objeto de evaluar el cumplimiento de 

los requisitos constitucionales y legales; evaluar la idoneidad para ocupar el cargo de consejera o 

consejero. Detalla los criterios específicos con los que se evaluará a las personas aspirantes, la 

primera fase será la revisión de cumplimiento de requisitos constitucionales y legales; en la 

segunda fase, la evaluación de conocimientos; la tercera, la evaluación específica de la idoneidad 

y la cuarta fase es la entrevista con las personas aspirantes. 

La tercera etapa abarcará la selección de las y los aspirantes que integrarán las listas que se 

remitirán a la Junta de Coordinación Política. Mientras que la etapa cuarta, será la elección de las 

consejeras y consejeros electorales del Consejo General del Instituto Nacional Electoral. 

El tercer resolutivo del acuerdo establece que una vez recibidas en la Jucopo las listas de las 

personas aspirantes por cada cargo a definir, concluirán las funciones del Comité Técnico de 

Evaluación. Toda la información que obre en su poder será remitida debidamente a la Junta para 

su resguardo. El Comité Técnico de Evaluación remitirá a la Jucopo toda documentación recibida y 

generada, asimismo un informe sobre el desarrollo de sus funciones dentro de los 15 días 

posteriores a que se reciban las listas señaladas. 
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Las acciones previstas en el presente Acuerdo se llevarán a cabo en las fechas que se indican a 

continuación: Máxima difusión de la convocatoria, a partir de su publicación; inscripción y registro 

de aspirantes, del 9 al 20 de enero de 2023; evaluación de las personas aspirantes, a partir del 23 

de enero; remisión por parte del Comité Técnico de Evaluación de las listas de aspirantes a la Junta 

de Coordinación Política, 22 de marzo; remisión a la Mesa Directiva de las propuestas de las y los 

aspirantes por parte de la Jucopo, 27 de marzo; votación por el Pleno de la Cámara de Diputados 

28 de marzo de 2023. 

Además, en su caso, insaculación por el Pleno de la Cámara de Diputados, el 30 de marzo; y, en su 

caso, remisión de las listas al Pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación para la 

insaculación por el Pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, el 3 de abril de 2023. 

El documento aclara que lo no previsto en el presente Acuerdo y cualquier modificación o 

interpretación necesaria para cumplir su objetivo, será resuelto por la Jucopo. 

Se instruye a la Secretaría General, a la Coordinación de Comunicación Social y al Canal del 

Congreso, a dar la mayor difusión y publicidad a la presente Convocatoria y a la unidad 

competente de la Cámara de Diputados a brindar el apoyo jurídico que requiera el Comité Técnico 

de Evaluación. 

Para garantizar la máxima publicidad de la información que se genere en el proceso a que se 

refiere la presente Convocatoria, habrá un micrositio con propósito específico en la página 

electrónica de la Cámara de Diputados, en adición a la realización de prácticas de máxima 

publicidad y parlamento abierto que permitan transmitir en vivo y difundir las sesiones que 

determine el Comité Técnico de Evaluación por el Canal del Congreso, medios electrónicos y 

digitales, plataformas tecnológicas y cualquier otra vía que la Junta de Coordinación Política 

determine. 

La instalación del Comité Técnico de Evaluación, se deberá realizarse entre el 22 de diciembre de 

2022 y el 6 de enero de 2023. 

Cierre sesión presencial 

La presidencia de la Mesa Directiva, a cargo del diputado Santiago Creel Miranda, informó que, en 

términos de lo dispuesto por el artículo 100 numeral 1 del Reglamento de la Cámara de Diputados, 

las proposiciones contenidas en el orden del día serán turnadas a las comisiones que 

correspondan, publicándose el turno en la Gaceta Parlamentaria. 
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Enseguida, levantó la sesión presencial y solicitó a la Asamblea permanecer en el salón de sesiones 

para llevar a cabo la Sesión Ordinaria, en modalidad semipresencial, en diez minutos. 
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Mesa de Trabajo para revisar el Programa de 
Escuelas de Tiempo Completo entrega su 

informe final a la Jucopo 

 
 

Boletín No.3381 

Mesa de Trabajo para revisar el Programa de Escuelas de Tiempo Completo entrega su informe final a la Jucopo 

• Refleja la disposición y compromiso con la educación: diputada Flora Tania Cruz Santos (Morena) 

• Lo recibió la diputada Aleida Alavez Ruiz (Morena), a nombre de la presidencia de la Junta de Coordinación Política 

La Mesa de Trabajo para revisar el Programa de Escuelas de Tiempo Completo, coordinada por la diputada Flora Tania 

Cruz Santos (Morena), entregó de manera formal, a la Junta de Coordinación Política (Jucopo), su informe final. 

La diputada Cruz Santos señaló que, en cumplimiento al acuerdo de la Jucopo, el pasado 7 de diciembre se aprobó por 

unanimidad el informe final que hoy se entrega en formato de libro, cuyo contenido está conformado por el resultado de las 

actividades grupales y técnicas de recolección de información con los actores del Sistema Educativo Nacional.  

Ello, mediante nueve parlamentos abiertos a los que se convocó a niñas, niños, madres y padres de familia, docentes, 

supervisores, directores, autoridades educativas federales y locales, así como funcionarias y funcionarios de la Secretaría 

de Hacienda y Crédito Público, Coneval y de la Auditoría Superior de la Federación, académicas y académicos, y 

organismos de la sociedad civil nacionales e internacionales, dijo.  
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Agregó que las participaciones están plasmadas en la relatoría de los eventos, así como los resultados de investigaciones 

teóricas y de campo, diversas opiniones de los centros de estudios de la Cámara de Diputados y documentos que permiten 

conocer todo sobre el Programa de Escuelas de Tiempo Completo y su transición al Programa la Escuela es Nuestra. 

Destacó el impulso que se dio a la investigación en todas las etapas por parte de las diputadas y los diputados integrantes 

de la Mesa de Trabajo, así como su disposición y compromiso con la educación. 

Mencionó que la Mesa la integraron las diputadas y los diputados: Esther Mandujano Tinajero (PAN), Cynthia López Castro 

(PRI), María del Carmen Pinete Vargas (PVEM), Francisco Amadeo Espinosa Ramos (PT), Agustín Carlos Basave Alanís 

(MC) y Olga Luz Espinosa Morales (PRD). 

La diputada Flora Tania Cruz precisó que son tres tomos los que se entregan a la Jucopo, y otro ejemplar se llevará a la 

Biblioteca de la Cámara de Diputados para consulta. Además, se hará llegar la versión digital del mismo a los coordinadores 

para que conozcan el trabajo que se realizó en estos meses. 

A nombre de la presidencia de la Junta de Coordinación Política (Jucopo), a cargo del diputado Moisés Ignacio Mier Velazco 

(Morena), la diputada Aleida Alavez Ruiz (Morena), fue la encargada de recibir el informe, quien expresó que lo compartirá 

con los coordinadores.  

Relató que es un trabajo que se mandato desde la Junta de Coordinación Política, por lo que “con mucho detenimiento lo 

revisaremos para que sea algo que contribuya al derecho superior que tienen niñas, niños y adolescentes, que es la 

educación”.  

La diputada Esther Mandujano Tinajero (PAN) afirmó que hoy se cierra parte de la encomienda de trabajo de campo, el 

cual sustenta y valida “a las Escuelas de Tiempo Completo y su importancia; todo este baraje es con la intención de que la 

Jucopo también impulse y nos apoye para que el programa tenga el presupuesto que se requiere para las niñas, niños y 

adolescentes”. 
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Posdata/Columna/ Alfonso González 
 

Algo que está por verse en el estado de Puebla y con el partido gobernante (Morena), es cómo se definirá 
a su próximo candidato al gobierno para el proceso electoral de 2024. 
Mientras que el “supuesto favorito” del presidente sería Ignacio Mier Velasco, líder de la bancada de 
Morena en la cámara de diputados, y a quien las cosas no le han salido como ha querido. 
 
https://retodiario.com/columna/el-dilema-de-morena-en-puebla-para-2024/ 
 
 
 
 
 
 
 

https://retodiario.com/columna/el-dilema-de-morena-en-puebla-para-2024/
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Entrevista 

Claudia Anaya (Senadora – PRI) 

 

“Para que una ley sea ley, tiene que pasar un debido proceso legislativo, ya venía violentada esa 

metodología de trabajo desde la Cámara de Diputados. En el caso particular del Senado, lo que sucedió 

es que no se juntaba el quórum requerido en la Comisión de Estudios Legislativos y la Comisión de 

Gobernación decidió, de manera unilateral, convocar a una reunión extraordinaria y más tarde 

Estudios Legislativos, sin el tiempo suficiente para una convocatoria, se reúne y vota, en ese sentido, ya 

tuvimos un proceso que violentó el proceso legislativo y todo esto lo estamos acreditando porque 

nuestra intención es acudir a las instancias jurisdiccionales para presentar una acción de 

inconstitucionalidad”.  

 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AJ%5FY6m5WzjxQg64&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3

264FEE48F%211870&parId=75F18D3264FEE48F%211860&o=OneUp 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AJ%5FY6m5WzjxQg64&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%211870&parId=75F18D3264FEE48F%211860&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AJ%5FY6m5WzjxQg64&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%211870&parId=75F18D3264FEE48F%211860&o=OneUp
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Comisiones del Senado aprueban Reforma Electoral, se prevé que sea 

discutida mañana en el Pleno 

 

Las comisiones de Gobernación y Estudios Legislativos del Senado aprobaron, por separado, el Plan B 

de la Reforma Electoral con los cambios que había solicitado el presidente López Obrador. Senadores 

de oposición advierten que darán la batalla para tratar de frenarla y pidieron el apoyo de la ciudadanía 

para que el proyecto no pase en la Cámara Alta. El dictamen fue turnado al Pleno para que, mañana 

miércoles, sea discutido y votado; de avalarse regresaría a la Cámara de Diputados para su aprobación. 

 

https://drive.google.com/file/d/1sw6jmGrjoj5LaKowIl8-lVqGt8sa5h8f/view 

https://drive.google.com/file/d/1sw6jmGrjoj5LaKowIl8-lVqGt8sa5h8f/view
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Entrevista 

Miguel Ángel Osorio Chong (Coordinador de Senadores – PRI) 

 

“Ayer que nos reunimos con el coordinador Monreal, nos dijo que habían acordado unilateralmente 

que su calendario sería entre hoy y mañana, primero lectura y mañana sacar este Plan B que le pega a 

la democracia en nuestro país, que afecta las libertades y por supuesto, como es mayoría simple, en la 

votación poco podríamos hacer de parte del bloque opositor. Hay mucha inconformidad de ellos 

mismos (morenistas), de sus aliados, pero no quieren manifestarse en contra de ello, solamente les 

mandan esta indicación sin leer, sin saber de qué se trata la reforma, como sucedió en la Cámara de 

Diputados, la van a sacar. Yo creo que de las cosas más graves es que no tenga el INE la suficiencia para 

que se pueda echar a andar el proceso electoral y se pueda llevar de manera correcta”. 

 

https://drive.google.com/file/d/15_oebkENX3E1Z-vpJeRNLAGsIQPGH6lR/view 

 

 

https://drive.google.com/file/d/15_oebkENX3E1Z-vpJeRNLAGsIQPGH6lR/view
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Entrevista 

Miguel Ángel Osorio Chong (Senador-PRI) 

 

“Nos queda muy claro que mañana van a votar este Plan B, sin saber lo que van a votar, como lo 

hicieron en la Cámara de Diputados. No tienen idea del daño que se le está haciendo a una institución 

como el INE. Ayer en comisiones decían que tenían la mayoría, pero eso no es lo que se debe gritar, 

sabemos que tienen la mayoría, lo que tienen que saber es el daño que se le va a hacer a la vida 

democrática que hemos construido los mexicanos”. 

 

https://drive.google.com/file/d/1KVurGhWpplnW4Hb9CB8VALiNyxS-7P7k/view 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1KVurGhWpplnW4Hb9CB8VALiNyxS-7P7k/view


846 

 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

LEGISLATIVO 

SECCIÓN 

 14/12/2022       PP-6 

PERIÓDICO

0 

 

  

 

 

 

 

 

  

 

 

 



846 

 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

LEGISLATIVO 

SECCIÓN 

 14/12/2022       PP-6 

PERIÓDICO

0 

 

 

 

 

 

 



846 

 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

LEGISLATIVO 

SECCIÓN 

 14/12/2022       PP-6 

PERIÓDICO

0 

 

 

 

 



            

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

0 14/12/2022 LEGISLATIVO 

Mesa de análisis 

Jorge Carlos Ramírez Marín (Senador – PRI), Damián Zepeda (Senador 

– PAN), José Narro Céspedes (Senador – Morena) 

 

Damián Zepeda afirmó que con mucha irresponsabilidad la Cámara de Diputados aprobó un 

documento muy extenso, muy complejo, de cientos de artículos, en unas cuantas horas. En tanto, en el 

Senado se promete hacer distinto, pero no lo ha sido. Por su parte, José Narro indicó que lo que se 

propone es seguir avanzando para que, como dice la Constitución, el poder resida realmente en el 

pueblo, por lo que hay necesidad de que se revise el aparato burocrático obeso para que juegue un 

papel a favor de la democracia, entendiendo la política nacional de austeridad. Por su parte, Ramírez 

Marín señaló que lo que estamos viendo es que del partido de Estado pasamos a un régimen de 

partidos políticos y pretendemos regresar o por lo menos estamos abriendo la puerta, para regresar a 

un régimen donde el gobierno tiene ventaja al competir.  

 

https://drive.google.com/file/d/1x_iYjIfTrBzNFhW54MKeCLefuDHqfvDA/view 

https://drive.google.com/file/d/1x_iYjIfTrBzNFhW54MKeCLefuDHqfvDA/view
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Acusa AMLO politiquería por posible apelación en la SCJN 
por Plan B de reforma electoral 

 
El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que los legisladores están en su derecho de apelar 
la reforma a la ley secundaria electoral frente a la Suprema Corte 
Andrés Manuel López Obrador, presidente de México, aseguró que los legisladores de la oposición están 
en su derecho de acudir a la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) para apelar la reforma a la ley 
secundaria electoral, la cual ya fue aprobada por la mayoría en la Cámara de Diputados. En su 
conferencia matutina, AMLO fue cuestionado sobre el anuncio de la oposición de apelar su plan B a la 
reforma electoral constitucional, luego de que esta fuera rechazada en primera instancia por la cámara 
baja. 
 
https://www.debate.com.mx/politica/Acusa-AMLO-politiqueria-por-posible-apelacion-en-la-SCJN-por-
Plan-B-de-reforma-electoral-20221213-0027.html 
 

https://www.debate.com.mx/politica/Acusa-AMLO-politiqueria-por-posible-apelacion-en-la-SCJN-por-Plan-B-de-reforma-electoral-20221213-0027.html
https://www.debate.com.mx/politica/Acusa-AMLO-politiqueria-por-posible-apelacion-en-la-SCJN-por-Plan-B-de-reforma-electoral-20221213-0027.html
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Comentario 

José Ramón Cossío (Ministro en retiro de la SCJN) 

 

“Sale una minuta de la Cámara de Diputados que claramente es violatoria de los procesos legislativos y 

claramente puede ser declarada inconstitucional la ley por haber violado los trámites legislativos, por 

lo desaseado del proceso, ese albazo de madrugada en el cual no se les informó, no se le dio publicidad 

a este dictamen y a la dispensa de trámite, primera prueba. 

Segundo, está diciendo el propio líder de la mayoría en el Senado de la República al Secretario de 

Gobernación y a los senadores: ‘Ojo, tenemos 21 problemas de constitucionalidad’ y hoy nos parece, 

así como un acto de enorme generosidad política decir: ‘bueno, de 21 les acepté 6”. 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AOhxpHBnFwbSvmc&id=75F18D3264FEE48F%211872&cid=7

5F18D3264FEE48F&parId=root&parQt=sharedby&parCid=F660189078613ACD&o=OneUp 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AOhxpHBnFwbSvmc&id=75F18D3264FEE48F%211872&cid=75F18D3264FEE48F&parId=root&parQt=sharedby&parCid=F660189078613ACD&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AOhxpHBnFwbSvmc&id=75F18D3264FEE48F%211872&cid=75F18D3264FEE48F&parId=root&parQt=sharedby&parCid=F660189078613ACD&o=OneUp
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Reforma electoral de AMLO y Morena golpea la estructura y capacidad 

operativa del INE, denuncian consejeros 

  

La reforma electoral que impulsan el presidente Andrés 

Manuel López Obrador y su partido, Morena, contempla 

cambios “graves” que afectarían tanto la estructura como la 

capacidad operativa del Instituto Nacional Electoral (INE), 

denunciaron consejeros electorales. 

El paquete de modificaciones legales fue aprobado la semana 

pasada en la Cámara de Diputados y actualmente se 

encuentra en el Senado. Ayer por la noche quedó aprobado 

en comisiones —primero de Gobernación y después de Estudios Legislativos, Segunda— y se espera 

que pase al pleno entre este martes y el miércoles. 

La reforma es conocida como el “plan B” de López Obrador dado que él y Morena no pudieron aprobar 

su “plan A”, que implicaba cambios a la Constitución. En su lugar, impulsaron reformas a leyes 

secundarias que significan reducir la estructura del INE, acortar la duración de los procesos electorales 

y nuevas reglas en materia de impugnaciones, entre otros puntos. 

A unas horas de que el asunto llegue al pleno del Senado, consejeros advierten sobre el impacto 

negativo de las medidas planteadas. En particular, alertan sobre la intención de que las 300 juntas 

distritales del INE dejen de tener un carácter permanente y se conviertan en 260 instancias 

temporales. 

El consejero Jaime Rivera, uno de los 11 integrantes del Consejo General del INE, señaló en entrevista 

que esa decisión afectaría la capacidad del INE para organizar elecciones, puesto que las juntas 

cotidianamente se encargan de tareas como la credencialización de electores y la capacitación. 

“Dentro de esos cambios hechos en forma muy poco meditada, el más grave de todos pero no el único, 

que haría el máximo daño a las elecciones, es la supresión de las 300 juntas distritales ejecutivas. Estas 

juntas son los órganos operativos desplegados en todo el territorio nacional, que hacen posible que se 

organicen las elecciones como las conocemos desde hace 25 o 30 años”, dijo. 

La eventual transformación de las juntas en órganos temporales, de acuerdo con Rivera, también 

conllevaría la desaparición de dos terceras partes de las plazas del Servicio Profesional Electoral.  

https://www.animalpolitico.com/2022/12/reforma-electoral-golpea-capacidad-ine-consejeros/   

https://www.animalpolitico.com/2022/12/reforma-electoral-golpea-capacidad-ine-consejeros/
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Diputados aprueban convocatoria para elección de 4 

consejeros del INE 

 

Por unanimidad, con 449 votos, el pleno de la Cámara de Diputados aprobó la convocatoria al proceso 

de elección de los cuatro consejeros del INE para el periodo 2023-2032, en sustitución de Lorenzo 

Córdova, Adriana Favela, Roberto Ruiz y Ciro Murayama, quienes concluyen sus encargos el próximo 3 

de abril. 

https://www.milenio.com/politica/diputados-aprueban-convocatoria-eleccion-4-consejeros-ine 

 

 

https://www.milenio.com/politica/diputados-rinden-minuto-silencio-muerte-miguel-barbosa
https://www.milenio.com/politica/diputados-rinden-minuto-silencio-muerte-miguel-barbosa
https://www.milenio.com/politica/diputados-aprueban-convocatoria-eleccion-4-consejeros-ine
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Diputados votarán convocatoria para elección de consejeros del INE 

 

Hoy en el Pleno los diputados van a votar una convocatoria del proceso de elección de los cuatro 

consejeros del INE que tendrán que ser reemplazados para el periodo 2023- 2032. Las propuestas para 

los nuevos consejeros deberán ser presentadas el día 27 de marzo y en caso de no presentarse la 

mayoría calificada, los candidatos serán citados a sesión el día 30 de abril para designar a los 

funcionarios en un proceso imparcial. 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AD8YnKglTYaeyBE&id=75F18D3264FEE48F%211878&cid=75F

18D3264FEE48F&parId=root&parQt=sharedby&parCid=F660189078613ACD&o=OneUp 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AD8YnKglTYaeyBE&id=75F18D3264FEE48F%211878&cid=75F18D3264FEE48F&parId=root&parQt=sharedby&parCid=F660189078613ACD&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AD8YnKglTYaeyBE&id=75F18D3264FEE48F%211878&cid=75F18D3264FEE48F&parId=root&parQt=sharedby&parCid=F660189078613ACD&o=OneUp
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Avalan convocatoria para renovar consejeros del INE 

 

CIUDAD DE MÉXICO (DENISE MAERKER).- La Cámara de Diputados aprobó la convocatoria para 

designar a los cuatro nuevos consejeros electorales que ocuparán los cargos que dejarán: Lorenzo 

Córdova, Adriana Favela, Roberto Ruiz y Ciro Murayama el próximo 3 de abril. Los aspirantes deberán 

registrarse del 9 al 20 de enero próximo. 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AI9SGEpQwGUosaw&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D326

4FEE48F%211898&parId=75F18D3264FEE48F%211860&o=OneUp 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AI9SGEpQwGUosaw&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%211898&parId=75F18D3264FEE48F%211860&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AI9SGEpQwGUosaw&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%211898&parId=75F18D3264FEE48F%211860&o=OneUp
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Entrevista 

Claudio X. González (Fundador de Sí por México) 

 

“Hay que decir de manera muy puntual que esta marcha (en defensa del INE) evitó y escucharon esa 

voz de la marcha los diputados del PAN, PRI, PRD y MC y eso evitó un albazo constitucional electoral en 

contra del instituto Nacional Electoral. El contexto en el que debemos de ver lo que ahora está 

haciendo Morena en el Senado y eventualmente en la Cámara de Diputados, es una derrota 

constitucional para el Presidente de la República que buscaba desaparecer al Instituto Nacional 

Electoral. Si se tuvo un triunfo fundamental porque esto que está haciendo Morena y que parece que 

va a concretar en los días próximos, se puede deshacer con una mayoría simple más adelante y volver 

a fortalecer a nuestro Instituto Nacional Electoral”.  

 

https://drive.google.com/file/d/1ts8vubG9vh4mSWO7yxf6pRdLZEPl7IWe/view 

https://drive.google.com/file/d/1ts8vubG9vh4mSWO7yxf6pRdLZEPl7IWe/view
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Diputados ratifican a jefe del SAT y otros tres funcionarios del 

organismo 

 

Con 242 votos a favor y 208 en contra, la Cámara 

de Diputados ratificó el nombramiento de 

Antonio Martínez Dagnino como jefe del Servicio 

de Administración Tributaria (SAT), así como de 

Armando Ramírez, como administrador general 

de Grandes Contribuyentes; Gari Gevijoar Flores, 

como administrador general de Recaudación, y 

Ricardo Carrasco, como administrador general 

Jurídico de dicho organismo.  

Los funcionarios rindieron protesta esta misma 

tarde ante el pleno cameral para asumir formalmente sus cargos. 

A favor de los nombramientos propuestos por el presidente Andrés Manuel López Obrador votaron los 

grupos parlamentarios de Morena, PVEM y PT, mientras que las bancadas opositoras del PAN, PRI, MC 

y PRD se manifestaron en contra. 

De acuerdo con el dictamen aprobado por mayoría, “los empleados superiores de Hacienda propuestos 

cuentan con conocimientos y experiencia en materia económica, fiscal y financiera, así como que 

dichas designaciones están orientadas por criterios de capacidad, probidad y experiencia”. 

Por ello, “se considera son los candidatos idóneos para ser titulares de los cargos identificados como 

empleados superiores de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público”. 

El nuevo jefe del SAT, Antonio Martínez Dagnino, es licenciado en contaduría y maestro en finanzas por 

la UNAM, y se desempeñaba como administrador general de Grandes Contribuyentes de la institución 

desde el comienzo del actual sexenio, en 2018. 

https://www.milenio.com/politica/diputados-ratifican-jefe-sat-funcionarios-organismo  

    

https://www.milenio.com/politica/diputados-ratifican-jefe-sat-funcionarios-organismo
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Aprueban en Comisiones Unidas dictamen en materia de 

uso de la fuerza 

En reunión plenaria, las Comisiones Unidas de Seguridad Ciudadana y la de Gobernación y Población 

aprobaron por 51 votos a favor, el dictamen a las iniciativas que reforma la Ley Nacional sobre el Uso 

de la Fuerza, incorpora los principios de racionalidad y oportunidad e incluye la capacitación de las 

fuerzas del orden. 

 

https://edomexaldia.com/aprueban-en-comisiones-unidas-dictamen-en-materia-de-uso-de-la-fuerza/ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://edomexaldia.com/aprueban-en-comisiones-unidas-dictamen-en-materia-de-uso-de-la-fuerza/
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Hablante de lengua Wixárika solicitó a diputadas y 

diputados velar por intereses de los pueblos originarios 

Al participar en el marco de la promoción que la Cámara de Diputados lleva a cabo para al uso y 

conservación de las lenguas indígenas nacionales, Leonel Vicente Zamora, hablante de la lengua 

wixárika, pidió a legisladoras y legisladores velar por los intereses de los pueblos originarios y luchar 

por las causas que engrandecen al país. En sesión presencial, dijo que el pueblo wixárika lleva años de 

lucha por sus territorios y lugares sagrados. “Nuestro pueblo ha preservado durante décadas esta 

identidad, a pesar de sufrir discriminación y exclusión en diferentes ámbitos, ya sea político, cultural, 

económico o social”. 

 

https://hojaderutadigital.mx/hablante-de-lengua-wixarika-solicito-a-diputadas-y-diputados-velar-por-intereses-de-los-pueblos-

originarios/ 

 

 

 

 

 

https://hojaderutadigital.mx/hablante-de-lengua-wixarika-solicito-a-diputadas-y-diputados-velar-por-intereses-de-los-pueblos-originarios/
https://hojaderutadigital.mx/hablante-de-lengua-wixarika-solicito-a-diputadas-y-diputados-velar-por-intereses-de-los-pueblos-originarios/
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Cuál es el proyecto que contribuye a la 
transparencia en el Congreso de México 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Los senadores y diputados cuentan con una responsabilidad que va más allá de la creación de leyes 
para el país. El pueblo que los ha elegido tiene derecho a conocer detalles sobre las actividades que 
realizan en el Congreso y cómo funciona habitualmente este lugar. 

Bajo esa premisa, la Fundación Directorio Legislativo convoca a legisladores mexicanos a enviar la 
información correspondiente para formar parte de la segunda edición del Directorio Legislativo de 
México: una publicación que fortalece la democracia y contribuye a la transparencia y el acceso a 
la información pública. 

Esta organización regional, que se constituye de manera “apartidaria e independiente”, trabaja desde 
hace más de diez años para fortalecer la democracia en América Latina a través de la creación de 
espacios autónomos, flexibles y democráticos, así como el fortalecimiento del Congreso. 

 

Cuál es el proyecto que contribuye a la transparencia en el Congreso de México - Infobae 

https://directoriolegislativo.org/es/
https://directoriolegislativo.org/es/
https://www.infobae.com/inhouse/2022/12/13/cual-es-el-proyecto-que-contribuye-a-la-transparencia-en-el-congreso-de-mexico/


            

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

0 14/12/2022 LEGISLATIVO 

Condolencias por el fallecimiento de Miguel Barbosa por parte de la 

clase política 

 

Tras la confirmación por parte del Presidente de México del fallecimiento del gobernador de Puebla, 

Miguel Barbosa, comenzó una oleada de mensajes en su memoria. El secretario de Gobernación, Adán 

Augusto López, lamentó el deceso de Barbosa y envió el pésame; por su parte, el expresidente Felipe 

Calderón contó que tuvo una muy buena relación con él cuando coincidieron como diputados en el 

2000, la cual siguió hasta que decidió apoyar a quien tenía profundas diferencias con él. La jefa de 

Gobierno, Claudia Sheinbaum, el gobernador de Veracruz, Cuitláhuac García, la gobernadora de 

Quintana Roo, Mara Lezama, así como el Senado de la República y la Cámara de Diputados 

manifestaron su tristeza y enviaron el pésame a su familia.  

 

https://drive.google.com/file/d/15UuZBGUMH3XOgbSpTvbXMMihWr7a6vk8/view 

https://drive.google.com/file/d/15UuZBGUMH3XOgbSpTvbXMMihWr7a6vk8/view
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Diputados del PAN y PRI buscan juicio 
 

Mientras el gobernador de Nuevo León, Samuel García, se encuentra en El Vaticano recibiendo 
bendiciones del Papa Francisco, los diputados federales por el PAN y el PRI, Annia Gómez y José Luis 
Garza, solicitaron ante el Congreso del Estado, juicio político en su contra. 
 
https://www.launion.com.mx/morelos/nacional/noticias/218620-diputados-del-pan-y-pri-buscan-
juicio-politico-para-samuel-garcia.html 
 
 
 
 
 

https://www.launion.com.mx/morelos/nacional/noticias/218620-diputados-del-pan-y-pri-buscan-juicio-politico-para-samuel-garcia.html
https://www.launion.com.mx/morelos/nacional/noticias/218620-diputados-del-pan-y-pri-buscan-juicio-politico-para-samuel-garcia.html
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“Va a cumplir”: Layda Sansores presentó 

presunta alianza entre Alito Moreno y José Elías 

Lixa, diputado panista 

 

La gobernadora de Campeche, Layda Sansores San Román, dio a conocer nueva información contra el presidente 

nacional del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Alejandro Alito Moreno Cárdenas, durante el episodio 

del 13 de diciembre del Martes del Jaguar, luego de argumentar que tiene un compromiso con la ciudadanía de 

no permitir que continúen lo supuestos hechos de corrupción. 

En la supuesta conversación que se dio a conocer este día estuvo una persona de nombre Pablito, el cual 

supuestamente intervendría en la reelección de Marko Cortés en el blanquiazul, en donde supuestamente estuvo 

implicado el diputado federal del Partido Acción Nacional (PAN), José Elías Lixa. 

“Si no culpe, le rompo la madr*”, explicaba Pablo a Moreno Cárdenas, el cual explicaba que las negociaciones 

el blanquiazul estaba dilatando el apoyo, pero que “con presiones”, inclusive una camioneta, aceptó establecer 

una fuerte alianza al interior de Va por México. 

De acuerdo a lo que se pudo leer, Moreno Cárdenas mandó a una persona a intervenir a la relación entre el PRI y 

Acción Nacional al interior de los partidos, así como en la Cámara de Diputados; sin embargo, aunque dicha 

conversación es de 2020, el legislador será uno de los implicados en el posible desafuero del priista -mismo 

que está pactado para discutirse en el 15 de diciembre-. 

“Va a cumplir”: Layda Sansores presentó presunta alianza entre Alito Moreno y José Elías Lixa, diputado panista - 

Infobae 

 

https://www.infobae.com/america/mexico/2022/12/13/layda-sansores-presentara-nueva-informacion-contra-alito-moreno-y-jose-elias-lixa-diputado-panista/
https://www.infobae.com/america/mexico/2022/12/13/layda-sansores-presentara-nueva-informacion-contra-alito-moreno-y-jose-elias-lixa-diputado-panista/
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Valida comisión opinión para reformar la LGIPE en materia 

de pueblos y comunidades indígenas 

La Comisión de Pueblos Indígenas y Afromexicanos, que preside la diputada Irma Juan Carlos (Morena), 

aprobó con 24 votos a favor y uno en contra, la opinión respecto de la iniciativa que reforma y adiciona 

los artículos 7, 32 y 209 de la Ley General de Instituciones y Procedimientos Electorales (LGIPE), en 

materia de pueblos y comunidades indígenas. La propuesta fue presentada por la diputada Valeria 

Santiago Barrientos (PVEM) y fue remitida para su dictamen a las comisiones unidas de Reforma 

Política Electoral y de Gobernación y Población. 

https://hojaderutadigital.mx/valida-comision-opinion-para-reformar-la-lgipe-en-materia-de-pueblos-y-comunidades-indigenas/ 

 

 

 

 

https://hojaderutadigital.mx/valida-comision-opinion-para-reformar-la-lgipe-en-materia-de-pueblos-y-comunidades-indigenas/
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Propone Krishna Romero que expedición de títulos y 
cédulas profesionales para egresados de universidades 

sean gratuitos 
 

La diputada federal Krishna Romero Velázquez (PAN) presentó una iniciativa para que los egresados de 
instituciones de educación pública y privada del nivel superior estén exentos al 100 por ciento de todo 
pago por concepto del registro de su título profesional y de grado académico y de la expedición de la 
respectiva cédula profesional.  
 
https://efekto10.com/propone-krishna-romero-que-expedicion-de-titulos-y-cedulas-profesionales-
para-egresados-de-universidades-sean-gratuitos/ 
 

https://efekto10.com/propone-krishna-romero-que-expedicion-de-titulos-y-cedulas-profesionales-para-egresados-de-universidades-sean-gratuitos/
https://efekto10.com/propone-krishna-romero-que-expedicion-de-titulos-y-cedulas-profesionales-para-egresados-de-universidades-sean-gratuitos/
https://efekto10.com/propone-krishna-romero-que-expedicion-de-titulos-y-cedulas-profesionales-para-egresados-de-universidades-sean-gratuitos/
https://efekto10.com/


             

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

0 14/12/2022 LEGISLATIVO 

Inhabilitan a diputado federal del Estado de México por presunto 

abuso de funciones  

 

En el Estado de México, el diputado federal del PAN, Iván Rodríguez Rivera, fue inhabilitado para 

desempeñar cargos en el servicio público por su presunta responsabilidad de abuso de funciones 

cuando se desempeñaba como tesorero municipal en Naucalpan de Juárez, además el funcionario 

tendrá que pagar una indemnización de 63 millones de pesos. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ANBeYEM1emCY3lA&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D326

4FEE48F%211869&parId=75F18D3264FEE48F%211860&o=OneUp 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ANBeYEM1emCY3lA&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%211869&parId=75F18D3264FEE48F%211860&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21ANBeYEM1emCY3lA&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%211869&parId=75F18D3264FEE48F%211860&o=OneUp
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Pide PAN a Nahle informar sobre contratos irregulares en Dos Bocas 

 

El grupo parlamentario del PAN en la Cámara de Diputados 

instó a la secretaria de Energía, Rocío Nahle, a aclarar los 

criterios para la asignación directa de contratos de la 

refinería Dos Bocas a empresas con notoria inexperiencia en 

el sector energético, además de los sobrecostos observados 

en dicho proyecto.  

En un punto de acuerdo presentado por el diputado Héctor 

Saúl Téllez, la bancada panista advirtió que las 

adjudicaciones directas constituyen una de las prácticas que más se prestan a la corrupción, pero el 

gobierno de Andrés Manuel López Obrador ha abusado de ellas a pesar de que ofreció erradicarlas. 

“Tal es el caso de Manufactura Especial y Proyectos industriales S.A de CV que se creó en 2020 y, a 

pesar de su reciente creación y falta de experiencia, recibe contratos multimillonarios para edificar una 

obra especializada y de valor estratégico para el gobierno obradorista como es la refinería Olmeca, en 

Dos Bocas”, acusó el legislador. 

Sostuvo que dichos contratos representan una contradicción más de este gobierno. 

“¿La Secretaría de Energía no supervisa los antecedentes de las empresas a las que asigna contratos 

directos?, ¿cuáles son los criterios para asignar contratos millonarios a cinco empresas con dos años de 

creación, con evidente falta de capacidad y experiencia para ejecutar las obras públicas especializadas 

y de valor estratégico?”, cuestionó en el punto de acuerdo inscrito en la sesión de este martes. 

Téllez remarcó la importancia de aclarar por qué se otorgaron contratos por asignación directa a 

Manufactura Especial y Proyectos industriales S.A de CV, cuando evidentemente dista mucho de ser la 

opción más idónea para llevar a cabo los trabajos requeridos para la construcción de la refinería. 

Dicha empresa fue creada por familiares y amigos del empresario hidalguense Juan Carlos Tapia 

Vargas, quien además está inhabilitado por la Secretaría de la Función Pública por sus vínculos en el 

escándalo de Odebrecht, y es investigado por la Fiscalía General de la República por su presunta 

vinculación con el “huachicoleo”. Aun cuando su creación como empresa data del 7 de diciembre de 

2020, según consta en el Registro Público de Comercio FME: 2020076360, la empresa ha obtenido 

millonarios contratos para Dos Bocas, detalló el legislador. 

https://www.milenio.com/politica/pan-pide-nahle-informar-contratos-irregulares-bocas   

https://www.milenio.com/politica/pan-pide-nahle-informar-contratos-irregulares-bocas
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Entrevista / María Elena Pérez-Jaén Zermeño (Diputada – PAN) 

 

“Esta iniciativa que envió el Presidente a la Cámara de Diputados, el 3 de noviembre, para modificar la 

Ley Orgánica del Tribunal Federal de Justicia Administrativa, pues es con el claro objetivo de controlar 

el Tribunal. En realidad, es un Tribunal en el cual los particulares litigan en contra de actos de autoridad 

cuando se sienten vulnerados en sus derechos, además conoce de los casos más importantes, por 

ejemplo, los de corrupción. Viene pronto el relevo de la Presidencia del Tribunal el próximo 2 de enero 

y la prisa, el fast track que quisieron darle a la modificación a esta ley orgánica, es con la clara 

intención, creada exprofeso para una persona, eso no se puede hacer y lo que intentan, porque ahorita 

ya se encuentra este dictamen en el Senado, es un traje a la medida para una magistrada”.  

 

https://drive.google.com/file/d/1T_CfWtKWVS2VqW0HBCN1dcYD1K_3L2Od/view 

https://drive.google.com/file/d/1T_CfWtKWVS2VqW0HBCN1dcYD1K_3L2Od/view
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Andrea Chávez, merecedora aprendiz del obradorismo 
 

Como era de esperarse, el escándalo vive en el relevo generacional de la 4T. López Obrador ha dicho que 
él se puede retirar tranquilo teniendo en jóvenes como Andrea Chávez, diputada plurinominal por 
Morena, la herencia de su proyecto de nación. ¡Y vaya que tiene que estar orgulloso pues este relevo 
generacional le aprendió muy bien a la generación que le precede en el obradorismo! 
 
https://municipiospuebla.mx/nota/2022-12-13/naci%C3%B3n/andrea-ch%C3%A1vez-merecedora-
aprendiz-del-obradorismo 
 
 
 
 
 

https://municipiospuebla.mx/nota/2022-12-13/naci%C3%B3n/andrea-ch%C3%A1vez-merecedora-aprendiz-del-obradorismo
https://municipiospuebla.mx/nota/2022-12-13/naci%C3%B3n/andrea-ch%C3%A1vez-merecedora-aprendiz-del-obradorismo
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Aprueba Comisión dos dictámenes en materia 
de opciones educativas, aprendizaje digital y 

educación inicial 

 
 

Boletín No.3406 

 

Aprueba Comisión dos dictámenes en materia de opciones educativas, aprendizaje digital 

y educación inicial 

 

La Comisión de Educación, que preside la diputada Flora Tania Cruz Santos (Morena), aprobó por 

34 votos dos dictámenes a iniciativas que reforman la Ley General de Educación, en materias de 

opciones educativas, aprendizaje digital y educación inicial. 

 

El primero tiene como fin establecer en el marco legal que se fomentarán diversas modalidades 

para dar opciones educativas presencial, en línea o virtual, abierta y a distancia, así como 

certificación por examen. 

 

Añade que las autoridades educativas podrán ofrecer la educación media superior abierta, 

virtual o en línea. Asimismo, se fomentarán programas que garanticen el uso de las tecnologías 

de la información, además de garantizar la plena inclusión de niñas, niños y jóvenes en la 

sociedad digital. 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 14/12/2022 LEGISLATIVO 

 

Agrega que los muebles e inmuebles destinados a la educación impartida por el Estado y los 

particulares con autorización, deberán cumplir con los requisitos de higiene e infraestructura 

digital. 

 

En sus transitorios menciona que las autoridades educativas contarán con un plazo de 180 días 

hábiles a la entrada en vigor del decreto para emitir los lineamientos para conceptualizar y 

definir las opciones educativas para los diferentes tipos, niveles y modalidades previstas en la 

Ley General de Educación. 

 

De igual forma, que las obligaciones que se generan con motivo de la entrada en vigor de este 

decreto se sujetarán a la disponibilidad presupuestaria de los ejecutores del gasto responsables 

para el presente ejercicio fiscal y los subsecuentes, por lo que no se autorizarán recursos 

adicionales. 

 

El segundo dictamen aprobado es el referente a la iniciativa con proyecto de decreto por el que 

se reforma el artículo 6 de la Ley General de Educación, a fin de incluir la educación inicial. 

 

También incluye un segundo transitorio que establece que las obligaciones que se generan con 

la entrada en vigor de este decreto se sujetarán a la disponibilidad presupuestaria de los 

ejecutores del gasto responsables para el presente ejercicio fiscal y los subsecuentes, por lo que 

no se autorizarán recursos adicionales. 

 

El documento resalta la importancia de la educación inicial en el desarrollo de la capacidad de 

aprendizaje de los niños y, a la par, lograr la igualdad de oportunidades para su ingreso y 

permanencia en los siguientes niveles educativos básicos. 

 

Indica que es oportuna esta iniciativa porque tiene como objetivo brindar certeza para ejercer el 

derecho a la educación inicial, así como establecer el deber de las madres, los padres o tutores, 

para que sus hijos o pupilos reciban este tipo de instrucción. 

 

Validan dictámenes con puntos de acuerdo 

 

Los integrantes de la Comisión también aprobaron, en un solo acto, un total de cuatro 

dictámenes con puntos de acuerdo -con 33 votos a favor- en materia de educación pública. 
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El primero de ellos exhorta a las autoridades de la Secretaría de Educación Pública (SEP) a 

implementar como parte de los planes y programas de estudio de la educación básica la 

instrucción de la Lengua de Señas Mexicana. 

 

El segundo pide a la SEP y a sus homólogas en las entidades federativas reforzar acciones de 

cuidado del medio ambiente. El propósito es que la comunidad escolar evite usar materiales no 

biodegradables para forrar los útiles escolares. 

 

Respecto del tercero, se exhorta a las autoridades educativas a supervisar el envío a las 

entidades federativas, en formatos accesibles, de los libros de texto gratuitos. 

 

El último pide a las autoridades de la SEP y de Jalisco, desarrollar e implementar medidas para 

erradicar el abandono escolar, fortalecer la regularización del alumnado, establecer espacios 

seguros y eliminar el acoso, la violencia en las aulas, así como promover el desarrollo de las 

escuelas verdes. 

 

Asuntos generales 

 

A petición de la diputada Sayonara Vargas Rodríguez (PRI) se renovó el tema sobre los asesores 

técnicos pedagógicos, mejor conocidos como ATP, para actualizar su situación profesional. 

 

La diputada Olga Luz Espinosa Morales (PRD) pidió la presencia de la titular de las Universidades 

del Bienestar, a fin de que explique los servicios que otorgan esos planteles. 

 

Por su parte, la diputada Shirley Guadalupe Vázquez Romero (PT) pidió avanzar en los temas que 

quedaron pendientes este año, por ejemplo, el programa "La Escuela es Nuestra". 

 

La legisladora Mónica Herrera Villavicencio (Morena) pidió el respaldo de sus compañeros para 

apoyar una iniciativa que entregó en la víspera. 

 

El diputado Román Cifuentes Negrete (PAN) consideró de importancia realizar visitas a los 

planteles de las Universidades del Bienestar e impulsar las plazas laborales de las personas que 

integran la plantilla de profesores. 

 

La presidenta de la Comisión anunció que entregó a la Junta de Coordinación Política el informe 

de actividades de esta instancia de la Cámara de Diputados 
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Aprueban en Comisiones Unidas dictamen en 
materia de uso de la fuerza 

 
 

Boletín No. 3388 

Aprueban en Comisiones Unidas dictamen en materia de uso de la fuerza 

• Establece los conceptos de racionalidad y oportunidad; incluye la capacitación de policías 

En reunión plenaria, las Comisiones Unidas de Seguridad Ciudadana y la de Gobernación y Población aprobaron por 51 

votos a favor, el dictamen a las iniciativas que reforma la Ley Nacional sobre el Uso de la Fuerza, incorpora los principios 

de racionalidad y oportunidad e incluye la capacitación de las fuerzas del orden. 

El dictamen que modifica la fracción XIV del artículo 3, la fracción IV y V del artículo 4, y la fracción VI del artículo 6, y 

adiciona las fracciones VI y VII en el artículo 4, de la Ley Nacional sobre el Uso de la Fuerza, establece que la finalidad es 

salvaguardar la vida, las libertades, la integridad y el patrimonio de las personas, así como contribuir al restablecimiento 

del orden público, la seguridad y la paz social. 

Respecto del principio de racionalidad, indica que es la decisión con la que se valoran las circunstancias de la agresión, las 

características personales y las capacidades tanto del sujeto a controlar como del integrante de las fuerzas de seguridad, lo 

que implica que, dada la existencia del acto o intención hostil, es necesario la aplicación del uso de la fuerza. 

En cuanto al principio de oportunidad, señala que cuando se requiera hacer uso de la fuerza se debe evitar todo tipo de 

actuación innecesaria cuando exista evidente peligro o riesgo de la vida de las personas ajenas a los hechos. Esto significa 

que es necesario reducir al máximo los daños y afectaciones tanto a la vida como a la integridad de las personas involucradas 

y sus bienes y, en general, la afectación de los derechos de las personas. 
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El dictamen establece en un transitorio que las instituciones de seguridad revisarán y actualizarán los protocolos de 

actuación, los manuales para el uso de la fuerza, la descripción de las conductas a realizar por los agentes y los cursos de 

capacitación a efecto de incorporar la finalidad del uso de la fuerza y los principios de oportunidad y racionalidad en sus 

contenidos, para lo que tendrán un plazo de 60 días hábiles contados a partir del día siguiente a la entrada en vigor del 

decreto. 

La presidenta de la Comisión de Seguridad Ciudadana, diputada Juanita Guerra Mena (Morena) explicó que el dictamen 

tomó en cuenta todas las aportaciones de las y los diputados de los distintos grupos parlamentarios. 

“Se generó un dictamen alrededor de los citados principios, tomándolos en consideración, resaltando el diálogo, el respeto 

y el acuerdo entre todas las fuerzas políticas”. 

El presidente de la Comisión de Gobernación y Población, diputado Rafael Alejandro Moreno Cárdenas (PRI), dijo que 

ésta era una asignatura pendiente e importante para el Estado, a fin de tener cuerpos de seguridad capacitados y formados; 

con esta aprobación se da un paso fundamental, abundó. 

“Debemos todos, como se ha hecho, construir, contribuir a impulsar los dictámenes pensando en el beneficio de los 

ciudadanos y la fortaleza del Estado mexicano”. 

La diputada María Elena Pérez-Jaén Zermeño (PAN) dijo que el dictamen retoma criterios de los distintos partidos, por lo 

que se podrá reformar la ley y solventar deficiencias, con lo que se cumple la sentencia de la SCJN. Además, refiere cómo 

deben actuar las autoridades que implementan la fuerza del Estado y se establecen directrices de cómo deberán conducirse. 

María de Jesús Aguirre Maldonado, diputada del PRI, resaltó que la Cámara de Diputados está atenta a lo que señala la 

SCJN, así como la relevancia de que se respeten los derechos humanos, sumado a trabajar en la capacitación de los cuerpos 

policiacos, en especial los municipales. 

Del PRD, el diputado Francisco Javier Huacus Esquivel consideró que el dictamen permite al Estado cumplir con los 

estándares internacionales y los principios básicos del empleo de la fuerza por parte de los encargados de hacer valer la ley.  

Por el PAN, el diputado Román Cifuentes Negrete consideró que aún hay una deuda en favor de los elementos que trabajan 

en los cuerpos de seguridad que son amenazados, por lo que requiere portar el equipo respectivo, incluso cuando estén 

francos. “Este paso que hoy damos es muy importante, pero quedan temas para seguir avanzando con esta misma voluntad”. 

A su vez, el diputado Mario Miguel Carrillo Cubillas (Morena) comentó que en la Comisión de Defensa se trabaja un 

dictamen para que los elementos porten sus armas cuando estén de descanso. Insistió en el tema de capacitación de policías 

municipales y estatales. 
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La diputada Araceli Celestino Rosas (PT) puntualizó que con este dictamen se busca que el uso de la fuerza pública sea en 

apego a la legalidad y dignidad de las personas y evitar que haya actuaciones arbitrarias.  

La diputada de MC, María Teresa Rosaura Ochoa Mejía, hizo un reconocimiento al trabajo de las Comisiones Unidas 

porque en temas tan sensibles como la seguridad y paz pública es fundamental atender la demanda ciudadana en 

cumplimiento de la legalidad. 

Por vía zoom, la diputada Martha Alicia Arreola Martínez (Morena) resaltó que valorar los derechos humanos es prioridad 

en la nación, así como medir el uso de las fuerzas públicas porque siempre se ha abusado. “Este dictamen ayudará a que 

podamos vivir en paz”. 

La diputada María Guadalupe Román Ávila (Morena) insistió en la importancia de consolidar el esquema normativo del 

actuar de las corporaciones a fin de salvaguardar la vida y la integridad de la población. 

Del PT, la diputada Mary Carmen Bernal Martínez dijo que la aprobación de este dictamen generará certeza y terminará 

con la incertidumbre que generaba el tema. 

En su intervención, la diputada Elva Agustina Vigil Hernández (Morena) aseguró que este dictamen va conforme a las 

políticas de la Cuarta Transformación. “Creemos en el diálogo y el consenso”. 

De Morena, la diputada Olimpia Tamara Girón Hernández apuntó que debe haber normatividades y se ejerzan funciones 

debidamente, a fin de evitar que el Estado sea sujeto de sentencias condenatorias. “Sin duda faltan muchas cuestiones en 

los protocolos porque deben ser claros”. 

El diputado Carlos Iriarte Mercado (PRI) destacó que hoy todos expresan la necesidad de profundizar en los conceptos y 

valores de la ley. Fue una observación de la Suprema Corte la que hizo revisar el hacer trabajos más exhaustivos, por ello 

es que se requiere de los parlamentos abiertos, aseveró. 
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Comisión de Asuntos Frontera Sur realizará 
Parlamento Abierto sobre la Ley de Fomento de 

la Caficultura 

 
 

Boletín No.3392 

 

Comisión de Asuntos Frontera Sur realizará Parlamento Abierto sobre la Ley de Fomento 

de la Caficultura 

La Comisión de Asuntos Frontera Sur, presidida por el diputado Ismael Brito Mazariegos 

(Morena), aprobó realizar un Parlamento Abierto respecto de la iniciativa que expide la Ley de 

Fomento de la Caficultura, a fin de promover la participación de los sectores sociales y 

productivos. 

El diputado Brito Mazariegos dijo que es una ley que se busca enriquecer con los conocimientos 

que aporten expertos y personas involucradas en esa actividad.     

 

Mencionó que es importante que se hable de este cultivo. “Somos el onceavo país productor de 

café. En Chipas contribuimos con el 41 por ciento de la producción nacional”. 

 

La diputada Alma Griselda Valencia Medina (Morena) señaló que en Michoacán destaca el café 

que se cultiva en la región de Uruapan y este Parlamento Abierto será la oportunidad de difundir 

conocimientos. “Debemos reunirnos e ir agendando en qué lugar podríamos ir exponiendo, ya 

que nos importa el impulso al café”.   
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El diputado Roberto Alejandro Segovia Hernández (PVEM) comentó que estas acciones 

benefician al que cosecha el grano y se le dará la oportunidad de que lo exhiba. “San Luis Potosí 

también tiene una zona en donde producimos café y vamos a ser parte del Parlamento”. 

 

Actividades culturales 

 

En la reunión también se avaló la propuesta para la realización de la actividad denominada 

“Alma y cultura del sur”, a efectuarse del 27 al 31 de marzo 2023. 

 

El diputado Brito Mazariegos explicó que se busca que a través del Espacio Cultural que se tiene 

en la Cámara de Diputados se puedan realizar expresiones artísticas, artesanales, 

gastronómicas, literarias e intelectuales de los cuatro estados que conforman la Frontera Sur del 

país.   

 

Indicó que habrá foros, conferencias, presentaciones de libros, mesas de diálogo, conciertos, 

representaciones artísticas, muestras gastronómicas, artesanías, productos agrícolas locales, 

música representativa de las regiones, videos promocionales, turísticos y culturales. 

 

“Queremos que todas las expresiones puedan manifestarse en este recinto, inclusive estamos 

buscando la posibilidad de generar espacios para que se pueda mostrar la artesanía de cada uno 

de los estados que conforman la Frontera Sur”, agregó. 

 

La diputada Alma Griselda Valencia Medina (Morena) manifestó que es la oportunidad de 

emprender una serie de actividades socioculturales que vinculen a los estados con los 

legisladores. 

 

Informes 

 

La Comisión de Asuntos Frontera Sur trabajará en el desarrollo de la iniciativa con proyecto de 

decreto que reforma los artículos 26 y 27 y adiciona un artículo 29 Bis a la Ley Agraria, en 

materia de división de ejidos y creación de nuevos núcleos de población. 

 

También promoverá un punto de acuerdo para exhortar al Instituto Mexicano de la Propiedad 

Industrial a que inicie los estudios y trámites necesarios a efecto de emitir la declaración de 

protección de la denominación de origen o indicación geográfica al chile de Simojovel y al queso 

de bola de Ocosingo, Chiapas. 
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Asimismo, dará seguimiento a la consolidación de la sexta carretera marítima, derivada del foro 

de consulta permanente: Retos Legislativos para el Desarrollo de la Región Frontera Sur, 

“Estrategia agroalimentaria regional”, efectuado el 23 de abril de 2022, en Tapachula, Chiapas.  
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Comisión de Salud inicia recolección de 
juguetes para niñas y niños en situación 

vulnerable 

 
 

Serán entregados el próximo 6 de enero para el programa “Juguetón” 

Boletín No.3382 

Comisión de Salud inicia recolección de juguetes para niñas y niños en situación vulnerable 

• Serán entregados el próximo 6 de enero para el programa “Juguetón” 

Este martes, en el Palacio Legislativo de San Lázaro, la Comisión de Salud de la Cámara de 

Diputados inició la recolección de juguetes para donarlos a niñas y niños en situación vulnerable, 

el próximo 6 de enero, como parte del programa “Juguetón”.   

El presidente de la Comisión de Salud, diputado Emmanuel Reyes Carmona (Morena), señaló que 

durante 30 años el “Juguetón” ha beneficiado a la niñez. 

Resaltó que hoy es el arranque del “Juguetón” aquí en la Cámara de Diputados. “Sin duda alguna, 

nos compromete a sumar esfuerzos, a decirles que aquí estamos de la mano trabajando para 

seguir avanzando en la construcción de una mejor sociedad y en beneficio de las y los niños 

mexicanos”.    
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La Secretaria General de la Cámara de Diputados, Graciela Báez Ricárdez, celebró que se haya 

hecho esta convocatoria para “tan noble acción” de donar juguetes a quienes más lo necesitan, 

que son las niñas y los niños de México, “en particular en una época como la Navidad”. 

Refirió que San Lázaro “es una pequeña ciudad en la que diariamente habitamos entre 6 y 7 mil 

personas” y esperamos, agregó, que a esta convocatoria “asistan muchas personas de aquí de la 

Cámara para que más niñas y niños se vean beneficiados” 

En tanto, la diputada Beatriz Rojas Martínez (Morena) aplaudió que se lleve a cabo esta actividad 

altruista en el Palacio Legislativo de San Lázaro e invitó a todas las diputadas y los diputados, así 

como a las y los trabajadores a que apoyen “en esta gran causa”.    

Óscar Medina Campos, director general del Centro de Rehabilitación Física, Integral, Neurológica 

y Ortopédica, señaló que la misión de traer el “Juguetón” a la Cámara de Diputados es generar la 

cultura de ayudar.  

Jorge Garralda, conductor del programa “A quien corresponda”, apreció que se abra la Cámara de 

Diputados, que es “la casa de todo México. Les encargamos a México, pero les encargo 

principalmente a los niños y a las niñas a quienes hoy no saben si llegan los Reyes Magos, pero 

con juguetes como los que estamos juntando muchos de ellos van a sonreír”.   

Agradeció a las y los diputados el que hayan apoyado a las niñas y los niños, “a quienes les gusta 

jugar y crecer, son niños de México y hoy es una demostración de su unión para una causa que 

aplaudo”.    

El diputado Reyes Carmona y la Secretaria General Báez Ricárdez, a nombre de la Cámara de 

Diputados entregaron un reconocimiento a Jorge Garralda por su destacada trayectoria.   
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La Comisión de Pueblos Indígenas y 
Afromexicanos inauguró la exposición pictórica 

“Bajo el signo de la Luna” 

 
 

Boletín No.3386 

La Comisión de Pueblos Indígenas y Afromexicanos inauguró la exposición pictórica “Bajo el signo de la Luna” 

• Del artista oaxaqueño Giovanni Varell a través del óleo, acuarela y pastel 

• Conjuntar a la luna y a la mujer es combinación perfecta de captar sentimientos con líneas y colores: diputada Juan Carlos 

Se inauguró en la Cámara de Diputados la exposición pictórica “Bajo el signo de la Luna”, del artista oaxaqueño Giovanni 

Varell, sinónimo de arte, de poesía en el color y evocación mística plasmadas en sus obras. 

La presidenta de la Comisión de Pueblos Indígenas y Afromexicanos, diputada Irma Juan Carlos (Morena) reconoció el 

esfuerzo creativo del artista originario del municipio de Santo Domingo, Tehuantepec, Oaxaca. 

Destacó que su arte e inspiración lo ha plasmado en los lienzos con técnicas de óleo, acuarela y pastel, a través de un manejo 

magistral de la luz y el color, compaginado con figuras femeninas. 

La legisladora aseguró que brindar una exposición a la luna y a la mujer es una combinación perfecta de captar sentimientos 

con líneas y colores. 
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“Bajo el signo de la Luna” expresa en cada lienzo poesía en color, traducida en cada pincelada, por lo que es un orgullo 

oaxaqueño”, agregó. 

Giovanni Varell, de origen chontal y zapoteco, se ha destacado como especialista en el retrato pictórico, principalmente por 

utilizar modelos femeninas para sus obras, siempre elaboradas con un manejo magistral de la luz y el color. 

El artista oaxaqueño destacó la importancia de exponer sus obras en el Recinto Legislativo de San Lázaro y agradeció la 

apertura del espacio y la asistencia de las y los diputados. 

Refirió que esta obra surgió tras la pandemia, cuyo confinamiento afloró temas espirituales en todos y dio un valor en este 

aspecto. Es muy importante para el género humano siempre aprender de las adversidades, para sacar lo mejor de cada uno. 

“Esta serie de pinturas es un ensimismamiento del espíritu plasmados en estas obras”, precisó. 

El vestíbulo principal del Palacio de San Lázaro es el escenario donde pueden apreciarse estas creaciones como “El origen 

del mundo”, “Creación de la noche”, “El signo del conejo”, “La puerta del cielo y el infierno”, “El lazo divino”, entre otras 

exquisitas pinturas del artista oaxaqueño. 
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La presidenta de la Comisión de Diversidad 
presenta su primer informe de actividades 

 
 

Boletín No.3405 

 

La presidenta de la Comisión de Diversidad presenta su primer informe de actividades 

• Destaca el impulso a iniciativas para mejorar las condiciones de vida de esta comunidad 

La presidenta de la Comisión de Diversidad, diputada Salma Luévano Luna (Morena), presentó su 

primer informe de actividades en el que destacó la presentación de iniciativas de reformas en 

materia de diversidad sexual y la impartición de charlas sobre derechos de los grupos en 

vulnerabilidad, tanto a nivel nacional como internacional. 

  

Añadió que, a través del Parlamento Abierto, foros, encuestas digitales permanentes y el 

acercamiento con asociaciones civiles LGBTTTIQ+ se han generado productos legislativos que 

tienen como propósito mejorar las condiciones de vida de esta comunidad. 

  

Recalcó que es la primera vez que en la Cámara de Diputados una legisladora transgénero 

accede a una curul federal en México y Latinoamérica por la vía de las cuotas arcoíris. 

  

Indicó que su labor está enfocada en abrir un camino para que no sea la única dando discursos 

sobre el respeto a los derechos humanos, que no es un tema partidista, sino un asunto de amor 

y dignidad. 
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Apuntó que esta representación en la Cámara de Diputados existe porque hay una deuda 

histórica, por lo que si estos espacios no se dan se arrebatarán, porque la comunidad LGBTTTIQ+ 

debe estar en la toma de decisiones que permitan una transversalidad digna. 

  

Por otra parte, representantes de la sociedad civil agradecieron el trabajo realizado en favor de 

la población de las tres T, Transgénero, Transexual y Trasvesti. Toda vez que este sector de la 

población ocupa el más alto índice de desempleo, resultado de la discriminación por la 

apariencia al no cumplir con los estereotipos de persona cisgénero. 

  

Subrayaron que es fundamental que haya inserción laboral formal sin discriminación por 

orientación sexual o identidad y expresión de género. 

  

Asimismo, solicitaron la aprobación del matrimonio igualitario en todo el país y que se 

investiguen los transfeminicidios. 

  

Agregaron que se ha logrado generar una respuesta muy importante y crear mesas de trabajo 

de la mano de distintas organizaciones e instituciones, a fin de incidir en el presupuesto con 

perspectiva de género que incluya a las poblaciones LGBTTTIQ+. 

  

También se han realizado reuniones de trabajo respecto de iniciativas encaminadas a garantizar 

el abasto de medicamentos hormonales a través de los protocolos de salud. 

  

En la presentación de este informe estuvieron las y los diputados Graciela Sánchez Ortiz, Martha 

Robles Ortiz, Noemí Salazar López, Ángel Miguel Rodríguez Torres y Emmanuel Reyes Carmona, 

del grupo parlamentario de Morena. 

  

Además, la diputada María Del Rocío Banquells Núñez (MC), así como, Ly Djerou Robert, 

embajador de Costa de Marfil en México, y Armando Cheng, director general de la Oficina 

Económica y Cultural de Taipéi en México. 
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Maestros de Chiapas piden a Comisión de 
Concordia y Pacificación sean reconocidos sus 

derechos 

 
 

Boletín No.3391 

 

Maestros de Chiapas piden a Comisión de Concordia y Pacificación sean reconocidos sus 

derechos 

• Lamentan legisladores la situación que viven educadores de esa entidad 

Profesores de diferentes regiones de Chiapas se reunieron en la Cámara de Diputados con 

integrantes de la Comisión de Concordia y Pacificación (Cocopa), para solicitar el apoyo de las y 

los legisladores, con la finalidad de que sean reconocidos sus derechos como mentores y 

homologados sus salarios, afectados desde 1994 con el levantamiento del EZLN. 

 

El diputado presidente de la Cocopa, Alfredo Vázquez Vázquez (Morena) lamentó la situación que 

viven actualmente los maestros y manifestó su respaldo a tan sentida petición de los educadores 

que se han visto desfavorecidos con los sucesos de la guerrilla en Chiapas, ya que en el país se 

requiere de paz duradera. 

 

Agregó que este tema necesita de recursos; se debe seguir insistiendo en que se cumpla, pues la 

labor de los maestros es muy importante porque están formando nuevos ciudadanos, incluso 

con el agregado de que hablan otras lenguas.     
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Por su parte, el diputado Salvador Caro Cabrera (MC) se solidarizó con la lucha que mantienen 

los profesores chiapanecos para que sus derechos sean reconocidos y se logre su homologación. 

Sin embargo, aclaró que es necesario un programa de respaldo que les permita tener su título y 

estar acreditados, con el objetivo de que se faciliten sus demandas y obtener buenas y 

oportunas respuestas. 

 

Al exponer su situación, el maestro Carlos Aguilar Hernández, representante de la región de 

Ocosingo, manifestó que desde 1995 los educadores vienen dando clases a la comunidad 

indígena con grandes resultados. 

 

“Hemos cumplido cabalmente como un maestro regular, basificado, con todos los 

reconocimientos de la ley, pero en el caso de nosotros es la dolencia que venimos arrastrando 

reunión tras reunión, audiencia tras audiencia”. Por eso, agregó, tenemos esa inconformidad de 

por qué no nos reconocen como trabajadores. 

 

Al respecto, la maestra Adonis de la Cruz Pimentel, de la región de Copainalá, pidió que se les 

reconozca su labor y dijo que no han obtenido una respuesta concreta. 

 

A su vez, la maestra auxiliadora Yesenia del Carmen Gutiérrez Ramírez, de la región de Palenque, 

afirmó que, si como educadores se les reconoce, “no solo estamos ganando nosotros, sino está 

ganando nuestra comunidad en general, porque estamos formando alumnos, más si se trata de 

una educación indígena, ya que en este momento se están perdiendo muchas culturas y 

tradiciones”. 
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Valida Comisión opinión para reformar la 
LGIPE en materia de pueblos y comunidades 

indígenas 

 
 

Boletín No.3389 

Valida Comisión opinión para reformar la LGIPE en materia de pueblos y comunidades indígenas 

• El objetivo, respetar sus derechos y que la información electoral sea en lengua autóctonas 

La Comisión de Pueblos Indígenas y Afromexicanos, que preside la diputada Irma Juan Carlos (Morena), aprobó con 24 

votos a favor y uno en contra, la opinión respecto de la iniciativa que reforma y adiciona los artículos 7, 32 y 209 de la Ley 

General de Instituciones y Procedimientos Electorales (LGIPE), en materia de pueblos y comunidades indígenas. 

La propuesta fue presentada por la diputada Valeria Santiago Barrientos (PVEM) y fue remitida para su dictamen a las 

comisiones unidas de Reforma Política Electoral y de Gobernación y Población. 

La opinión a favor, con modificaciones, establece que los pueblos y comunidades indígenas tendrán el pleno derecho de 

participar en la vida democrática del país sin ningún tipo de discriminación y acceder a la información electoral en su lengua 

autóctona. 

Plantea que en aquellos distritos electorales federales y locales que cuenten con 40 por ciento o más de población indígena, 

se procurará que la propaganda electoral se traduzca y difunda en la lengua indígena, predominante del distrito 

correspondiente. 
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En asuntos generales, la diputada Juan Carlos informó que la Junta Directiva de la Comisión aprobó el acuerdo para emitir 

una convocatoria, con el objetivo de invitar a los grupos originarios a participar en el programa denominado “Las Lenguas 

Indígenas toman la Tribuna”, únicamente para las que ha sido difícil identificar a alguna o algún hablante. 

“Tenemos varias lenguas ya detectadas con hablantes, son 19 lenguas las que hicieron uso de la Tribuna; sin embargo, 

tenemos 68 pueblos originarios en nuestra nación y vamos a emitir una convocatoria para aquellas lenguas que se ha 

dificultado identificar y a sus respectivos hablantes”, explicó. 

El diputado Alfredo Vázquez Vázquez (Morena) refirió la importancia de apoyar una iniciativa que impulsa disminuir el 

plazo de las concesiones mineras de 50 a dos años, a fin de garantizar la obligatoriedad de las empresas a reparar los daños 

que causan por su actividad en los territorios de los pueblos indígenas. 
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Senadores del PRI votarán para defender la democracia y las 

instituciones, asegura Alejandro Moreno 

  

Las y los senadores del Partido Revolucionario Institucional 

(PRI) defenderán la democracia y las instituciones 

electorales, afirmó Alejandro Moreno, Presidente del 

Comité Ejecutivo Nacional (CEN) de este instituto político, 

al anticipar que en la Cámara alta los priistas votarán en 

contra del dictamen de la mal llamada reforma electoral o 

“Plan B” del presidente López Obrador. 

A unas horas de la inminente votación en el pleno, dijo, los priistas “estamos listos” en el Senado de la 

República, para hacer patente el rechazo a una reforma que, a todas luces, daña el régimen 

democrático y porque así debe de ser. Lo que quiere la sociedad: la defensa de la democracia expresó, 

al ratificar que los legisladores del tricolor, como todos los de las bancadas de la coalición “Va por 

México”, no avalarán la iniciativa. 

Insistió que la reforma que se propone desde el poder busca de manera descarada que el Presidente y 

su partido tomen el control de las elecciones y de las autoridades electorales. 

Alejandro “Alito” Moreno precisó que el PRI ha dejado en claro que esta por fortalecimiento y no por 

debilitar al Instituto Nacional Electoral (INE) y al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. 

Por ello, debido a que el dictamen aprobado ayer en comisiones de manera apresurada por Morena y 

sus aliados, “destruye a la democracia en México, votaremos en contra”. 

El líder nacional del tricolor explicó que en el PRI “hemos demandado el respeto irrestricto a la ley, y 

hoy más que nunca vamos a trabajar fuerte, porque vendrán las elecciones en el 2023, en Coahuila y 

en el Estado de México; vendrá el 2024 y tendremos que tener un sistema, un régimen democrático 

robusto, sólido, fuerte, con la mano de la ciudadanía”. 

En ese sentido, el Presidente Nacional del PRI advirtió que en los procesos electorales lo que tiene que 

haber es certeza, certidumbre, transparencia y rendición de cuentas. 

El Presidente Alejandro Moreno aseguró que los ciudadanos, hoy, ya se dieron cuenta que la opción es 

la coalición “Va por México”. 

https://enfoquenoticias.com.mx/senadores-del-pri-votaran-para-defender-la-democracia-y-las-

instituciones-asegura-alejandro-moreno/  

https://enfoquenoticias.com.mx/senadores-del-pri-votaran-para-defender-la-democracia-y-las-instituciones-asegura-alejandro-moreno/
https://enfoquenoticias.com.mx/senadores-del-pri-votaran-para-defender-la-democracia-y-las-instituciones-asegura-alejandro-moreno/
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Alejandro Moreno: "El Plan B" es una locura y debe ser detenida 

  

El Partido Revolucionario Institucional adelantó que 

acudirá ante todas las instancias legales y jurídicas para 

detener el llamado Plan “B” de Reforma Electoral que se 

encuentra que impulsa Morena y sus aliados, ahora en el 

Senado de la República. 

El líder nacional del PRI, Alejandro Moreno consideró 

que “es una locura”, dicha iniciativa presentada por el 

presidente Andrés Manuel López Obrador que va en 

contra de los preceptos legales establecidos. 

“Todo es un rollo, engrudo como le quieras llamar de cosas que no fortalece a la competencia 

democrática y que acudiremos a todas las acciones legales y jurídicas para no permitir eso. Es un 

atropello que están haciendo a la ley”, afirmó. 

Precisó que la bancada del PRI en la Cámara Alta, conjuntar esfuerzos con el PAN y el PRD, para evitar 

que avance, y aunque reconoció que Morena y sus aliados no requieren de mayoría calificada para 

aprobarla, resaltó que se tiene que denunciar la irregularidad que pretenden cometer. 

“Pero tenemos que alzar la voz y señalarlo. Es una locura esa reforma que quieren impulsar, no sólo 

lástima y viole el régimen democrático, trastocan fechas trastocan un movimiento importante que es 

que no haya nadie que sanciones a los servidores públicos que puedan andar haciendo campaña 

durante todo el tiempo la difusión de obras”, expuso. 

“Alito” Moreno, indicó que la propuesta del jefe del ejecutivo federal rompe la equidad, la 

transparencia, vulnera al instituto Nacional Electoral y al Tribunal electoral, situaciones que no se 

pueden permitir por lo que insistió en que levantarán la voz como lo hace ya la sociedad civil para 

rechazar totalmente el llamado Plan “B” de reforma electoral. 

“No tiene nada bueno, no es nada bueno, no modifica nada que dé certeza y el INE y el Tribunal no se 

tocan. Es la regla que hay, es lo que los ciudadanos quieren, certeza y certidumbre en un modelo 

democrático transparente”, dijo. 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/12/13/alejandro-moreno-el-plan-b-es-una-locura-

debe-ser-detenida-465796.html  

  

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/12/13/alejandro-moreno-el-plan-b-es-una-locura-debe-ser-detenida-465796.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/12/13/alejandro-moreno-el-plan-b-es-una-locura-debe-ser-detenida-465796.html
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Alejandro Moreno califica como locura el Plan B de la Reforma 

Electoral 

 

El diputado y presidente nacional del PRI, Alejandro Moreno, reafirmó el rechazo total de su partido al 

Plan B de Reforma Electoral y calificó dicho proyecto como una locura que no solo lástima el régimen 

democrático sino además vulnera al INE como al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, 

por lo que descartó el respaldo del tricolor al dictamen que se discute en el Senado de la República a 

pesar de las correcciones que prevé hacer la mayoría parlamentaria de Morena. Alejandro Moreno 

reconoció que la bancada de Morena y sus aliados tienen la mayoría para aprobar el Plan B, pero la 

oposición y la sociedad civil no dejarán de alzar la voz contra la propuesta presidencial, recalcó. 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AJcELJ%2DyfyDatkk&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D326

4FEE48F%211884&parId=75F18D3264FEE48F%211860&o=OneUp 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AJcELJ%2DyfyDatkk&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%211884&parId=75F18D3264FEE48F%211860&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AJcELJ%2DyfyDatkk&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%211884&parId=75F18D3264FEE48F%211860&o=OneUp
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Senadores del PRI votarán contra 'Plan B', dice Alito 
 

El presidente nacional del PRI, Alejandro Moreno, "Alito", adelantó que la bancada de su partido en el 
Senado de la República votará en contra de la reforma electoral a través de leyes secundarias. 
 
https://www.mural.com.mx/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/
senadores-del-pri-votaran-contra-plan-b-dice-alito/ar2520501 
 
 
 
 

https://www.mural.com.mx/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/senadores-del-pri-votaran-contra-plan-b-dice-alito/ar2520501
https://www.mural.com.mx/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/senadores-del-pri-votaran-contra-plan-b-dice-alito/ar2520501
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Senadores del PRI votarán contra 'Plan B', dice Alito 
 

El presidente nacional del PRI, Alejandro Moreno, "Alito", adelantó que la bancada de su partido en el 
Senado de la República votará en contra de la reforma electoral a través de leyes secundarias. 
 
https://www.elnorte.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/se
nadores-del-pri-votaran-contra-plan-b-dice-alito/ar2520500?v=5 
 
 
 
 

https://www.elnorte.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/senadores-del-pri-votaran-contra-plan-b-dice-alito/ar2520500?v=5
https://www.elnorte.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/senadores-del-pri-votaran-contra-plan-b-dice-alito/ar2520500?v=5
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Diputada del PT propone crear registro nacional de generadores de 

violencia 

 

La diputada federal del Partido del Trabajo, Araceli Celestino 

Rojas, propuso mediante una iniciativa la creación de un 

Registro Nacional de Generadores de Violencia con la finalidad 

de combatir las agresiones contra las mujeres. 

La legisladora de la coalición Juntos Hacemos Historia en la 

Cámara de Diputados, manifestó que es urgente que desde el 

Legislativo se creen las herramientas para frenar la violencia 

hacia las mujeres, ya que es un problema que ha aumentado. 

En materia de género, la diputada impulsa que se haga una Ley General para combatir el feminicidio, 

para que este delito sea tratado de la misma forma en los 32 estados de la República. 

Destacó la urgencia de que en todo el país este delito sea perseguido de la manera más eficaz. 

También enfatizó la urgencia de que se considere como delito, toda violencia física o psicológica que se 

haga en contra de las personas adultas mayores, “a estas personas que agredan a nuestros adultos 

mayores podrán ser castigados hasta con cuatro años de cárcel”. 

Araceli Celestino Rosas también presentó una iniciativa para que la Procuraduría Agraria deba 

proporcionar abogados de oficio a campesinos que no tengan recursos económicos para contratar un 

abogado. 

La legisladora federal indicó que el propósito de esta iniciativa es para que las resoluciones que se den 

en los juicios sean las más favorables a los intereses de los campesinos, ya que tendrán acceso a que se 

les asesore jurídicamente. Al presentar su Informe de actividades parlamentarias correspondiente al 

Primer Año de Ejercicio de la LXV Legislatura, en Tehuacán, la diputada federal aseguró que la muestra 

de los cambios que han emprendido la Cuarta Transformación se han materializado en los 

presupuestos asignados a los programas sociales en favor de las poblaciones vulnerables. La legisladora 

de la coalición Juntos Hacemos Historia, afirmó que se ha cumplido el objetivo del presidente Andrés 

Manuel López Obrador, desde el Poder Legislativo, de dotar a los adultos mayores, jóvenes, personas 

con discapacidad y madres solteras, de recursos para poder salir adelante. 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/diputada-del-pt-propone-crear-registro-nacional-de-

generadores-de-violencia/1558517   

https://www.excelsior.com.mx/nacional/diputada-del-pt-propone-crear-registro-nacional-de-generadores-de-violencia/1558517
https://www.excelsior.com.mx/nacional/diputada-del-pt-propone-crear-registro-nacional-de-generadores-de-violencia/1558517
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Comisiones Unidas aprueban minuta en materia 
de vivienda para personas adultas mayores y/o 

con discapacidad 

 
 

Boletín No. 3387 

Comisiones Unidas aprueban minuta en materia de vivienda para personas adultas mayores y/o con discapacidad 

Las Comisiones Unidas de Atención a Grupos Vulnerables y de Vivienda, aprobaron por 29 votos y 22 votos a favor, 

respectivamente, el dictamen a la minuta por el que se reforman y adicionan diversas disposiciones de la Ley de Vivienda, 

de la Ley de los Derechos de las Personas Adultas Mayores y de la Ley General para la Inclusión de las Personas con 

Discapacidad. 

La presidenta de la Comisión de Vivienda, diputada Lilia Aguilar Gil (PT), explicó que la finalidad es fomentar el diseño y 

construcción de vivienda adaptada, que considere las características y capacidades físicas de sus habitantes, incluidas las 

personas de la tercera edad o con discapacidad  

Precisó que en la Ley de Vivienda se indica la promoción del uso de la tecnología y el fomento de la innovación 

arquitectónica, a través de convenios con personas y organizaciones especializadas, que contribuyan a facilitar la 

accesibilidad de la vivienda a sus habitantes.  

En cuanto a la Ley de Derechos de las Personas Adultas Mayores, se incluye a la Comisión Nacional de Vivienda como 

integrante del Consejo Directivo del Instituto Nacional de las Personas Adultas Mayores (INAPAM), con el fin de lograr la 

ejecución transversal de las políticas públicas a favor de las personas adultas mayores, en materia de vivienda. 
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En lo que se refiere a la Ley General para la Inclusión de las Personas con Discapacidad, se integra a la Comisión Nacional 

de Vivienda (Conavi) al Consejo Nacional para el Desarrollo y la Inclusión de las Personas con Discapacidad, para participar 

en la planeación de las políticas públicas de vivienda. 
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La Comisión de Relaciones Exteriores prevé la 
aprobación de cinco dictámenes con puntos de 

acuerdo 

 
 

Los exhortos tienen, entre sus objetivos, que connacionales accedan a 
derechos políticos y de nacionalidad e identidad 

Boletín No.3383 

La Comisión de Relaciones Exteriores prevé la aprobación de cinco dictámenes con puntos de acuerdo 

• Los exhortos tienen, entre sus objetivos, que connacionales accedan a derechos políticos y de nacionalidad e identidad 

La Comisión de Relaciones Exteriores que preside el diputado Alfredo Femat Bañuelos (PT) prevé la aprobación de cinco 

dictámenes con puntos de acuerdo, con la finalidad de que los connacionales que radican en el extranjero accedan a derechos 

políticos y de nacionalidad e identidad, así como la incorporación de México a las convenciones Interamericana de la 

Protección de los Derechos Humanos de las Personas Mayores y la Ciberdelincuencia e impedir la importación de fosfato 

ilícito. 

Emisión de credenciales de elector en el extranjero 

Durante su reunión de Junta Directiva, las y los diputados de la Comisión acordaron poner a discusión del Pleno de la 

Comisión, un punto de acuerdo por el que se exhorta a la Secretaría de Relaciones Exteriores a instruir la difusión entre los 

consulados de Estados Unidos y Canadá, del trámite de la credencial de elector. 
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En este sentido, esta instancia legislativa considera que, dada la importancia de la credencial de elector para las y los 

mexicanos radicados en el extranjero, se estima necesario que la información para solicitar dicho documento sea 

ampliamente difundida a través de diversos medios. 

Subraya que quienes radican en el extranjero no sólo se encuentran en Estados Unidos y Canadá, sino en varios países; por 

esa razón, se solicita a la Secretaría de Relaciones Exteriores a instruir la difusión entre los consulados y demás oficinas de 

representación mexicana en el extranjero. 

La diputada Amalia Dolores García Medina (MC) mencionó que este exhorto fomentará que los ciudadanos que radican en 

el extranjero obtengan derechos políticos plenos. 

Convención Interamericana de la Protección de los Derechos Humanos de las Personas Mayores 

El segundo punto de acuerdo plantea exhortar al Ejecutivo Federal y a la colegisladora a la adhesión de la Convención 

Interamericana de la Protección de los Derechos Humanos de las Personas Mayores, adoptada el 15 de julio 2015. 

La Comisión considera trascendental este instrumento internacional, pues implica garantizar a los 13 millones de personas 

adultas mayores en México un marco legal más amplio que les permita poner en práctica todos sus derechos. 

Derecho a la identidad y la nacionalidad 

El tercer punto propone exhortar a la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) y al Registro Nacional de Población 

(RENAPO) a coordinar el Programas “Soy México”, a fin de poner al alcance de las y los mexicanos residentes en el 

exterior el derecho a la identidad y la nacionalidad. 

Las y los integrantes de la instancia legislativa coinciden en que la propuesta es viable, ya que atiende la necesidad de 

ampliar la vigencia de dicho programa, dada la relevancia del mismo, así como los beneficios que otorga a la población 

mexicana en la vida social y política. 

Al respecto, la diputada García Medina indicó que este punto de acuerdo es oportuno, ya que garantiza el derecho a la 

nacionalidad y la identidad de mexicanos y mexicanas en el exterior hasta la tercera generación, tal y como se señala en la 

Constitución. 

Apuntó que cuando una persona carece de un documento de identidad el término que se utiliza es apátrida, es decir, no tiene 

una patria y un lugar al cual adscribirse, lo que le impide el acceso a sus derechos humanos. 
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Convenio sobre la Ciberdelincuencia 

El siguiente punto de acuerdo exhorta al Ejecutivo Federal, a través de la Secretaría de Relaciones Exteriores, a llevar a 

cabo todos los trámites necesarios para la adhesión de México al Convenio sobre la Ciberdelincuencia del Consejo de 

Europa, conocido como el Consejo de Budapest. 

Las y los diputados indicaron que esta incorporación es fundamental, ya que abre la posibilidad que en un futuro el Congreso 

de la Unión cuente con lo necesario para realizar una armonización para crear una norma de esta naturaleza en México. 

Dejar de recibir el fosfato explotado de forma ilícita 

También exhortaron a la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, Secretaría de Marina, así como la SRE a tomar las 

medidas necesarias para dejar de recibir el fosfato explotado de forma ilícita de la República Árabe Saharaui Democrática. 

Resaltaron que es importante que se haga lo necesario para detener la llegada al territorio mexicano de buques con fosfato 

marroquí, por lo que también se exhorta a la Agencia Nacional de Aduanas de México, vía la Dirección General de 

Operación Aduanera, a que rechace las autorizaciones para que el fosfato ilícito ingrese a recintos fiscales nacionales. 

Asimismo, se exhorta a la Secretaría de Economía a denegar los permisos previos de importación de fosfato proveniente 

del Reino de Marruecos. 

Asuntos Generales 

El presidente de la Comisión, Alfredo Femat Bañuelos informó que la Mesa Directiva turnó la iniciativa con proyecto de 

decreto que reforma y adiciona el artículo 20 de la Ley del Servicio Exterior Mexicano. 

Por su parte, el diputado Manuel Alejandro Robles Gómez (Morena) dio a conocer a las y los diputados de esta Comisión 

que presentó una iniciativa para que en los tratados de extradición se agregue el delito de corrupción como condición para 

su celebración. 
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Pancho Villa y la masacre de mujeres y niños que 

ordenó en una estación de tren en Chihuahua  

 

El pasado 8 de diciembre del presente año, se dio a conocer que el próximo 2023 será el “Año del General 

Francisco Villa”, esto tras una votación mayoritaria de legisladores en la Cámara de Diputados. Fue con 453 

votos a favor, 4 en contra y 14 abstenciones que se aprobó en lo general y en lo particular que el próximo sea el 

año del personaje histórico. 

Sin embargo, algunos legisladores que votaron en contra de la iniciativa, dieron a conocer el por qué de su decisión. 

Y es que, dijeron, Villa ordenó que muchas mujeres fueran violadas y asesinadas, por lo que no podían pedir 

que se pronunciara un año con su nombre por estos hechos. 

La diputada Olga Luz Espinosa Morales, del Partido de la Revolución Democrática (PRD) leyó la postura de 

las diputadas del partido en contra de que el 2023 fuera señalado como el “Año del General Francisco Villa”, 

pues dijo, en su lucha por el feminismo, rechazaron el dictamen por 102 feminicidios ordenados por Villa. 

Pancho Villa y la masacre de mujeres y niños que ordenó en una estación de tren en Chihuahua - Infobae 

 

 

 

 

https://www.infobae.com/america/mexico/2022/12/13/pancho-villa-y-la-masacre-de-mujeres-y-ninos-que-ordeno-en-una-estacion-de-tren-en-chihuahua/
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Avalan en Comisión reformas en favor de 
adultos mayores y personas con discapacidad 

 
 

Boletín No.3404 

 

Avalan en Comisión reformas en favor de adultos mayores y personas con discapacidad 

  

• Validan también cuatro opiniones a iniciativas 

 

En reunión semipresencial, la Comisión de Atención a Grupos Vulnerables, que preside la 

diputada Gabriela Sodi Miranda (PRD), aprobó reformar diversas disposiciones de la Ley de los 

Derechos de las Personas Adultas Mayores, así como cuatro opiniones a iniciativas en materia de 

inclusión electoral. 

  

El dictamen a las minutas con proyecto de decreto por el que se adiciona el artículo 5 Bis de la 

Ley de los Derechos de las Personas Adultas Mayores, que se avaló por unanimidad, establece 

que las personas adultas mayores de sesenta y ocho años tienen derecho a recibir del Estado 

una pensión no contributiva, de conformidad con el párrafo décimo quinto del artículo 4o. 

constitucional. 

  

En el caso de las personas indígenas y afrodescendientes esta prestación se otorgará a partir de 

los sesenta y cinco años de edad. 
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Con 26 votos se aprobó el dictamen a la iniciativa que plantea la reforma de los artículos 6o. y 14 

de la Ley de los Derechos de las Personas Adultas Mayores, con el fin de promover la creación de 

una ventanilla única de atención inclusiva en las instituciones públicas o privadas. 

  

Vía plataforma digital, la diputada María Asención Álvarez Solís (MC) confió en que la reforma 

abone a la atención de este sector. 

  

Por su parte, la diputada Gabriela Sodi Miranda pidió el voto a favor y puntualizó que la 

Comisión insistirá en que es un derecho ganado para las personas adultas mayores. 

  

Vía telemática, la diputada Janine Patricia Quijano Tapia (PVEM) mencionó que trabaja una 

iniciativa en materia de lugares de estacionamientos para adultos mayores y consideró oportuno 

unificarlas con el fin darles más poder. 

  

Asimismo, los integrantes aprobaron, en bloque y con 27 votos, cuatro opiniones a iniciativas. 

Una reforma diversas disposiciones de las leyes generales de Partidos Políticos y la de 

Instituciones y Procedimientos Electorales en materia de inclusión electoral. El objetivo es 

garantizar los derechos políticos y promover la participación sin discriminación, con igualdad 

sustantiva y condiciones de equidad a personas con discapacidad. 

  

Otra es a la iniciativa que reforma diversas disposiciones de la Ley Federal de Presupuesto y 

Responsabilidad Hacendaria, cuyo objetivo es adicionar en la fracción III Bis del artículo 2 Anexos 

Transversales: anexos del Presupuesto el Programa para la inclusión de las personas con 

discapacidad sin discriminación en el ejercicio de sus derechos. 

  

Una opinión más es a la iniciativa con proyecto de decreto por el que se reforman diversas 

disposiciones de la Ley General de Instituciones y Procedimientos Electorales y de la Ley General 

de Partidos Políticos, con el objeto de garantizar la actividad política de grupos vulnerables y la 

participación de personas con discapacidad, indígenas, afromexicanas y de la diversidad sexual. 

  

Otra opinión es a diversas iniciativas relacionadas con el cumplimiento a la sentencia SUP-JDC-

92/2022 y acumulados, y que legisla en materia de derechos políticos de personas con 

discapacidad, cuyo fin es incluir el concepto de “ajuste razonable”, para garantizar el derecho al 

sufragio de las ciudadanas y los ciudadanos con discapacidad. 
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En el caso de las fórmulas para senadurías y diputaciones, tanto en el caso de mayoría relativa, 

como de representación proporcional, los partidos políticos deberán integrarlas con personas 

con discapacidad del mismo género y encabezadas alternadamente entre mujeres y hombres. 

  

Asimismo, los partidos políticos en el uso de sus prerrogativas en radio y televisión incluirán la 

tecnología necesaria para el acceso de las personas con discapacidad a los mensajes. Asimismo, 

harán uso de la lengua de señas mexicanas en la elaboración de su propaganda que difundan 

por televisión. 

  

Asuntos generales 

  

La diputada Sodi Miranda informó que, con motivo del Día Mundial de las Enfermedades Raras, 

el 28 de febrero; del Día Internacional de la Mujer, 8 de marzo; del Día Mundial del Síndrome de 

Down, 21 de marzo, y del Día Mundial de la Concientización sobre el Autismo, dos de abril, se 

propuso llevar a cabo el mes de Concientización sobre el Autismo. 

  

Vía plataforma digital, la diputada Norma Aceves García (Morena) solicitó que a estas actividades 

se agregue una reunión con la CONADIS para conocer cuánto se ha avanzado en el tema de 

pensiones y determinar la agenda legislativa en el “ánimo de sumar y ayudar a la institución”. 
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Presentan el número 156 de la Revista de 
Administración Pública “La agenda Legislativa 

para los próximos años” 

 
 

Boletín No. 3390 

Presentan el número 156 de la Revista de Administración Pública “La agenda Legislativa para los próximos años” 

• Contiene diversas visiones de temas y necesidades que plantea la nueva realidad del país: diputado López Casarín 

• Participaron 13 legisladoras y legisladores, quienes expusieron con total libertad sus ideas y perspectivas: Martínez 

Anzures 

Durante la presentación del número 156 de la Revista de Administración Pública, con el tema “La agenda legislativa para 

los próximos años”, el diputado Javier Joaquín López Casarín (PVEM), presidente de la Comisión de Ciencia, Tecnología 

e Innovación, afirmó que legisladoras y legisladores de diferentes partidos plasmaron su visión de las necesidades que 

enfrenta el país, “dónde estamos y hacia dónde debemos transitar en busca de una mejor nación”.  

El también coordinador de la obra, indicó que el Congreso de la Unión tiene la responsabilidad mayor de plantear, deliberar 

y aprobar un marco legal actualizado que garantice la movilización estratégica de los recursos humanos y financieros a los 

objetivos superiores de orden social del Estado mexicano. 

Ante el presidente del Instituto Nacional de Administración Pública (INAP), Luis Miguel Martínez Anzures, el legislador 

resaltó que en este número se promueve la conversación sobre la agenda legislativa para los próximos años y reúne el punto 
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de vista de liderazgos políticos en el Congreso sobre los temas que exige atender la nueva realidad del país y ofrecen, desde 

la pluralidad, distintas rutas de solución para construir un México más democrático, más sólido y con mayor justicia social.  

A su vez, la diputada Aleida Alavez Ruiz (Morena) resaltó que la publicación constituye un ejercicio en pro de la 

transparencia del quehacer legislativo, que le da un prospecto al país y a su futuro. “Aglomera las aspiraciones de los grupos 

parlamentarios representados en el Palacio Legislativo, un conjunto de agendas políticas y parlamentarias que representarán 

el futuro de México”.  

“Es una gran empresa realizada por el INAP para informar a la ciudadanía la visión de país para los próximos años. El valor 

de dicha publicación es que se plasman y quedan asentados los ideales, valores convicciones e, incluso, la visión de 

legislaciones futuras”, comentó.  

La diputada Patricia Terrazas Baca (PAN), autora del artículo “Agenda Legislativa en la LXV Legislatura”, resaltó la 

necesidad de lograr consensos y plasmarlos en leyes “para que haya certidumbre jurídica y Estado de derecho”. Añadió que 

los acuerdos deben ser una herramienta no solo para las y los legisladores, sino también para los jóvenes que quieren 

incursionar en la vida parlamentaria.  

Planteó fortalecer la legislación en materia económica y de salud, así como de defensa de derechos de niñas, niños, 

adolescentes, mujeres y los sectores más necesitados. Mencionó que es necesario elaborar una lista de temas para 

desahogarlos en los periodos de sesiones, con la participación de todas las bancadas.  

El diputado Miguel Torruco Garza (Morena), autor del artículo “El litio mexicano: la batería que moverá al mundo”, expresó 

que la publicación plasma los planteamientos y procesos “en los que incidimos como legisladores en un momento histórico 

del país”. 

“La defensa que realizamos por la nacionalización de este importante mineral aquí en la Cámara de Diputados, será sin 

duda uno de los grandes avances históricos y legislativos de la LXV Legislatura”, pues constituye “la llave del mañana y 

del presente, y abrirá las puertas al resurgimiento del desarrollo y la economía en materia de energía y las nuevas 

tecnologías”.  

El diputado Jaime Martínez López (Morena), presidente de la Comisión de Marina, explicó que la agenda surge de las 

demandas de la sociedad, para las cuales, el Poder Legislativo produce leyes para atender y responder a esas exigencias, e 

impulsar políticas públicas.  

El presidente del INAP, Luis Miguel Martínez Anzures, indicó que el actual gobierno delineó reformas constitucionales y 

legales que deben transitar por el Poder Legislativo, las cuales, si avanzan exitosamente, “tendrán un impacto profundo en 

la labor de la administración pública. De ahí que para nuestra institución sea necesario un análisis desde el punto de vista 

publiadministrativo”. 
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Por ello, dijo, se convocó a legisladoras y legisladores a aportar su conocimiento y perspectiva sobre temas relevantes, como 

la atención a la disminución de la pobreza y la desigualdad; cuidado de polinizadores, cambio climático y desarrollo 

sostenible; asuntos estratégicos; democracia inclusiva; derechos político-electorales de migrantes; paridad, inclusión, 

diversidad y protección de personas con discapacidad, niños y adolescentes.  

Aseguró que para la elaboración de este número —en el que participaron 13 legisladoras y legisladores— se promovió la 

pluralidad ideológica y de pensamiento para que, en total libertad, expusieran sus ideas y perspectivas. 

También participaron con sus aportaciones en este número, los diputados de Morena, Moisés Ignacio Mier Velazco (La 

agenda legislativa de MORENA en la LXV Legislatura (2021-2024), Bennelly Jocabeth Hernández Ruedas (Hacia un 

cambio profundo del bienestar) y Sergio Carlos Gutiérrez Luna (Por un modelo de democracia inclusiva: acciones 

afirmativas y derechos político- electorales de los migrantes).  

Del PRI, Marcela Guerra Castillo (La transversalización de la sostenibilidad), Rubén Ignacio Moreira Valdez (La 

encrucijada legislativa de México) y Yolanda De la Torre Valdez (La Legislatura de la Paridad, inclusión y diversidad). 

Por el PVEM Carlos Alberto Puente Salas (Un país que piensa su futuro climático) y Karen Castrejón Trujillo (Los objetivos 

de Desarrollo Sostenible como base de la agenda en la LXV Legislatura).  

También la senadora de Morena, Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila (Prioridades en la agenda legislativa para 

la transformación del país); de la misma bancada, el senador Ricardo Monreal Ávila (Una agenda por venir: una perspectiva 

a futuro de la agenda legislativa); y del PRI, el senador Jorge Carlos Ramírez Marín (La protección de las abejas en la 

Agenda Legislativa. Una tarea inaplazable). 
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Aquí no hay venganzas políticas contra nadie: Jáuregui 
 

El secretario general de Gobierno, César Jáuregui, afirmó que en Chihuahua no existe la venganza política 
en contra de ningún exservidor público y que todos los procesos judiciales que se siguen son con base 
en denuncias y averiguaciones debidamente sustentadas. 
 
https://www.eldiariodechihuahua.mx/local/aqui-no-hay-venganzas-politicas-contra-nadie-jauregui-
20221213-2002853.html 
 
 
 
 
 

https://www.eldiariodechihuahua.mx/local/aqui-no-hay-venganzas-politicas-contra-nadie-jauregui-20221213-2002853.html
https://www.eldiariodechihuahua.mx/local/aqui-no-hay-venganzas-politicas-contra-nadie-jauregui-20221213-2002853.html
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Veta Samuel García 2 leyes del PRI y PAN; suman 8 

observaciones en su administración 

En medio del pleito que tiene con el Congreso local, el gobernador Samuel García consumó hoy dos 
vetos más a la Ley de Seguridad y a la Ley de Víctimas del estado, argumentando que desconoce de 
dónde sacaría los recursos para un fondo económico que apoyaría a los familiares de policías estatales 
y municipales caídos en cumplimiento de sus labores. 

https://www.milenio.com/politica/samuel-garcia-veta-reformas-leyes-pri-pan-nl 

 

 
 
 
 
 
 
 

https://www.milenio.com/temas/samuel-garcia
https://www.milenio.com/politica/samuel-garcia-veta-reformas-leyes-pri-pan-nl
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Cobran Hasta 120 Mil Pesos de Renta Mensual por 
Viviendas Para Migrantes en Tapachula 

 
Algunos vivales han hecho de la migración irregular en la frontera sur de Chiapas un jugoso negocio en 
el que no solo evaden impuestos, sino también tratan de manera inhumana a esos éxodos, con tal de 
explotarlos. 
Edmundo Olvera Cantera, empresario hotelero y expresidente de la CANACO local, dijo en entrevista 
para EL ORBE, que México es un país de instituciones y por ello las autoridades federales tienen 
facultades para aplicar la Ley General de Población y Vivienda, en la que pueden participar elementos 
de la Guardia Nacional y el Ejército, por ser la fuerza pública. 
 
https://elorbe.com/portada/2022/12/13/cobran-hasta-120-mil-pesos-de-renta-mensual-por-
viviendas-para-migrantes-en-tapachula.html 

https://elorbe.com/portada/2022/12/13/cobran-hasta-120-mil-pesos-de-renta-mensual-por-viviendas-para-migrantes-en-tapachula.html
https://elorbe.com/portada/2022/12/13/cobran-hasta-120-mil-pesos-de-renta-mensual-por-viviendas-para-migrantes-en-tapachula.html
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Muere Miguel Barbosa, gobernador de Puebla 

 

Este 13 de diciembre de 2022 se informa de la muerte del gobernador de Puebla, Miguel Barbosa 

Huerta, a la edad de 63 años de edad. En su cuenta de twitter, el presidente Andrés Manuel López 

Obrador, expresó: Lamento mucho el fallecimiento de mi compañero Miguel Barbosa Huerta, 

gobernador del estado del Puebla. Acabo de hablar con su esposa Rosario, le expresé mi tristeza y hago 

extensivo mi más profundo pésame a familiares, amigos y a su pueblo. 

 

https://www.elsoldepuebla.com.mx/local/muere-miguel-barbosa-gobernador-de-puebla-9327167.html 

 

 

 

 
 
 
 

https://www.elsoldepuebla.com.mx/local/miguel-barbosa-es-hospitalizado-por-complicaciones-en-su-salud-9325654.html
https://www.elsoldepuebla.com.mx/local/miguel-barbosa-es-hospitalizado-por-complicaciones-en-su-salud-9325654.html
https://www.elsoldepuebla.com.mx/local/muere-miguel-barbosa-gobernador-de-puebla-9327167.html
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Reconoce AMLO encuesta que arroja a Guadiana como 
candidato de Morena para Coahuila 

 
El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador reconoció esta mañana el resultado de la 
encuesta que arroja a Armando Guadiana como el candidato de Morena para la gubernatura 
de Coahuila en 2023. 
 
https://vanguardia.com.mx/noticias/reconoce-amlo-encuesta-que-arroja-a-guadiana-como-candidato-
de-morena-para-coahuila-BE5633201 
 
 
 

 
 
 
 
 

 

https://es.wikipedia.org/wiki/Armando_Guadiana_Tijerina
https://vanguardia.com.mx/noticias/reconoce-amlo-encuesta-que-arroja-a-guadiana-como-candidato-de-morena-para-coahuila-BE5633201
https://vanguardia.com.mx/noticias/reconoce-amlo-encuesta-que-arroja-a-guadiana-como-candidato-de-morena-para-coahuila-BE5633201


COYUNTURA
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Muere el gobernador de Puebla, Miguel Barbosa 

 

CIUDAD DE MÉXICO (DANI MARTI).- Muy lamentable, se acaba de compartir el fallecimiento de Miguel 

Barbosa Huerta, gobernador de Puebla, así lo publicó y lo confirma el presidente Andrés Manuel López 

Obrador a través de su cuenta de Twitter. 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AJKM4NNTeRS6DCU&cid=BEBB992B33844BAA&id=BEBB992B

33844BAA%21430&parId=root&o=OneUp 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AJKM4NNTeRS6DCU&cid=BEBB992B33844BAA&id=BEBB992B33844BAA%21430&parId=root&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AJKM4NNTeRS6DCU&cid=BEBB992B33844BAA&id=BEBB992B33844BAA%21430&parId=root&o=OneUp
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Morena y aliados avalan en Comisiones del Senado Plan B de Reforma 

Electoral 

 

Con la ausencia de la oposición, casi sin discusión y en menos de 40 minutos, Morena y sus aliados 

políticos aprobaron en la Comisión de Gobernación del Senado el llamado Plan B del presidente López 

Obrador. Lo ocurrido fue calificado como una ilegalidad, ya que estaban convocadas para trabajar en 

unidad las comisiones de Gobernación y de Estudios Legislativos que, en primera instancia, no logró el 

quórum necesario para dictaminar la reforma, pero que horas más tarde aprobó. Por su parte, 

exconsejeros electorales presentaron una carta a la Mesa Directiva y a la Junta de Coordinación Política 

en la que expresan su preocupación por el avance de esta reforma. 

 

https://drive.google.com/file/d/1SepMLkqNBkNeNczPewpHc15AFtxC7W23/view  

https://drive.google.com/file/d/1SepMLkqNBkNeNczPewpHc15AFtxC7W23/view
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Comisiones del Senado aprueban el Plan B Electoral 

 

Anoche se aprobó en Comisiones del Senado el llamado Plan B de Reforma Electoral, luego de una 

reunión a puerta cerrada entre el secretario de Gobernación, Adán Augusto López y el coordinador de 

los senadores de Morena, Ricardo Monreal. Por la tarde, senadores de oposición no asistieron a la 

reunión de la Comisión de Gobernación argumentando que la convocatoria era ilegal porque les habían 

citado a Comisiones Unidas y al no alcanzar el quórum, los citaron entonces a una reunión 

extraordinaria. 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ALEoR0KlbGXU9DY&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264

FEE48F%211875&parId=75F18D3264FEE48F%211860&o=OneUp 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ALEoR0KlbGXU9DY&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%211875&parId=75F18D3264FEE48F%211860&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21ALEoR0KlbGXU9DY&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%211875&parId=75F18D3264FEE48F%211860&o=OneUp
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Aprueban en comisiones del Senado Plan B electoral 

 

Lo que sí avanza es el Plan B en materia electoral del presidente López Obrador en el Senado de la 

República. De hecho, este lunes ya fue aprobado en comisiones a pesar de que algunos legisladores de 

todos los partidos advirtieron que hay cambios que violan la Constitución. El documento llegará al 

Pleno este miércoles, pero deberá ser modificado.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AEVSUZ7yTKFOEzo&id=75F18D3264FEE48F%211862&cid=75

F18D3264FEE48F&parId=root&parQt=sharedby&parCid=F660189078613ACD&o=OneUp 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AEVSUZ7yTKFOEzo&id=75F18D3264FEE48F%211862&cid=75F18D3264FEE48F&parId=root&parQt=sharedby&parCid=F660189078613ACD&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AEVSUZ7yTKFOEzo&id=75F18D3264FEE48F%211862&cid=75F18D3264FEE48F&parId=root&parQt=sharedby&parCid=F660189078613ACD&o=OneUp
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Comisiones del Senado avalan Plan B de Reforma Electoral y va al 

Pleno 

 

Comisiones del Senado de la República aprobaron por separado el llamado Plan B de la Reforma 

Electoral que impulsan Morena y el Gobierno Federal, con ello está listo para ser debatido en el Pleno. 

Legisladores de Morena afirmaron que la reforma es necesaria para mejorar el sistema electoral, 

mientras que la oposición señaló que ya se acumulan varias irregularidades en el proceso legislativo 

como una convocatoria que calificaron de ilegal para la sesión de la Comisión de Gobernación.  

 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AM%5FokdMEGI1he0c&id=75F18D3264FEE48F%211864&cid

=75F18D3264FEE48F&parId=root&parQt=sharedby&parCid=F660189078613ACD&o=OneUp 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AM%5FokdMEGI1he0c&id=75F18D3264FEE48F%211864&cid=75F18D3264FEE48F&parId=root&parQt=sharedby&parCid=F660189078613ACD&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AM%5FokdMEGI1he0c&id=75F18D3264FEE48F%211864&cid=75F18D3264FEE48F&parId=root&parQt=sharedby&parCid=F660189078613ACD&o=OneUp
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Aprueban Plan B en el Senado 

 

El Plan B de la Reforma Electoral avanza en el Senado y está lista para ser discutida en el Pleno, luego 

de ser aprobada en Comisiones de Gobernación y Estudios Legislativos. 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AIsLFTaZGyyTJ%5Fk&id=75F18D3264FEE48F%211863&cid=75

F18D3264FEE48F&parId=root&parQt=sharedby&parCid=F660189078613ACD&o=OneUp 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AIsLFTaZGyyTJ%5Fk&id=75F18D3264FEE48F%211863&cid=75F18D3264FEE48F&parId=root&parQt=sharedby&parCid=F660189078613ACD&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AIsLFTaZGyyTJ%5Fk&id=75F18D3264FEE48F%211863&cid=75F18D3264FEE48F&parId=root&parQt=sharedby&parCid=F660189078613ACD&o=OneUp
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Ex consejeros del INE señalan lo regresivo que es el Plan B de Reforma 

Electoral 

 

En el Senado estuvieron 4 de los exconsejeros electorales del INE que firmaron y entregaron una carta 

al presidente de la Mesa Directiva, Alejandro Armenta, en la que señalan el carácter regresivo del Plan 

B del Presidente. 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AGN9wdcvUwh3S2Q&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D32

64FEE48F%211876&parId=75F18D3264FEE48F%211860&o=OneUp  

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AGN9wdcvUwh3S2Q&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%211876&parId=75F18D3264FEE48F%211860&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AGN9wdcvUwh3S2Q&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%211876&parId=75F18D3264FEE48F%211860&o=OneUp
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Adán Augusto aceptó corregir 6 de 21 bloques del Plan B electoral: 

Monreal 

 

El senador de Morena Ricardo Monreal se reunió el lunes por la mañana con el secretario de 

Gobernación, Adán Augusto López, tras lo cual dijo que aceptó que se corrijan 6 de 21 bloques del 

llamado Plan B electoral por posibles asuntos que la Suprema Corte de Justicia podría considerar 

inconstitucionales, en caso de que fueran impugnados en algún punto de este proceso. 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ALLNwxhGhPZ8IfA&id=75F18D3264FEE48F%211866&cid=75F

18D3264FEE48F&parId=root&parQt=sharedby&parCid=F660189078613ACD&o=OneUp 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ALLNwxhGhPZ8IfA&id=75F18D3264FEE48F%211866&cid=75F18D3264FEE48F&parId=root&parQt=sharedby&parCid=F660189078613ACD&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21ALLNwxhGhPZ8IfA&id=75F18D3264FEE48F%211866&cid=75F18D3264FEE48F&parId=root&parQt=sharedby&parCid=F660189078613ACD&o=OneUp
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Comisiones del Senado aprueban el Plan B de Reforma Electoral 

 

El llamado Plan B de Reforma Electoral fue aprobado ayer en Comisiones del Senado con la presencia 

parcial de senadores opositores. Hoy será llevada al Pleno y ahí se determinará si se le dispensan los 

trámites y se somete a votación. Debido a las presiones de la oposición, las comisiones encargadas de 

elaborar el dictamen sesionaron por separado y no conjuntamente; sin embargo, ambas aprobaron los 

dictámenes. 

 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AJjVykezsgqMuUI&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264F

EE48F%211865&parId=75F18D3264FEE48F%211860&o=OneUp  

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AJjVykezsgqMuUI&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%211865&parId=75F18D3264FEE48F%211860&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AJjVykezsgqMuUI&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%211865&parId=75F18D3264FEE48F%211860&o=OneUp
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Entrevista / Claudia Ruiz Massieu (Senadora – PRI) 

 

“Para decirlo con claridad, lo que estamos viendo es un golpe a la democracia y una traición al pacto 

democrático de México. Morena, saltándose como acostumbra todas las tradiciones legales y 

constitucionales, pero también todas las formas políticas en la construcción de leyes electorales, está 

imponiendo una reforma desde el poder para el partido en el poder, obviando y marginando a las 

oposiciones que representamos la pluralidad política del país y básicamente cambiando todas las 

reglas del juego para favorecer a sus candidatos y que el árbitro no los pueda castigar”.  

 

https://drive.google.com/file/d/1__T9ekbbGBiUVqv0gEvmZzkFgk3V3Z5s/view 

https://drive.google.com/file/d/1__T9ekbbGBiUVqv0gEvmZzkFgk3V3Z5s/view
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Entrevista 

Claudia Ruiz Massieu (Senadora-PRI) 

 

CIUDAD DE MÉXICO (GREGORIO MARTÍNEZ).- Está muy claro, Morena y sus aliados oficialistas van a 

votar el Plan B y, con ello, van a darle un golpe y debilitar nuestro sistema democrático. El bloque 

opositor va a votar en contra de este intento por seguir debilitando a la autoridad electoral y por 

modificar el sistema para darle ventajas al partido del gobierno sobre el resto de los partidos políticos. 

Ellos tienen la mayoría simple que se necesita para aprobar el Plan B, seguramente lo harán, porque 

han demostrado que siguen solamente consignas y no descargan su responsabilidad como legisladores, 

pensando en el país y en los ciudadanos”.  

 

https://drive.google.com/file/d/12Y4L3B1s8VtCfQxW0VfXc1YT5B2NdVhF/view 

https://drive.google.com/file/d/12Y4L3B1s8VtCfQxW0VfXc1YT5B2NdVhF/view
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Senadores de oposición hacen llamado a la ciudadanía para presionar 

a Morena y evitar aprobación de Plan B 

 

Tras la aprobación del Plan B de la Reforma Electoral en comisiones de la Cámara de Senadores, 

legisladores de oposición pidieron a la ciudadanía movilizarse y presionar a la bancada de Morena, para 

que no se apruebe la minuta que calificaron como regresiva para la democracia del país. Emilio Álvarez 

Icaza, del grupo plural, enfatizó que hacen un llamado a la gente a manifestarse y presionar a los 

senadores de Morena y sus aliados, porque son los responsables, junto con el Presidente, de este golpe 

a la democracia. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AN9gYttNPSoqQ7A&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264

FEE48F%211871&parId=75F18D3264FEE48F%211860&o=OneUp 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AN9gYttNPSoqQ7A&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%211871&parId=75F18D3264FEE48F%211860&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AN9gYttNPSoqQ7A&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%211871&parId=75F18D3264FEE48F%211860&o=OneUp
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Secretario de Gobernación plantea posibilidad de periodo 

extraordinario para aprobar Plan B 

 

El presidente de la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Senadores, Ricardo Monreal, 

comentó que tras reunirse con el Secretario de Gobernación, este aceptó solo 6 de los cambios 

realizados a 21 bloques de inconstitucionalidad en la minuta del Plan B. Por su parte, Adán Augusto 

López planteó la posibilidad de que el Congreso se vaya a un periodo extraordinario en caso de que no 

alcance a aprobar la Reforma Electoral, aunque dejó claro que los tiempos de discusión y análisis 

corresponden al Senado. 

 

https://drive.google.com/file/d/1tU3x-pwO2kAO8gEv7JOSa1OXJmkuh6w1/view 

https://drive.google.com/file/d/1tU3x-pwO2kAO8gEv7JOSa1OXJmkuh6w1/view
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Comisiones del Senado aprueban Plan B de Reforma Electoral 

 

Todo listo ya en el Senado de la República para que se lleve al Pleno el Plan B del presidente Andrés 

Manuel López Obrador en materia electoral. Ayer avanzó en comisiones el proyecto con los votos de 

Morena, que ni tardos ni perezosos le dieron el sí a la reforma de Palacio Nacional. A pesar de haber 

jurado que se la llevarían paso a pasito, ayer bastó que llegara el secretario de Gobernación, Adán 

Augusto López, para que les entraran las 'apurancias' de aprobar el dictamen y calladitos y sin chistar 

aprobaron en comisiones. 

 

https://drive.google.com/file/d/1uXCsQVfz2bWUV4w3odSIkwPcL_KV_xzh/view 

 

https://drive.google.com/file/d/1uXCsQVfz2bWUV4w3odSIkwPcL_KV_xzh/view
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Comentario 

Ricardo Monreal (Senador-Morena) 

 

Yo insisto en que tenemos que hacer un esfuerzo para que el órgano electoral siga determinando el 

proceso con imparcialidad, objetividad y profesionalismo. De lo que sí estoy seguro es que el Senado 

realizó un esfuerzo para no ofrecer mediante vía rápida el estudio de estos artículos, al menos yo todos 

los leí, y creo que todos pudimos haberlos leído, porque desde el miércoles la minuta se encuentra en 

el Senado. Ahora tenemos una claridad de lo que se trata y se turnó a comisiones, se deliberó, se está 

discutiendo y se va al Pleno observando todos los trámites ordinarios del procedimiento electoral”.  

 

https://drive.google.com/file/d/1h7M7QMQ7E30MWGqeyopfIPwsh3ZabZqi/view 

https://drive.google.com/file/d/1h7M7QMQ7E30MWGqeyopfIPwsh3ZabZqi/view
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Entrevista 

Claudia Ruiz Massieu Salinas (Senadora -PRI) 

 

“Realmente lo que nosotros hemos visto es que nunca hubo decisión de dialogar con nosotros, es 

decir, hemos tenido comunicación con Ricardo Monreal, en calidad de líder de la mayoría y lo único 

que nos dijo la semana pasada es que llegaría la minuta, que tendríamos el tiempo para analizar y ayer 

se nos comunicó que no, que no tenía ya espacio ni margen, vamos a comisiones y punto final. Es decir, 

yo creo que él hubiera tenido que usar la disposición, pero no tuvo margen al interior de su bancada, 

en su relación con el Gobierno de la República. Yo creo que es una decisión gubernamental y del 

partido al decir no queremos ya más tiempo”.  

 

https://drive.google.com/file/d/1tNxMiCvV_2cTD8YfHlr6jsfKQQdeLA1V/view 

https://drive.google.com/file/d/1tNxMiCvV_2cTD8YfHlr6jsfKQQdeLA1V/view
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Monreal anuncia que el Plan B será discutido mañana 

 

Apuntaba todo para que hoy en una sesión maratónica fuera aprobado el Plan B de Reforma Electoral, 

pero de última hora el coordinador de los senadores de Morena, Ricardo Monreal, comunicó que este 

tema será discutido hasta mañana en el Pleno porque en este momento se encuentra negociando con 

los miembros de su propia bancada y sus aliados políticos del PT, del Verde y Encuentro Social 

buscando solventar estas inconsistencias y violaciones a la Constitución.  

 

https://drive.google.com/file/d/1wL5ABKHMD-v7XEVysyx4RJjKLGBQPSB7/view 

https://drive.google.com/file/d/1wL5ABKHMD-v7XEVysyx4RJjKLGBQPSB7/view
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Llega el Plantón Rosa al Senado 

 

Ya ha iniciado el llamado Plantón Rosa que encabezan varias organizaciones de la sociedad civil que 

vienen a pedir a los senadores que paren la discusión en el Pleno del llamado Plan B del presidente 

Andrés Manuel López Obrador. Hay aquí dirigentes de diferentes organizaciones, está Claudio X. 

González. El mismo senador Emilio Álvarez Icaza, Xóchitl Gálvez están encabezando esta protesta 

llamada Plantón Rosa porque la gente ha decidido portar una prenda rosa y una blanca en defensa del 

INE.  

 

https://drive.google.com/file/d/1hVfv6VokavIkWZcK15TxkHYeWG8OalDX/view 

 

https://drive.google.com/file/d/1hVfv6VokavIkWZcK15TxkHYeWG8OalDX/view
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Exconsejeros electorales piden a senadores no aprobar la Reforma 

Electoral 

 

Ayer por la mañana exconsejeros electorales se presentaron en el Senado para pedir que no se 

apruebe la Reforma Electoral, por considerar que mutila al INE y pone en riesgo su viabilidad como un 

órgano autónomo. Entregaron una carta firmada por más de 20 exconsejeros electorales. 

 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AEol33%2D9oSlrag4&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D326

4FEE48F%211867&parId=75F18D3264FEE48F%211860&o=OneUp  

 

 

  

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AEol33%2D9oSlrag4&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%211867&parId=75F18D3264FEE48F%211860&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AEol33%2D9oSlrag4&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%211867&parId=75F18D3264FEE48F%211860&o=OneUp


Z             
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Armando Guadiana sería el candidato de Morena para la gubernatura 

de Coahuila 

 

Según una segunda encuesta hecha por Morena, Armando Guadiana será su candidato para la 

gubernatura de Coahuila, de esta forma Guadiana sería coordinador de Comités de Defensa morenista, 

después se convertiría en precandidato único y para 2023 el abanderado oficial. 

 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ANGcsGw9M4et32E&id=75F18D3264FEE48F%211861&cid=7

5F18D3264FEE48F&parId=root&parQt=sharedby&parCid=F660189078613ACD&o=OneUp  

 

  

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ANGcsGw9M4et32E&id=75F18D3264FEE48F%211861&cid=75F18D3264FEE48F&parId=root&parQt=sharedby&parCid=F660189078613ACD&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21ANGcsGw9M4et32E&id=75F18D3264FEE48F%211861&cid=75F18D3264FEE48F&parId=root&parQt=sharedby&parCid=F660189078613ACD&o=OneUp
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Hasta ayer, no había ninguna modificación a ruta del proceso legislativo que espera a la iniciativa 

del presidente Andrés Manuel López Obrador en materia electoral, de leyes secundarias. 

Cual previó el diputado Moisés Ignacio Mier Velazco y como antier, delineó el secretario de 

Gobernación, Adán Augusto López Hernández con el senador Ricardo Monreal Ávila, durante su 

visita a la sede cameral, el proyecto se debe desahogar en plazo de 72 horas. 

Es decir, antier, en el Senado, por separado, dictaminaron 6 leyes en la materia,  comisiones de 

Gobernación y Estudios Legislativos, Segunda, que  presiden la representante de Tabasco, Mónica 

Fernández Balboa y el de Chihuahua, Rafael Espino de la Peña, respectivamente; ambos, de Morena. 

Ayer, en sesión ordinaria del Senado, la mesa directiva, dio trámite de primera lectura a los dos 

dictámenes sobre reforma electoral. El primero, plantea reformas a Ley General de Instituciones y 

Procedimientos Electorales, Ley General de Partidos Políticos y Ley Orgánica del Poder Judicial de la 

Federación, así como expedir, Ley General de los Medios de Impugnación en Materia Electoral. 

Segundo dictamen, propone modificaciones a Ley General de Comunicación Social y Ley general de 

Responsabilidades Administrativas. 

LOS TRES PODERES 

Juan López Miguel 

 

MONREAL: “LIMPIAN” MINUTA ELECTORAL, DE ERRORES INCONSTITUCIONALES; CREEL: 

ABSURDO, REFORMAS CONTRA LEY DE LEYES 
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Hoy, controversial asunto, se discute, vota y aprueba, en el pleno del Senado, sesión presencial, que 

inicia a las 10:00 horas, y se espera, esperan, concluyan desahogo legislativo a aquellos dos 

dictámenes. 

A un día de clausurar el periodo ordinario de sesiones, este miércoles, la representación popular de 

San Lázaro, no convocó a sesión plenaria; el presidente en mesa directiva, Santiago Creel Miranda, 

los convoca para mañana, ¡8:00 horas! ¡en  modalidad semipresencial! 

O sea, esta raro que, cando se supone que nuestros representantes populares van a discutir en la 

tribuna un asunto de gran trascendencia, como son las nuevas reglas de juego  en materia electoral, 

como las que promueve y alista imponer el régimen, no convoquen a sesión presencial, cual este 

miércoles, en la colegisladora. 

¡Claro!, obligación de acudir a sesión ordinaria, la tienen los 500 diputados federales, aunque no 

todos estén en el pleno, por el carácter semipresencial que aplica la mesa directiva. Además porque 

la minuta que les devuelva Cámara de Senadores, requiere de mayoría absoluta, es decir, con los 

votos del bloque oficial, aprueban el decreto. 

¡Aprueban el asunto, con la presencia de legisladores de Morena y aliados! 

Cual fue la madrugada del miércoles pasado, cuando se retiraron de la sesión, bloque opositor y 

promoventes de la reforma, aprobaron con serias y graves inconsistencias, el proyecto que, hoy, lo 

corrige y observan senadores de Morena-PT-Verde-PES. 

Mañana, en San Lázaro, de concretarse el asunto -todo depende de lo que hoy suceda en la sede del 

Paseo de la Reforma, número 135, en política, no hay nada escrito-, lo agendan en el Orden del Día 

y, de inmediato, los desahogan, sin prisas, seguramente, lo cual, haría que se prolongará la sesión 

hasta el viernes, con la sesión de mañana. 

Es decir, recurren al reloj legislativo. 
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Podría haber sorpresas durante la votación de los dictámenes, como por ejemplo, que varios 

senadores de Morena o de los “carnales”, voten en contra de los decretos, por contraponerse a 

nuestra Ley de leyes; que no alcance mayoría absoluta, es decir más de 64 votos; o que en la revisión 

“exhaustiva” que hacen a los proyectos, de plano, lo dejen para próximo periodo ordinario de 

sesiones, cual denotó senadora Olga Sánchez Cordero. 

Todo puede suceder, porque, reiteramos, en política, no hay nada escrito. 

Para un periodo extraordinario, se descarta; ayer, en ello coincidieron, Ricardo Monreal Ávila y el 

presidente en mesa directiva, Alejandro Armenta Mier; sería para otros asuntos pendientes que no 

alcanzaron a desahogarse en sesiones ordinarias. 

Hasta ayer, ruta del tema electoral va cual delineó semanas pasadas, coordinador del grupo mayor 

en Cámara de Diputados, Ignacio Mier. 

-“(Hoy), puede darse la segunda lectura, la discusión y la votación, en su caso”, reitera Monreal, al 

ponderar ese acuerdo que antier hubo, entre él, Adán Augusto López Hernández y coordinadores 

parlamentarios de los “carnales”, en el PT-Verde-PES. 

Sin ambages, respetuoso de Ley de leyes, el político de Zacatecas, resaltó: 

-“Estoy en eso, yo creo que el esfuerzo que estamos desarrollando al interior, hasta el último 

momento, es limpiar la minuta que nos envió la colegisladora de lo que consideremos errores o 

inconstitucionalidades”. 

Todavía lunes pasado, reveló, discutían observaciones puntuales, como la supresión de Sala 

Especializada del Tribunal Electoral, que el proyecto de minuta, desaparece. 

-“Y estoy preocupado por el destino de los trabajadores y funcionarios del servicio profesional 

electoral, que pueden ser varios miles o cientos. Pero que de manera personal me preocupa, porque 

son personal, trabajadores y servidores públicos que en los últimos 30 años, muchos de ellos, fueron 
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capacitados por el Estado mexicano, con dinero del Estado mexicano y que yo estimo que, de 

manera abrupta, no se puede dejar de necesitarlos, no puede prescindirse de ellos en forma 

abrupta”. 

-“Entonces, nosotros seguimos insistiendo en que se acepte mínimamente el bloque de 

inconstitucionales que he descrito y señalado y presentado en las comisiones y que haré lo propio 

en el seno de la plenaria, en la discusión que tendremos mañana (hoy), en la plenaria sobre esta 

seis leyes”, aclara. 

Insistente, Ricardo Monreal, en negarse a definir con el sí o con el no, su voto en la sesión de hoy: 

-“… yo estoy definido, siempre lo he hecho. Estoy del lado de la Constitución, estoy del lado de la 

ley, estoy del lado de la justicia y me conduzco con los principios y los valores de la democracia”. 

Persistente en no votar ni aprobar un dictamen, plagado de inconstitucionalidad: 

-“Los 21 bloques de inconstitucionalidad, me parecen delicados y me parece que debieran 

atenderse, porque finalmente, si  no se atienden en el Senado, la Cámara podría allanarse de lo que 

no se atienda o de lo que se atienda y nuestra acción irá a ser revisada por la Corte, seguramente”. 

-“¿Para qué esperar que nos enmienden la plana en el Poder Judicial?, si desde ahora, podemos 

eliminar esas normas creadas de manera inconstitucional”, cuestiona y responde así mismo el 

también presidente en Junta de Coordinación Política. 

El coordinador del grupo mayor en el Senado, admitió que la víspera del proceso legislativo a la 

minuta, aún hay negociación, diálogo y acuerdo, con el encargado de la política interior en el país, 

el grupo parlamentario de Morena y los “carnales”. 

Siguen las conversaciones, dice, con personal de la Consejería Jurídica y Segob, y aún se pueden 

presentar reservas que modifiquen el contenido al dictamen que, antier, aprobaron comisiones. 
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-“Yo confío en que sí, en que todavía haya modificaciones que limpien la inconstitucionalidad de 

algunas normas aprobadas por la colegisladora y enviadas en minuta a esta Cámara de Senadores. 

Pero sigue ese proceso”, expuso el senador zacatecano, ayer, poco después del mediodía. 

De las aproximadamente 500 normas jurídicas que se plantean reformar en seis leyes, pondera el 

también aspirante a la candidatura presidencial en Morena, una tercer parte, tiene problemas de 

constitucionalidad. “Es ahí -añade-, donde me estoy enfocando respetando las dos tercera partes 

de normas que pudieran ser aceptadas”. 

Llamó atención que Ricardo Monreal, señale: en el Senado, “hay hombres y mujeres conscientes, 

que están reflexionando sobre su ejercicio de voto”. 

En colegisladora, Santiago Creel Miranda, puntual en advertir “problemas muy serios”, desde el 

punto de vista constitucional. Enseguida, precisó: 

-“Yo espero que se corrijan todos ellos, de otra manera como he anticipado, nosotros procederemos 

de inmediato a la acción de inconstitucionalidad doble, ¿por qué doble?, porque será de la minoría 

de esta Cámara y, aparte, del partido en el cual milito, el PAN”. 

-“Lo que quisiéramos ver es que llegara una minuta a la Cámara de Diputados, una minuta que fuera 

totalmente constitucional; podemos o no estar de acuerdo con ella, pero lo que es muy importante, 

es que se apegue a la Constitución”. 

El ex secretario de Gobernación, pondera el consenso en una reforma electoral, entre todos los 

partidos, y critica: el actual proyecto, de aprobarse, sería primera vez que una iniciativa en la 

materia, “viniera por parte del gobierno. Esto, ¡nunca!, se ha visto; siempre el impulso de las 

reformas electorales, ha sido por parte de los partidos políticos”. 

-“Y también otra cuestión, ¡nunca! se ha visto, y esto yo hablo de décadas, de reformas electorales 

inconstitucionales. Esto es absurdo”. 
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-“Y, otra vez, podemos o no estar de acuerdo con el contenido, lo que es verdaderamente 

reprobable, es que exista una norma o varias de ellas, de la reforma electoral, que tengan conflicto 

con nuestra Constitución. Eso sí sería totalmente reprobable”. 

Una salida al asunto, si es que no hay consenso en las más de 500 normas del paquete electoral 

secundario que tiene por aprobar el Congreso, es que sólo avalen artículos que no tienen vicios 

inconstitucionales y dejar artículos encorchetados, en próximo periodo ordinario de sesiones que 

inicia primero de febrero siguiente. 

Este miércoles, un día previo a la clausura del periodo ordinario de sesiones, muchas señales pueden 

surgir desde la sede del Paseo de la Reforma, número 135. 

¡Cuidado! 

EN EL CHACALEO 

Murió Luis Miguel Gerónimo Barbosa Huerta, quien, cuando aún pertenecía al PRD, presagió virtual 

extinción del partido político que fundó el aún líder moral en la izquierda, ingeniero Cuauhtémoc 

Cárdenas Solórzano, cuando el perredismo, perdió alcaldías en CDMX... Era el segundo semestre del 

2015, cuando el entonces senador, presagió extinción del PRD, cual recordamos en este espacio, en 

tiempo y forma, el 2 de marzo del 2017… Barbosa, fue irónico, en el accidente en el que pierden la 

vida, gobernadora  de Puebla, Martha Erika Alonso Hidalgo y su esposo, Rafael Moreno Valle Rosas, 

cuando comentó esa tragedia y su falta de prudencia, sensibilidad y solidaridad con los adversarios, 

ayer, en redes sociales, lo resaltaron… Barbosa, muere en la misma fecha en que fallece la 

gobernadora de Puebla, es lo mínimo que publican en redes sociales, los ciudadanos de Puebla que 

aún recuerdan imprudentes declaraciones que hizo el ex diputado federal y ex senador de la 

República… Descanse en paz…  En tiempo y forma, en este espacio, comentamos que, sin pudor 

alguno, el ex coordinador parlamentario del PRD en el Senado, viajó en la comitiva de Enrique Peña 

Nieto, cuando éste hizo viaje a Inglaterra, a bordo de ese avión presidencial que tuvo costo de 7 mil 

mdp, cual acusó en la tribuna de la Permanente, el entonces diputado, Ricardo Monreal Ávila… Todo 

ello, es historia en este país… En el Congreso de la Unión, guardaron minuto de silencio por el 

fallecimiento de Miguel Barbosa; en San Lázaro, desde su curul, presentó la solicitud, el diputado 

Ignacio Mier e inmediatamente, el presidente en mesa directiva, Santiago Creel Miranda, obsequió 

la petición… El coordinador de los diputados de Morena, fue primero en publicar tuit en el que dio 
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a conocer el fallecimiento del gobernador en Puebla… En el Senado, el presidente en mesa directiva, 

Alejandro Armenta Mier, lamentó fallecimiento de Barbosa, como también el coordinador 

parlamentario, Ricardo Monreal Ávila… En este espacio, reiteramos a nuestra clase política, se 

conduzcan con respeto hacia el adversario, dejar amigos por donde quieran que pasen y no ser 

imprudentes ni hablantines, cuando en sus discursos o mensajes, hagan alusión a sus adversarios… 

A nombre de la presidencia en Junta de Coordinación Política, la diputada federal de Morena, Aleida 

Alavez Ruiz, recibió informa final de la mesa de trabajo para revisar el Programa de Escuelas de 

Tiempo Completo, que coordinó la correligionaria, Flora Tania Cruz Santos… En sesión solemne, 

presencial, inscriben en el Muro de  Honor en Cámara de Diputados, los nombres de 3l general,  

Felipe de Jesús Ángeles Ramírez y Gilberto Bosques Saldívar… ¡Enhorabuena!... El presidente de 

mesa directiva en San Lázaro, Santiago Creel Miranda, tomó protesta a cuatro funcionarios del SAT, 

luego que sus nombramientos los aprobó el pleno, por 242 votos a favor y 208 en contra… Ellos son: 

Antonio Martínez Dagnino, como Jefe del Servicio de Administración Tributaria; Armando Ramírez 

Sánchez, Administrador General de Grandes Contribuyentes; Gari Gevijoar Flores Hernández 

González, Administrador General de Recaudación y Ricardo Carrasco Varona, Administrador 

General Jurídico…  Mañana, en sesión solemne, luego del mediodía, en la sede del Poder 

Judicial -Pino Suárez 2, Centro Histórico CDMX-, el ministro Arturo Zaldívar, ofrece Cuarto Informe 

Anual de Labores, como presidente del Alto Tribunal y del Consejo de la Judicatura… ¿Una mujer 

presidirá la SCJN en los próximos 4 años, a partir del 2 de enero del 2023? ¿Sí?... 

 

www.los3poderes.com... juanlopez23@hotmail.com... Twitter: @JuanLopezMiguel…     
 

 

 

http://www.los3poderes.com/
mailto:juanlopez23@hotmail.com
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Los ministros y los militares 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Más vale tarde que nuca. La Suprema Corte dará prioridad a los asuntos relacionados con las Fuerzas 

Armadas en tareas de Seguridad Pública.  

Esto es muy relevante, porque lo que irán resolviendo dará certidumbre jurídica y establecerá los 

horizontes en los que se tendrá que trabajar para los próximos años. 

Se tienen que revisar la pertinencia y legalidad de las leyes de la Guardia Nacional, del Registro de 

Detenciones, el Código Militar de Procedimientos Penales, la Ley de la Administración Pública Federal, 

la Ley Orgánica del Ejército y la Fuerza Aérea y el Acuerdo que dispone del uso de la Armada 

Permanente.  

Los ministros no tenían muchas ganas de entrarle a estos asuntos, algunos de los cuales llevan en espera 

40 meses, pero la Cámara de Diputados les solicitó que le dieran atención prioritaria. 

Utilizando la facultad que le confiere la ley, Santiago Creel, como presidente de la Mesa Directiva, 

argumentó los parámetros de la urgencia y el Pleno de la Suprema Corte lo respaldó.  

 

Los ministros y los militares • Red Forbes • Forbes México 

https://www.forbes.com.mx/los-ministros-y-los-militares/
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Monreal en su laberinto / Columna / Carlos Figueroa Ibarra 
 
En Madrid apareció con Santiago Creel y Gabriel Mancera y otros distinguidos integrantes de la oposición 
de derecha, anunciando que a su regreso a México iniciaría con Creel una gira por el país con la bandera 
de la reconciliación. ¿Creía Monreal que eso le abriría las puertas de la coalición de la derecha para una 
candidatura aunque fuera la de la jefatura de la Ciudad de México? El hecho cierto es que días después 
Creel dejó en claro que una cosa es la gira por la reconciliación y otra son las candidaturas de la alianza 
de la derecha. 
 
https://www.e-consulta.com/opinion/2022-12-13/monreal-en-su-laberinto 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.e-consulta.com/opinion/2022-12-13/monreal-en-su-laberinto
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Posdata/Columna/ Alfonso González 
 

Algo que está por verse en el estado de Puebla y con el partido gobernante (Morena), es cómo se definirá 
a su próximo candidato al gobierno para el proceso electoral de 2024. 
Mientras que el “supuesto favorito” del presidente sería Ignacio Mier Velasco, líder de la bancada de 
Morena en la cámara de diputados, y a quien las cosas no le han salido como ha querido. 
 
https://retodiario.com/columna/el-dilema-de-morena-en-puebla-para-2024/ 
 
 
 
 
 
 
 

https://retodiario.com/columna/el-dilema-de-morena-en-puebla-para-2024/
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ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR; AMLO ASEGURA QUE ACCIÓN DE INCONSTITUCIONAL QUE BUSCA LA OPOSICIÓN CONTRA 

PLAN B ES POLITIQUERÍA 

 

El presidente Andrés Manuel López Obrador, aseguró que la oposición está en su derecho de buscar una acción de inconstitucionalidad contra 

el plan B, en materia electoral, de ser aprobado en el Senado; sin embargo aseguró que se trata de politiquería. Tienen todo el derecho de ir a 

la Corte en el caso de que se apruebe en el Senado y la Cámara de diputados. Se puede solicitar una controversia con el alegato de que es 

inconstitucional y es la Corte quien resolvería. Lo cierto es que es pura politiquería, la ley no puede ir en contra de la Constitución. La Ley que 

enviamos nosotros tiene todas esas limitaciones, no se puede reducir el número de legisladores de 500 a 300; no se puede quitar a los 

plurinominales y que sean los que elija la gente, eso no se puede ya quedó así, también la disminución de presupuesto, como no hubo reforma 

constitucional no toca a los partidos que van a seguir recibiendo muchísimo dinero. Explicó que lo que sí se podrá es controlar, en caso de ser 

aprobada, el gasto de los consejeros del INE a quienes calificó como parte de una burocracia dorada, sin embargo dijo que el pueblo no podrá 

elegir a los consejeros que era lo que buscaba en su reforma electoral; así como que no se permitirá la entrega de monederos electrónicos para 

la compra de votos. Estaba viendo que para defender esto, que es mucha su prepotencia, llegaron los exconsejeros del INE.  Ugalde y otros que 

han participado en fraudes electorales. Ugalde puesto por Elba Esther Gordillo participó en el fraude electoral de 2006. AMLO aseguró que 

todo esto está de por medio en este momento y que no se trata de un momento decisivo porque no depende de esa Ley que haya democracia 

en México. Por otra parte el presidente Andrés Manuel López Obrador dio a conocer que el próximo viernes 16 de diciembre inaugurará la 

primera fase del complejo ecoturístico de las Islas Marías. Detalló que el Museo de las Islas Marías está listo para recibir visitantes. De igual 

forma concluyó la modernización de calles y restauración de casas. Además, el Gobierno de México desarrolla rutas aéreas y marítimas con el 

propósito de acercar el turismo a este sitio que será administrado por la Secretaría de Marina. Van a haber vuelos y también ferris; se puede 

embarcar en San Blas, es probable que en Mazatlán, ya se tienen los ferris, buscando que haya acceso se compraron dos ferris para más de 

200 pasajeros, para ir desde la costa hasta las Islas. Las Islas Marías conformadas por María Madre, María Magdalena y María Cleofas, 

representan cultura e historia tras albergar la prisión más temida de la historia de México. 

 

MUERE MIGUEL BARBOSA GOBERNADOR DE PUEBLA 

 

El gobernador morenista de Puebla, Miguel Barbosa, falleció a los 63 años de edad. Su muerte fue confirmada por el presidente Andrés Manuel 

López Obrador, luego de que desde el medio días trascendieran rumores sobre su complicado estado de salud. Lamento mucho el fallecimiento 

de mi compañero Miguel Barbosa Huerta, gobernador del estado del Puebla. Acabo de hablar con su esposa Rosario, le expresé mi tristeza y 

hago extensivo mi más profundo pésame a familiares, amigos y a su pueblo. Barbosa tenía programado presentar su Cuarto Informe de Gobierno 

hoy miércoles 14 de diciembre.Miguel Barbosa, es el segundo mandatario que muere en funciones, pues el 24 de diciembre del 2018, la 

entonces gobernadora del PAN, Martha Érika Alonso y su esposo, el senador y exgobernador, Rafel Moreno Valle, murieron al desplomarse 

el helicóptero en el que viajaban. Luego de su muerte, fueron convocadas elecciones en las que ganó el morenista Miguel Barbosa, quien murió 

por complicaciones en su salud. El Gobierno de Puebla lamentó la muerte de Barbosa, quien había sido trasladado a la Ciudad de México. 

Agradecemos las muestras de solidaridad, así como el respeto al momento por el que atraviesa la familia. El Congreso del Estado será el 

encargado de nombrar al gobernador sustituto, tras el deceso del mandatario estatal. Ante esto se procederá conforme a la Constitución Política 

que establece el Estado de Puebla y la normatividad aplicable. Mientras que la secretaria de Gobernación, Ana Lucía Hill relevo interino de 

Miguel Barbosa, asumirá la titularidad del ejecutivo estatal. La jefa de gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, expresó su pesar 

y tristeza por el fallecimiento de su amigo y compañero Barbosa. Desde el Senado de la República nos unimos a las condolencias por el 

fallecimiento del gobernador de Puebla, Miguel Barbosa Huerta. Muy sensible pérdida ha traído consigo el fallecimiento del gobernador de 

JESUS HÉCTOR MUÑOZ ESCOBAR 

DESDE LAS CÁMARAS LEGISLATIVAS 
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Puebla, compañero de mil batallas . Mis condolencias a Rosario , familiares y amigos. Descanse en paz”, expresó el canciller Marcelo Ebrard. 

Políticos de todos los colores, incluyendo al expresidente Felipe Calderón Hinojosa, se sumaron a las condolencias tras la muerte de Barbosa. 

Mi solidaridad y cariño sincero a Doña Chayito, a sus hijos Rosario y Miguel, dijo Zoé Robledo.  

 

PRESIDENTE DE LA MESA DIRECTIVA DEL SENADO ALEJANDRO ARMENTA; NO HABRÁ ALBAZO PARA APROBAR PLAN B DE 

REFORMA ELECTORAL 

 

El presidente de la mesa directiva del senado de la república, Alejandro Armenta y Ricardo Monreal, aseguraron que no se violarán los trámites 

legislativos y se seguirá el Reglamento del Senado, previo a la votación del Plan B electoral. El Senado de la República dio primera lectura al 

dictamen a la minuta del Plan B de reforma electoral, con lo que sigue en la ruta para su aprobación en sesión de hoy miércoles 14 de diciembre. 

El presidente de la mesa directiva del órgano legislativo, Alejandro Armenta Mier, insistió en que en esa Cámara el tramite es distinto y en el 

Senado no existe la palabra fast track, por lo que no habrá sesión vespertina o nocturna, para aprobar la reforma electoral, como se había 

alertado dado el interés de Morena de su rápido aval. El lunes 12 de diciembre, el coordinador de los diputados morenistas, Ignacio Mier, había 

anticipado que esta misma tarde estaría de regreso en la Cámara de Diputados la minuta modificada por los senadores, lo que generó la alerta. 

Pero el líder de Morena en el Senado, Ricardo Monreal, y Armenta Mier, aseguraron que no se violarán los trámites legislativos y se seguirá el 

Reglamento del Senado. El reglamento indica que antes de la discusión y votación de un dictamen debe darse publicidad en el pleno, en sesiones 

consecutivas, y entre una y otra deben transcurrir al menos 24 horas. Monreal Ávila informó que lo que ya se votó en comisiones del Senado 

todavía podría tener cambios.  Se sigue todavía negociando, platicando, aunque seguimos conversando con personal de Consejería Jurídica de 

la Presidencia y Gobernación, se pueden presentar todavía reservas que modifiquen al dictamen. Confió que haya modificaciones que limpien la 

inconstitucionalidad de algunas normas aprobadas por la colegisladora.  Monreal no quiso adelantar si su voto será a favor o en contra del 

paquete de reformas. La sesión ordinaria inició con más de dos horas de retraso, pues antes hubo una reunión de Morena y sus aliados, misma 

que se prolongó por tres horas. El coordinador Monreal sostuvo que el grupo está unido en lo fundamental, y el, solo es, un voto. 

 

ZOÉ ROBLEDO; AVANCES GENERALES E INVERSIÓN EN PLAN DE SALUD IMSS-BIENESTAR EN SIETE ENTIDADES DEL PAÍS 

 

El director general del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), Zoé Robledo, informó los avances generales del Plan de Salud IMSS-

Bienestar en siete entidades del país donde opera este modelo, con acciones de equipamiento, infraestructura, abastecimiento de insumos y 

medicamentos y material de curación y contratación de personal, en beneficio de población sin seguridad social. El titular del Seguro Social 

destacó que están por concluir procesos de adquisición de equipamiento, son varias licitaciones públicas, un fallo que ocurrirá hoy miércoles y 

otro la siguiente semana por parte del Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi). Señaló que en Nayarit IMSS-Bienestar opera en 13 hospitales, 

4 Unidades de Especialidades Médicas (Uneme) y 292 unidades de salud; se cuenta con mil 79 médicos especialistas y mil 542 en personal de 

enfermería, que equivalen al 97 y 98 por ciento de cobertura, respectivamente. El abasto de medicamentos llegó al 99 por ciento y la inversión 

total en infraestructura y equipamiento es de 936 millones de pesos; de ese presupuesto se ha ejercido el 97 por ciento. Dijo que en Baja California 

Sur se tiene presencia en 6 hospitales, 3 Uneme y 58 unidades de salud; 76 por ciento de cobertura en médicos especialistas y 60 por ciento en 

médicos generales y personal de enfermería; se ha capacitado 100 por ciento del personal en el modelo IMSS-Bienestar. En Sinaloa, se tiene 

presencia en 23 hospitales, 6 Uneme y 340 unidades de salud de primer nivel; 53 por ciento de cobertura de médicos especialistas, 43 por ciento 

de médicos generales y personal de enfermería. Se ha capacitado a todo el personal de primer y segundo nivel de atención; el abasto de 

medicamentos alcanzó 96 por ciento. La inversión es de 692 millones de pesos, de los cuales se ha ejercido 87 por ciento.  

 

CLAUDIA SHEINBAUM; PERSECUCIÓN: ARGUMENTO PANISTA PARA TAPAR CORRUPTELAS 

 

Claudia Sheinbaum Pardo, jefa de gobierno de la Ciudad de México, señaló que las acusaciones del Partido Acción Nacional (PAN) de que hay 

una persecución política en su contra son un intento por tapar sus corruptelas, que están a la vista de todo el mundo. De manera contundente 

expresó: Son unos corruptos, aquí no hay persecución política, 264 pisos ilegales, contratos con empresas fantasmas. ¿Dónde está la 

persecución política? Se llama corrupción. Sheinbaum Pardo subrayó que lo que se busca es castigar la corrupción, por lo que negó que las 

indagatorias, en las que están involucrados importantes militantes del PAN, como el ex jefe delegacional de Benito Juárez y actual diputado 

panista Christian von Roehrich de la Isla, se realicen con fines políticos. Cero impunidad, eso es lo que pide la ciudadanía, cero impunidad a 

la corrupción; entonces, ellos quieren tapar sus corruptelas, pues no, están a luz de todo el mundo.  
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MARCELO EBRARD; 2023 SERÁ EL MEJOR AÑO DE LA RELACIÓN ENTRE MÉXICO Y EU 

 

El secretario de Relaciones Exteriores (SRE) Marcelo Ebrard, aseguró que 2023 será uno de los mejores años para la relación bilateral entre 

México y Estados Unidos, lo anterior como parte de los festejos por los 200 años de relaciones diplomáticas entre ambos países. El canciller 

Ebrard y el asesor presidencial especial de Estados Unidos para las Américas, Chris Dodd, firmaron una declaración de amistad por el 

Bicentenario de las relaciones diplomáticas, en donde Ebrard informó que el 9 de enero se realizará la Cumbre de América del Norte, en la que 

visitarán el país el presidente Joe Biden y el primer ministro de Canadá, Justin Trudeau.  

 

ADÁN AUGUSTO LÓPEZ; ACEPTÓ CAMBIOS EN SEIS DE 21 BLOQUES DEL PLAN B ELECTORAL 

 

El secretario de Gobernación, Adán Augusto López, señalo que el Senador RicardoMonreal le comwento que si no cuidan el contenido de las 

normas que están intentando aprobar, se va a judicializar y la Corte les puede enmendar la plana. Mejor nosotros hagamos con seriedad nuestro 

trabajo como legisladores. El senador Ricardo Monreal, coordinador de Morena en el Senado, se reunió con el secretario de Gobernación, Adán 

Augusto López Hernández, para explicarle que detectaron 21 bloques de inconstitucionalidades en el Plan B de reforma electoral, pero el 

secretario federal aceptó, hasta ahora, cambios en solo seis bloques, cerca de 70 artículos, y revisará los demás. Sin especificar claramente 

cuáles son los temas que aceptó y los que no, Monreal dijo, que durante una reunión que inició a las 8 de la mañana, le planteó al titular de 

Segob 21 bloques de inconstitucionalidades, un bloque contempla o puede contemplar varios artículos y se aceptaron hasta ahora seis. 

 

MARKO CORTÉS; CONFÍA QUE PLAN B SEA RECHAZADO EN EL SENADO 

 

El presidente nacional del PAN, Marko Cortés Mendoza, tras acusar que con el plan B de la Reforma Electoral el gobierno federal pretender 

estrangular al Instituto Nacional Electoral, quitándole recursos y capacidades. El líder del blanquiazul, confió en que hoy miércoles sea rechazada 

la propuesta de Andrés Manuel López Obrador en el Senado. Yo esperaría que a algunos de los senadores del partido en el gobierno y sus 

aliados, les dé vergüenza el plan y no se presenten, no se presten a debilitar al INE, a debilitar las reglas electorales, por cierto, con las que 

arribaron al poder. Es la primera vez en la historia de México que se quiere impulsar una reforma electoral desde el poder, siempre las reformas 

electorales eran desde la oposición para generar condiciones de competencia, para poder arribar al poder. Pero cuando se impulsan desde el 

poder es para mantener el poder mismo y controlar procesos electorales. Desde el Comité Directivo Municipal de Cuernavaca (CDM), el jefe 

nacional de los panistas aseguró que el plan B del presidente de la República se hizo con “v” de venganza y con “v” vergüenza, porque lo que 

quieren los autócratas y dictadores es un árbitro electoral debilitado que puedan controlar.  

 

SENADOR MIGUEL ÁNGEL MANCERA; DURANTE LA COMPARECENCIA DE ANDREA MARVÁN DE COFECE 

 

El senador Miguel Ángel Mancera Espinosa, coordinador del grupo parlamentario del PRD, durante la reunión de las Comisiones Unidas de 

Economía y Estudios Legislativos segunda, donde se llevo a acbo la comparecencia de Andrea Marván Saltiel. El legislador Mancera reconoció 

el perfil que les fue he enviado. Dijo ; Parece que en todos y cada uno de los datos con los que contamos de su historia académica, así como de 

su ámbito profesional se desprende una capacidad suficiente para la tarea que sea propuesto, quisiera reconocer la calidad del perfil, la verdad 

que hoy estamos escuchando la tarea que nos ocupa. En su caso de aprobarse usted tendría encomendada una alta responsabilidad, la 

regulación y vigilancia de una sana competencia económica es fundamental para para cualquier país y por supuesto para el nuestro, entonces 

lo que quisiera preguntarle, respecto de lo que ha planteado y además de que en su en sus datos que nos ha proporcionado ha dicho que quisiera 

actualizar las herramientas que tiene la COFECE para disuadir conductas monopólicas, Quisiera preguntarle si nos pudiera explicar ¿A qué 

herramientas se refiere que deben ser actualizadas? y ¿Cuáles son esas que usted implementaría? ¿Cómo es que plantea analizar las 

operaciones en mercados digitales para encontrar una mejor forma de intervenir en ellos? Eso es lo que quisiera que usted nos pudiera explicar, 

dado que lo ha planteado en en sus tareas y en sus trabajos. Tambien si nos dijera cómo podría modernizar, por supuesto, para adecuar a 

tendencias de última generación o mundiales en su actuación como Comisionada de COFECE.  
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DOCTOR JESÚS MADUEÑA MOLINA; UAS; CONCLUYEN MIL 277 TRABAJADORES EL DIPLOMADO EN DESARROLLO HUMANO 

 

El doctor Jesús Madueña Molina, rector de la Universidad Autonoma de Sinaloa, señalo que con el nuevo modelo académico orientado con un 

enfoque humanista ya está permeando en todas las áreas de la UAS y prueba de ello son los mil 277 trabajadores académicos y administrativos, 

de las cuatro unidades regionales, que culminaron el Diplomado en Desarrollo Humano que ofreció la Unidad de Bienestar Universitario (UBU) y 

que recibieron la constancia correspondiente durante la Ceremonia de Clausura. En representación del Rector, doctor Jesús Madueña Molina, 

el Secretario General, doctor Gerardo Alapizco Castro; la directora de Bienestar Universitario, maestra Sofía Angulo de Madueña y el 

Secretario Académico, doctor Jorge Milán Carrillo. Estta Ceremonia de Clausura marca un nuevo inicio en el que todos asumimos nuevas 

conductas y nuevas concepciones de la vida y un nuevo inicio donde ya somos personas comprometidas con nosotros mismos y con nuestros 

semejantes para ayudarles a desarrollar todas sus capacidades. El Secretario General felicitó a Bienestar Universitario y a todas las dependencias 

participantes que hicieron posible este diplomado y expresó, a nombre del Rector, un mensaje de buenos deseos, de salud y éxito para 2023, 

hizo un llamado a la unidad y solidaridad en torno a la institución para trabajar en equipo y superar los desafíos de fin de año y del que viene. La 

directora de Bienestar Universitario, Sofia Angulo de Madueña, expuso que el Diplomado permite que los sentimientos, valores y emociones 

ayuden en las relaciones con los demás e impulsen a alcanzar el éxito, la paz interior y el desarrollo integral, de ahí la importancia de contar con 

estas herramientas que dan la oportunidad de crecer como persona en la idea de ser cada día mejores compañeros, amigos, hijos, padres y 

seres humanos. Me siento muy orgullosa de que en nuestra universidad contemos con gente tan preparada y tan interesada en mejorar su 

entorno, agradeció al Rector su apoyo, así como a la Secretaría Académica Universitaria, las direcciones generales de Escuelas Preparatorias y 

de Educación Superior, al SUNTUAS, en sus dos secciones y a la Facultad de Psicología que apoyaron en la realización del Diplomado.   

 

ALEJANDRO MORENO; SENADORES PRIISTAS VOTARÁN PARA DEFENDER A LA DEMOCRACIA  

 

Alejandro Moreno, Presidente del Comité Ejecutivo Nacional (CEN) del PRI, afirmo que las y los senadores del Partido Revolucionario 

Institucional (PRI) están por la defensa de la democracia y de las instituciones electorales. Al anticipar que en la Cámara alta los priistas votarán 

en contra del dictamen de la mal llamada reforma electoral o “Plan B” del gobierno de Morena, dijo, los priistas “estamos listos” para hacer patente 

el rechazo a una reforma que, a todas luces, daña el régimen democrático y porque así debe de ser. Eso es lo que quiere la sociedad: la defensa 

de la democracia, las bancadas de la coalición “Va por México”, no avalarán la iniciativa. El Presidente Alejandro Moreno precisó que el PRI ha 

dejado en claro que estamos por fortalecer siempre al Instituto Nacional Electoral (INE) y al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 

(TEPJF). Por ello, debido a que el dictamen aprobado en comisiones de manera apresurada por Morena y sus aliados, destruye a la democracia 

en México, votaremos en contra. Explicó que en el PRI han demandado el respeto irrestricto a la ley, y hoy más que nunca van a trabajar fuerte, 

porque vendrán las elecciones en el 2023, en Coahuila y en el Estado de México; vendrá el 2024 y tendrán que tener un sistema, un régimen 

democrático robusto, sólido, fuerte, con la mano de la ciudadanía.  

 

PRD EN TAMAULIPAS; VE CON RESERVAS CANDIDATURA DE CABEZA DE VACA AL SENADO  

 

David Valenzuela Barrios, presidente del sol azteca en Tamaulipas, mencionó que, por el convenio que firmaron los tres partidos que conforman 

la coalición Va por México, se determinó que Acción Nacional designaría al candidato y el Revolucionario Institucional al suplente, para los 

comicios extraordinarios del 19 de febrero. La dirigencia estatal del PRD, que irá en coalición PRI y PAN para la elección de senador del año 

entrante, contempla con reservas la posible candidatura del exgobernador Francisco García Cabeza de Vaca que, con su postulación, ganaría 

fuero ante la supuesta orden de aprehensión que tiene en su contra. Sin embargo, consideró poco probable que el exmandatario albiazul, quien 

ha sido mencionado como aspirante, se presente como suplente para que, en todo caso, si la coalición gana acceda al escaño si el titular se 

convierta en un “Juanito” como se le conoce a los que deponen luego de obtener el triunfo en las urnas. Hacerlo por un tema de fuero no sería 

ni lo correcto, ni lo ideal. Creo que ni el mismo exgobernador se permitiría ir en esa posición. Alguien de su peso político, para que llegue a una 

suplencia, está un poco complicado. Lo que pediría es que quien sea candidata o candidato esté bien posicionado, porque no es un juego una 

senaduría y menos como está ahora la relación de fuerzas en el Senado, un puesto de esos hace la diferencia. Lo cierto es que no hay nada 

oficial. Más allá de que el candidato sea Juan, Pedro o Francisco, lo importante es qué idea, plan o visión traiga. El líder tamaulipeco del Partido 

de la Revolución Democrática explicó que los tiempos para elegir al candidato se acortan, pues el 22 es el límite para la solicitud de registro y el 

28 inician las campañas por lo que el proceso debe apresurarse, sin precampaña de por medio. El proceso para que Va por México elija a su 

“gallo” para el Senado ocurre en medio del cambio de la dirigencia estatal del PRI, con el legislador Edgardo Melhem, que dejó el puesto, para 

ser sustituido por Carlos Solís. En octubre pasado el senador Faustino López Vargas pereció junto a su esposa en un accidente carretero. Era 

el suplente de Américo Villarreal, quien dejó el puesto para obtener la candidatura ganadora al gobierno tamaulipeco por Morena. Al quedar 

vacante la curul se ordenó la convocatoria a una elección extraordinaria en la entidad. 
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SENADOR JULEN REMENTERÍA; NO VAMOS A PERMITIR UN GOLPE A LA DEMOCRACIA 

 

El Coordinador de las y los senadores del Partido Acción Nacional, Julen Rementería del Puerto, dijo que, con el apoyo de los mexicanos, los 

legisladores no permitirán un atropello legislativo y un golpe a la democracia de México. Reconocemos su esfuerzo, su valor, su compromiso por 

México; y tengan la certeza de que las y los senadores del bloque de contención: del Grupo Plural, PRD, PRI, PAN y de Movimiento Ciudadano, 

estaremos del lado de los ciudadanos de este país, defendiendo como debe ser al INE y evitando hasta donde sea necesario el atropello a la 

vida democrática de este país. Cientos de ciudadanos participaron en la manifestación rosa en las afueras del Senado, contra el Plan B Electoral 

de Morena, bajo las consignas: ¡El INE no se toca!, ¡A eso vine, a defender al INE! y ¡López Obrador ya pareces dictador!, en contra de la 

reforma electoral enviada por el Ejecutivo federal para modificar y destruir al árbitro electoral. El legislador destacó que los mexicanos cuentan 

con los senadores del PAN y de quienes integran el bloque de contención para frenar una regresiva reforma que atenta contra la libertad del 

país. Cuentan con nosotros, pueden estar seguros completamente de ello, llevaremos estas inquietudes a la Mesa Directiva y evitar que se 

consuma una atrocidad en contra del INE, que por lo menos los legisladores que piensan aprobar estas disposiciones sepan lo que contienen y 

que no lo hagan a ojos cerrados como viles corderos, obedeciendo lo que les mandan de las alturas.  

 

SENADORA LILLY TÉLLEZ; DETENDRA ‘PLAN V DE VISCERAL’ DE AMLO 

 

La senadora del PAN Lilly Téllez aseguró que desde el Senado detendrán el “Plan V” del presidente Andrés Manuel López Obrador, pues lo 

calificó como visceral. La legisladora dijo que es B de Bodrio, pues aseguró que es antidemocrático. Asimismo, la panista aseguró que el 

presidente lo que busca con esa ley en materia electoral es preparar el fraude. Se retomaron los trabajos legislativos sobre el plan B del 

presidente, luego de que el pasado lunes el bloque opositor denunció ante la Mesa Directiva y la Junta de Coordinación Política (Jucopo), que 

se violó el reglamento interno con la sesión extraordinaria de la Comisión de Gobernación en donde se avaló la iniciativa. Señalaron que fue 

ilegal la convocatoria, ya que se citó a sesión de las Comisiones unidas de Gobernación y de Estudios Legislativos, Segunda, que no se realizó 

por falta de quórum. 

 

PRI, PRD Y MC; CONSIDERARAN CONVENCER A EBRARD EN LUGAR DE MONREAL RUMBO A 2024 

 

En el PRI y PRD, e incluso MC, consideran que en lugar de seguir convenciendo a Ricardo Monreal, deberían enfocarse en Marcelo Ebrard. 

Mientras el canciller Marcelo Ebrard pedía reglas claras y piso parejo al líder nacional de Morena, Mario Delgado, de cara a la elección de la 

candidatura presidencial de Morena para 2024, Ricardo Monreal sigue deshojando la flor para salir del partido, decisión que debe tomarse cada 

vez más pronto, pues la oposición puede cobrarle caro que encarezca su amor. Mientras que el PAN ha vetado al zacatecano como posible 

candidato de unidad, en el PRI y PRD, e incluso MC, consideran que en lugar de seguir convenciendo a Ricardo Monreal, deberían enfocar sus 

baterías en lograr abanderar a Ebrard. Si la salida llega tarde, Monreal podría quedarse solo con la candidatura a la jefatura de Gobierno de la 

CDMX, algo que también le han ofrecido en Morena y que aseguran ya rechazó previamente. 

 

DINA BOLUARTE; BUSCARÁ ACORTAR LOS PLAZOS PARA ELECCIONES EN PERÚ 

 

La presidenta de Perú, Dina Boluarte, anunció que se reunirá con la Comisión de Constitución del Congreso para buscar acortar los plazos, 

para la celebración de elecciones generales en su país, que hace unos días planteó que se adelanten para abril de 2024. Boluarte ha dado 

órdenes a la Policía de no usar ni un arma letal, en las protestas ciudadanas que están sacudiendo en el país y que se identifique a quienes las 

han utilizado, causando la muerte de al menos siete manifestantes.  He dado las indicaciones a la Policía de no usar ninguna arma letal, ni 

siquiera perdigones de goma. He dado las instrucciones necesarias al Ministerio del Interior para individualizar a las personas que hayan hecho 

uso de estas armas que han dañado a nuestras hermanas y hermanos. En cuanto se individualice, estará cayendo el peso de la ley que 

corresponda. 
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   14 DE DICIEMBRE DE 2022 

CORONAVIRUS (COVID-19) 

En la reciente semana, mil 818 casos de Covid, reporta la Ssa.- De acuerdo con las cifras oficiales 

presentadas por Hugo López-Gatell, subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, durante la 

última semana se registraron mil 818 nuevos casos de Covid, una cifra ligeramente inferior a la semana 

previa, cuando se contabilizaron mil 994 contagios. Sin embargo, el funcionario destacó que en esta 

oleada el aumento en los contagios no ha tenido el mismo ritmo hospitalizaciones ni defunciones de 

las anteriores. [JORNADA / pp-p15] 

Ahora sí López-Gatell recomienda el cubrebocas.- Hugo López-Gatell, subsecretario de Salud, informó 

ayer que la pandemia de Covid-19 suma seis semanas de aumento en los contagios, por lo que 

recomendó a la población el uso de cubrebocas en espacios cerrados. También alertó sobre el regreso 

de los contagios por influenza, que disminuyeron de manera drástica en los dos años anteriores 

debido a las medidas tomadas para enfrentar el Covid. Expuso que el aumento de los contagios por 

coronavirus es lento en comparación con las olas anteriores. [MILENIO / p19] 

Alista IMSS sistema de incapacidades electrónico ante alza del coronavirus.- Zoé Robledo, director 

general del IMSS, informó que debido al incremento de personas con Covid-19, se activará 

nuevamente el sistema electrónico de incapacidades temporales para los afiliados al Instituto. Explicó 

que el Consejo Técnico aprobó ayer tener lista la autorización del mecanismo digital para que, cuando 

se requiera, se active en un plazo de 24 horas, a fin de que los trabajadores no tengan que acudir a las 

unidades de medicina familiar. [JORNADA / p15] 

China enfrenta una etapa “dura y difícil” tras dejar su política de cero Covid: OMS.- La Organización 

Mundial de la Salud manifestó que China enfrenta un momento “muy duro” al desmantelar su rígida 

política de cero Covid-19 y permitir que la gente viva con el virus, lo que plantea retos a la hora de 

preparar los hospitales y garantizar que la población se encuentre suficientemente protegida y 

adecuadamente vacunada. [JORNADA / p16] 
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TEMAS MEDIÁTICOS 

• Biden firmó ley que protege matrimonio entre personas del mismo sexo 

•Justicia de Perú rechazó liberar a Castillo; Policía y Defensa acusan a varios congresistas de incitar 

protestas 

•400 personas condenadas a penas de cárcel por participar en las protestas en Teherán 

•CEO de FTX dijo que falta de supervisión causó el colapso 
 

CÁMARA DE DIPUTADOS 

Pago de subsidio a mujeres embarazadas o la Reforma Electoral, cuál pasará primero en el Senado.- 

Este proyecto fue avalado por las comisiones unidas de Seguridad Social y de Estudios Legislativos 

Segunda, abriendo la posibilidad de que las trabajadoras embarazadas reciban el subsidio de 

maternidad. La minuta fue enviada por la Cámara de Diputados para adicionar un tercer párrafo al 

artículo 101 y un artículo 102 Bis a la Ley del Seguro Social. [INFOBAE]  

MESA DIRECTIVA 

“No quiero ir al espacio sin México”, Katya Echazarreta llamó a diputados a legislar en materia 

espacial.- La joven astronauta que hizo historia al ser parte de una misión Blue Origin llamó a 

legisladores a hacer reformas que ayuden a mexicanos a explorar más allá del planeta Tierra. “La 

Cámara de Diputados felicita y se enorgullece de todos los logros de Katya Celeste Echazarreta 

González; sigue tu camino, sigue trabajando, sigue esforzándote con dedicación, sigue mirando a las 

estrellas con los pies en la tierra”, dijo Santiago Creel Miranda. [INFOBAE]  

Opinión/Los ministros y los militares.- La Suprema Corte de Justicia dará prioridad a los asuntos 

relacionados con las Fuerzas Armadas en tareas de seguridad pública. Los ministros no tenían muchas 

ganas de entrarle a estos asuntos, algunos de los cuales llevan en espera 40 meses, pero la Cámara 

de Diputados les solicitó que le dieran atención prioritaria. Utilizando la facultad que le confiere la ley, 

Santiago Creel, como presidente de la Mesa Directiva de San Lázaro, argumentó los parámetros de 

la urgencia y el Pleno de la Suprema Corte lo respaldó. [FORBES] 

JUNTA DE COORDINACIÓN POLÍTICA 

Políticos lamentan fallecimiento del gobernador Miguel Barbosa.- Desde el Senado se dio un minuto 

de silencio y de aplausos al gobernador poblano, quien hace siete años fue senador por el PRD, así 

como presidente de la Mesa Directiva de la Cámara alta y del Instituto Belisario Domínguez. En la 

Cámara de Diputados, el líder de Morena, Ignacio Mier Velazco, también pidió el minuto de silencio 

por Miguel Barbosa y recordó cuando formó parte de este órgano legislativo. [FORBES] 

Diputados iniciaron proceso para elegir a cuatro nuevos consejeros del INE.- La Junta de 

Coordinación Política de la Cámara de Diputados aprobó el acuerdo para la emisión de la 

convocatoria a elección para ocupar cuatro cargos de consejeras y consejeros electorales del 

Consejo General del Instituto Nacional Electoral, para el periodo del 4 de abril de 2023 al 3 de abril 

de 2032. [INFOBAE] 
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DIPUTADAS Y DIPUTADOS 

PRD 

Pancho Villa y la masacre de mujeres y niños que ordenó en una estación de tren en Chihuahua.- El 

8 de diciembre, se dio a conocer que el próximo 2023 será el “Año del General Francisco Villa”, esto 

tras una votación mayoritaria de legisladores en la Cámara de Diputados; sin embargo, algunos 

votaron en contra. La diputada Olga Luz Espinosa Morales, del PRD, leyó la postura de las diputadas 

del partido en contra, pues dijo, en su lucha por el feminismo, rechazaron el dictamen por 102 

feminicidios ordenados por Villa. [INFOBAE]  

LEGISLATIVO 

Cuál es el proyecto que contribuye a la transparencia en el Congreso de México.- La Fundación 

Directorio Legislativo convoca a legisladores mexicanos a enviar la información correspondiente para 

formar parte de la segunda edición del Directorio Legislativo de México: una publicación que 

fortalece la democracia y contribuye a la transparencia y el acceso a la información pública. 

[INFOBAE] 
 

MÉXICO 

CORONAVIRUS 

México entró en la sexta ola de Covid con seis semanas de incremento de casos.- México entró en 

la sexta ola de Covid-19 después de seis semanas de incremento de casos, confirmó el subsecretario 

de Salud, Hugo López-Gatell. [EL PAÍS, INFOBAE] 

GOBIERNO 

Castillo es el presidente de Perú y se debe revertir su destitución; relación está en pausa: AMLO.- 

Andrés Manuel López Obrador consideró que Pedro Castillo sigue siendo el presidente de Perú y que 

las autoridades que detentan el poder deben reconocer que fue elegido por voto popular y revertir 

su destitución. [FORBES, SPUTNIK, EL PAÍS] 

Marcelo Ebrard confirmó que México mantendrá la relación diplomática con Perú.- A pesar de que 

Andrés Manuel López Obrador señaló que la relación diplomática con Perú está “en pausa” ante la 

destitución de Pedro Castillo, el titular de la Secretaría de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, se 

pronunció al respecto y señaló que las palabras del presidente no significan que se romperá la 

relación con el gobierno de la recién nombrada presidenta, Dina Boluarte. [INFOBAE] 

Dina Boluarte anunció que llamará “personalmente” a López Obrador, Petro, Arce y Fernández por 

desconocer su gobierno.- La presidenta Dina Boluarte anunció que llamará “personalmente” a los 

mandatarios Andrés Manuel López Obrador, de México; Gustavo Petro, de Colombia; Alberto 

Fernández, de Argentina; y Luis Arce, de Bolivia. Esto, en respuesta al comunicado que emitieron 

desconociendo su gobierno y donde consideraban a Pedro Castillo como una “víctima de un 

antidemocrático hostigamiento”. [INFOBAE] 
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 14 de diciembre de 2022 

La desalentadora búsqueda de los ingredientes del fentanilo y la metanfetamina.- Andrés Manuel 

López Obrador asumió la Presidencia en 2018 prometiendo poner fin a la guerra contra los capos de 

la droga respaldada por Estados Unidos. Ordenó a la Armada que se hiciera cargo de los puertos 

marítimos de México, plagados de corrupción, en un intento por frenar el torrente de precursores 

químicos importados. Sin embargo, los productos químicos ilícitos, que los contrabandistas suelen 

enmascarar con etiquetas falsas, se ocultan fácilmente en un vasto mar de mercancías legítimas. 

[WASHINGTON POST] 

POLÍTICA 

La contienda por la gubernatura en Coahuila abrió una nueva grieta en Morena.- La carrera por la 

candidatura al Gobierno de Coahuila abrió una nueva grieta en Morena, el partido de Andrés 

Manuel López Obrador. Tras la elección del senador Armando Guadiana como abanderado, el 

subsecretario de Seguridad Pública, Ricardo Mejía Berdeja, rechazó los resultados de las encuestas 

internas y arremetió contra su correligionario. [EL PAÍS, FORBES] 

SENADO 

Senado discutirá la reforma para duplicar las vacaciones.- El Senado discutirá la reforma que 

aumenta los días de vacaciones mínimas a los trabajadores mexicanos al pasar de seis a 12 días en 

su primer año de servicio; además, se especificará que estos podrán ser tomados de forma continua 

o parcial. [FORBES] 

MIGRACIÓN 

México desmanteló campamento de migrantes en el sur.- El Gobierno mexicano desmanteló un 

campamento de migrantes ubicado en Oaxaca por donde pasaron cerca de 150.000 personas que 

obtuvieron documentos de tránsito temporales con los que continuaron viaje hacia la frontera con 

Estados Unidos. [AP, WASHINGTON POST] 

GENERAL 

Falleció Miguel Barbosa, gobernador de Puebla.- El gobernador de Puebla, Miguel Barbosa, murió a 

los 63 años, informó el presidente Andrés Manuel López Obrador a través de un mensaje en Twitter. 

[EL PAÍS, FORBES, SWISSINFO, INFOBAE, AP,  RT] 

España concedió un permiso de residencia a Felipe Calderón con la ayuda de José María Aznar.- 

Felipe Calderón, expresidente de México de 2006 a 2012, prepara su ida a España. El exmandatario 

consiguió el pasado mes de octubre una autorización de residencia y trabajo como profesional 

altamente cualificado. [EL PAÍS] 

Un agente de la DEA rastreó el origen del fentanilo en el país mormón: un cártel mexicano.- El cártel 

de Sinaloa se ha convertido en el principal productor de fentanilo del mundo. El grupo fabrica 

fentanilo y metanfetamina en todo el noroeste de México, en laboratorios que se extienden por las 

montañas de Culiacán y salpican las calles residenciales del centro de Tijuana. Esas drogas se cargan 

en compartimentos ocultos de coches y camiones y se envían a través de la frontera hacia California 

y Arizona. [WASHINGTON POST] 
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CONFLICTO RUSIA-UCRANIA 

Conferencia internacional promete 1.000 millones de euros de ayuda a Ucrania.- La comunidad 

internacional prometió en París 1.000 millones de euros de ayuda para que Ucrania pueda superar el 

inminente invierno tras una serie de ataques rusos contra sus infraestructuras civiles. [SWISSINFO, AP, 

DW] 

NEGOCIACIONES 

El Kremlin rechazó la propuesta de 'tres pasos' de Zelenski para lograr un acuerdo de paz.- El Kremlin 

afirmó que la propuesta formulada por el presidente de Ucrania, Volodomir Zelenski, para lograr un 

acuerdo de paz supone en realidad un paso "para continuar las hostilidades", al tiempo que negó la 

posibilidad de una retirada de tropas rusas de territorio ucraniano antes de que termine el año. 

[EUROPA PRESS] 

ORGANIZACIONES INTERNACIONALES 

El OIEA desplegará misiones para "asegurar" las centrales nucleares de Ucrania.- El Organismo 

Internacional de Energía Atómica desplegará misiones para "asegurar" cinco centrales nucleares de 

Ucrania, incluida la de Zaporiyia, actualmente bajo ocupación del Ejército ruso. [SWISSINFO, DW] 

GENERAL 

Acorralado en Ucrania, Putin canceló conferencia de prensa.- El presidente ruso Vladimir Putin no 

sostendrá su maratónica conferencia de prensa anual este mes, un cambio para esa antigua 

tradición que algunos atribuyen a los reveses que las fuerzas rusas han sufrido en Ucrania. [AP] 
  

AMÉRICA DEL NORTE 

ESTADOS UNIDOS 

GOBIERNO 

Biden firmó ley que protege el matrimonio entre personas del mismo sexo.- El presidente Joe Biden 

promulgó la ley que protege el matrimonio entre personas del mismo sexo, un paso que consideró 

"vital" tras una batalla que lleva décadas. [UNIVISIÓN, TELEMUNDO, EL PAÍS] 

Científicos lograron "uno de los hitos más impresionantes del siglo" en la conquista de la energía limpia 

e ilimitada de la fusión.- La secretaria de Energía, Jennifer Granholm, anunció "uno de los logros más 

impresionantes del siglo XXI" en un paso decisivo para desarrollar una fuente de energía limpia, barata 

e ilimitada que reproduce el proceso en el corazón de las estrellas. [TELEMUNDO, SWISSINFO, AP, 

UNIVISIÓN] 

LEGISLATIVO 

Senador republicano, Marco Rubio, presentó una propuesta bipartidista para prohibir TikTok en 

Estados Unidos.- El senador republicano por Florida, Marco Rubio, presentó una propuesta bipartidista 

para prohibir la red social china TikTok en territorio estadounidense ante el temor de que la empresa 

matriz de la plataforma, ByteDance, pueda espiar en favor de Pekín. [EUROPA PRESS] 

CEO de FTX dijo que falta de supervisión causó el colapso.- El nuevo director general de la bolsa de 

criptomonedas FTX, ahora en quiebra, declaró ante una comisión de la Cámara de Representantes 

acerca de la falta de supervisión y controles financieros que halló al hacerse cargo de la empresa 

hace un mes. [AP] 
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MIGRACIÓN 

Biden estudia reducir el número de migrantes con derecho a asilo en la frontera y abrir nuevas vías 

para otros.- El gobierno de Joe Biden está consolidando propuestas para reducir drásticamente el 

número de inmigrantes que podrían solicitar asilo en la frontera con México, al tiempo que abre 

nuevas pero estrechas vías para tramitarlo desde sus países de origen, informaron cuatro fuentes 

familiarizadas con el plan a la cadena NBC News. [TELEMUNDO, NBC NEWS] 

Estados Unidos autorizó mejoras y reparación de barreras en la frontera con México.- El secretario 

estadounidense de Seguridad Nacional, Alejandro Mayorkas, autorizó a la Oficina de Aduanas y 

Protección Fronteriza a emprender actividades encaminadas a “atender las necesidades para la 

vida, la seguridad, el medioambiente y la reparación” en proyectos de construcción de barreras a lo 

largo de la frontera con México. [FORBES] 

GENERAL 

Inflación en Estados Unidos se moderó más de lo esperado en noviembre.- La inflación se moderó 

más de lo esperado en noviembre en Estados Unidos, una buena noticia para los consumidores y para 

el banco central, que esta semana se dispone a subir sus tasas de referencia, pero menos que en los 

últimos meses. [SWISSINFO, UNIVISIÓN] 

Merck y Moderna trabajan en vacuna contra el cáncer de piel.- Los precios de las acciones de Merck 

y Moderna aumentaron bruscamente después que las empresas farmacéuticas dijeron que una 

posible vacuna contra el cáncer de piel que están desarrollando con la misma tecnología de las 

vacunas contra el Covid-19 dio buenos resultados en un estudio de etapa intermedia. [AP] 

Estados Unidos lleva a cabo su primera prueba exitosa con un misil hipersónico lanzado desde el 

aire.- Estados Unidos llevó a cabo la semana pasada su primera prueba exitosa con un misil 

hipersónico lanzado desde el aire, confirmó la Fuerza Aérea, tras varios varapalos al programa de 

desarrollo de este tipo de armamento por fallos en los pasos previos a los lanzamientos. [EUROPA 

PRESS] 
  

AMÉRICA CENTRAL Y EL CARIBE 

BAHAMAS 

Acusaron de estafa al CEO de plataforma de criptomonedas FTX.- Fiscales en Estados Unidos acusaron 

a Sam Bankman-Fried, fundador y exdirector general de la bolsa de criptomonedas FTX, de una serie 

de crímenes financieros y violaciones de las leyes de financiación de campañas políticas, alegando 

que cumplió un papel central en el derrumbe de la empresa y ocultó sus problemas a los inversores y 

el público. [AP] 

BARBADOS 

Corte en Barbados anuló ley que criminalizaba el sexo gay.- Un tribunal de Barbados anuló una ley 

de la era colonial que criminalizaba el sexo entre personas homosexuales, la tercera nación en la 

conservadora región caribeña en hacerlo este año. [AP] 

EL SALVADOR 

Más de 60.000 detenidos en guerra contra las pandillas en El Salvador.-  Más de 60.000 presuntos 

pandilleros fueron detenidos en El Salvador en el marco de una "guerra" lanzada en marzo por el 

presidente Nayib Bukele contra las maras amparado en un régimen de excepción, informó el fiscal 

general. [FRANCE 24] 
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PUERTO RICO 

Rescatan a 34 migrantes haitianos varados en isla Monito en Puerto Rico.- La Guardia Costera de 

Estados Unidos informó el rescate de 34 migrantes haitianos -26 hombres, siete mujeres y un menor de 

edad- que se encontraban varados en isla Monito, en Puerto Rico. [SWISSINFO] 
 

AMÉRICA DEL SUR 

ARGENTINA 

La vicepresidenta argentina pidió recusar al juez de su caso por persecución fiscal.- La vicepresidenta 

argentina, Cristina Fernández de Kirchner, pidió la recusación del juez federal Julián Ercolini, en la 

causa que investiga una supuesta persecución del fisco contra ella y sus hijos durante la presidencia 

de Mauricio Macri . [SPUTNIK] 

BRASIL 

La cantante Margareth Menezes será la ministra de Cultura de Lula.- La cantante Margareth Menezes, 

símbolo del género conocido como afropop brasileño, anunció que aceptó la invitación del 

presidente electo, Luiz Inácio Lula da Silva, para ser su ministra de Cultura. [SWISSINFO] 

Aliados de Lula pidieron al Supremo incluir a Michelle Bolsonaro en la causa por las protestas 

bolsonaristas.- El senador Randolfe Rodrigues anunció que presentará ante el Tribunal Supremo de 

Brasil una petición para que incluya a la todavía primera dama, Michelle Bolsonaro, dentro de su 

investigación por las protestas bolsonaristas que se produjeron en la acreditación de la victoria de Luiz 

Inácio Lula da Silva. [EUROPA PRESS] 

CHILE 

Boric calificó de "necesario" y "decisivo" el pacto para la redacción de una nueva Constitución en 

Chile.- El presidente de Chile, Gabriel Boric, calificó de "necesario" y "decisivo" el pacto alcanzado 

por las diferentes fuerzas políticas del país para poner en marcha un nuevo proceso constituyente 

que lleve a la aprobación de una Constitución tras el fracaso del proyecto anterior en el referéndum 

celebrado el pasado 4 de septiembre. [EUROPA PRESS] 

COLOMBIA 

Venezuela llamó a la participación de Estados Unidos en el proceso de paz entre el Gobierno de 

Colombia y el ELN.- El embajador venezolano en Bogotá, Armando Benedetti, hizo un llamado a 

facilitar la participación de Estados Unidos en las negociaciones de paz entre el Gobierno de 

Colombia y la guerrilla del Ejército de Liberación Nacional. [EUROPA PRESS] 

ECUADOR 

Ecuador convocó a embajador de Argentina debido a ultimátum.- La Cancillería ecuatoriana 

convocó al embajador de Argentina, Gabriel Marcelo Fucks, para pedirle explicaciones sobre un 

presunto ultimátum dado por ese país para que Ecuador conceda un salvoconducto a la ex ministra 

ecuatoriana, María de los Ángeles Duarte, a quien le otorgó asilo político. [AP] 

PERÚ 

Justicia de Perú rechazó liberar a Pedro Castillo.- El expresidente peruano, Pedro Castillo, acusado de 

"rebelión" y "conspiración", seguirá detenido en una base policial luego que un tribunal de 

apelaciones declaró infundado su pedido para revocar la orden judicial que lo privó de su libertad. 

[DW, RT, EUROPA PRESS] 
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El Gobierno de Perú convocó a los embajadores de México, Argentina, Bolivia y Colombia por su 

apoyo a Castillo.- La ministra de Exteriores de Perú, Ana Cecilia Gervasi, convocó a los embajadores 

de México, Bolivia y Argentina, así como el encargado de Negocios de Colombia, después de que 

sus países firmaran un comunicado conjunto expresando su preocupación por la destitución y 

detención del expresidente peruano Pedro Castillo. [EUROPA PRESS] 

Policía y Defensa de Perú acusaron a varios congresistas aliados de Castillo de azuzar las protestas.- 

Las actuales autoridades peruanas han señalado directamente a los congresistas Guillermo Bermejo 

y Édgar Tello, así como a los ex primeros ministros, Guido Bellido y Betssy Chávez, de estar detrás de 

las protestas en apoyo al expresidente Pedro Castillo, preso y acusado de rebelión tras intentar 

disolver el Parlamento y convocar elecciones legislativas. [EUROPA PRESS] 

Aumentaron a 13 los departamentos con cortes de carretera en Perú por protestas.- Al menos 13 

departamentos fueron afectados por los cortes de carretera provocados por los manifestantes que 

piden la renuncia de la presidenta Dina Boluarte y el cierre del Congreso. [SWISSINFO]  

Las protestas paralizan también al aeropuerto de Cuzco y los trenes a Machu Picchu.- El aeropuerto 

internacional de Cuzco y los trenes que comunican esta localidad con la ciudadela inca de Machu 

Picchu suspendieron su actividad debido a las protestas registradas en las últimas horas contra el 

Gobierno de la nueva presidenta, Dina Boluarte. [EUROPA PRESS, FRANCE 24] 

"Jamás renunciaré", dijo el expresidente peruano Pedro Castillo.- El expresidente peruano dijo que 

jamás renunciará al cargo y exhortó a militares y policías a suspender la represión de las 

manifestaciones que exigen elecciones generales y su liberación. [SWISSINFO, FRANCE 24] 
 

EUROPA 

Parlamento Europeo destituyó a la vicepresidenta Eva Kaili, acusada de aceptar sobornos de Qatar.- 

El Parlamento Europeo dio el primer paso formal de reprobación en el caso de los supuestos sobornos 

de Qatar y votó a favor de la destitución como vicepresidenta de la eurodiputada socialista griega 

Eva Kaili, imputada por corrupción y blanqueo de dinero por un juez belga en el conocido como 

Qatargate. [EL PAÍS, SWISSINFO, DW, FRANCE 24] 

Policía belga halló más de 1,5 millones en efectivo en registros de vicepresidenta del Parlamento 

Europeo y exeurodiputado.- Al menos 1,5 millones de euros en efectivo es parte de los bienes de los 

que se incautó la Policía belga durante los registros de los domicilios de una vicepresidenta del 

Parlamento Europeo, Eva Kaili, cesada por la institución, y del exeurodiputado italiano Pier Antonio 

Panzeri, en la macro operación por una trama de presuntos sobornos de Qatar para ganar peso 

político y económico en Bruselas. [EUROPA PRESS, SWISSINFO] 

Unión Europea acordó impuesto al carbono en fronteras para importaciones industriales.- Los Estados 

miembro de la Unión Europea y el Parlamento Europeo pactaron la creación de un "mecanismo de 

ajuste de carbono en frontera", que forma parte del paquete "Fit for 55" presentado por la Comisión 

Europea en julio de 2021 para conseguir que el bloque reduzca 55 % sus emisiones de gases de efecto 

invernadero para el final de esta década. [DW] 
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BOSNIA 

Ministros de la Unión Europea acordaron conceder a Bosnia estatus de candidato a la adhesión.- Los 

ministros de Asuntos Europeos de la Unión Europea acordaron conceder a Bosnia el estatus de país 

candidato a la adhesión al bloque, decisión que será formalizada en la cumbre prevista para esta 

semana. [SWISSINFO, DW] 

ESPAÑA 

Amnistía Internacional denunció "matanza masiva" de migrantes en Melilla.- Amnistía Internacional 

calificó la muerte de al menos una veintena de migrantes cuando intentaban entrar en junio al 

enclave español de Melilla de "matanza masiva" y acusó a España y Marruecos de tratar de esconder 

la verdad de los hechos. [SWISSINFO, AP] 

FRANCIA 

Los ocho acusados del atentado de Niza condenados a penas de dos a 18 años.- El Tribunal de lo 

Penal Especial condenó a los ocho inculpados por complicidad en el atentado yihadista de Niza del 

14 de julio de 2016, que causó 86 muertos y más de 400 heridos, a penas de cárcel que van desde 

dos a 18 años. [SWISSINFO, AP] 

Condenaron a un exdirigente de izquierdas en Francia por "violencia" contra su mujer.- La justicia 

francesa condenó a cuatro meses de prisión con suspensión de pena al diputado Adrien Quatennens, 

cercano al líder de la izquierda radical Jean-Luc Mélenchon, por "violencia" contra su esposa. 

[SWISSINFO] 

HUNGRÍA 

Hungría dio por "cumplidas" sus metas en las negociaciones con la Unión Europea pese al bloqueo 

de 6.300 millones de euros.- El Gobierno de Hungría evitó cualquier atisbo de derrota en sus 

reacciones al acuerdo en el seno de la Unión Europea sobre la entrega de fondos y consideró 

"cumplidos" los objetivos que se había marcado, aunque en la práctica seguirán bloqueados 6.300 

millones de euros en fondos de cohesión por las dudas en materia de lucha contra la corrupción. 

[EUROPA PRESS] 

REINO UNIDO 

Sunak prometió políticas migratorias más duras y cuestiona los motivos de quienes cruzan el Canal 

de la Mancha.- El primer ministro de Reino Unido, Rishi Sunak, prometió tomar medidas más duras 

contra la inmigración ilegal y contra aquellos que se aprovechan de la "generosidad" británica, 

cuestionando que muchos de los que cruzan el Canal de la Mancha provengan de lugares 

potencialmente peligrosos. [EUROPA PRESS] 

Una huelga de trenes inicia una serie de acciones sindicales en Reino Unido.- Muchos británicos 

tuvieron dificultades para llegar al trabajo el primer día de una huelga ferroviaria en el Reino Unido 

que marca el inicio de varias acciones sindicales para protestar contra la inflación. [FRANCE 24] 

SERBIA 

Estados Unidos rechazó que Serbia despliegue soldados en su ex provincia de Kosovo.- Estados Unidos 

advirtió que rechaza "categóricamente" la petición del Gobierno serbio de desplegar policías y 

soldados en su antigua provincia de Kosovo, que declaró de forma unilateral su independencia en 

2008. [SWISSINFO] 
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TURQUÍA 

Turquía rescató a unos 160 migrantes en el mar Egeo y acusó a Grecia de expulsarlos hacia sus 

aguas.- Las autoridades de Turquía aseguraron haber rescatado a cerca de 160 migrantes en aguas 

del mar Egeo y han vuelto a acusar a la Guardia Costera de Grecia de expulsar las embarcaciones 

hacia sus aguas para evitar que lleguen a costas griegas. [EUROPA PRESS] 

Turquía anunció el fin de la crisis del transporte por la limitación del precio de crudo ruso.- Turquía 

anunció el fin de una crisis de transporte vinculada a la limitación impuesta por los países occidentales 

al crudo ruso que provocó un atasco en los buques que pasan por el Bósforo y los Dardanelos. 

[SWISSINFO] 
 

ASIA 

AFGANISTÁN 

El Estado Islámico reivindicó ataque a hotel de Kabul.- El grupo armado Estado Islámico se atribuyó 

la autoría de un ataque coordinado contra un hotel de propiedad china en la capital afgana que 

dejó tres agresores muertos y al menos dos huéspedes del hotel heridos cuando intentaron escapar 

saltando por una ventana. [AP] 

CHINA 

Estudiantes chinos volvieron a casa entre temor a contagios.- Algunas universidades chinas indicaron 

que permitirían a los alumnos terminar el semestre de casa, con la esperanza de reducir el potencial 

de un brote mayor de Covid-19 durante la campaña de viajes por el Año Nuevo Lunar en enero. [AP] 

COREA DEL NORTE 

Estado Unidos, Surcorea y Japón combatirán ciberdelitos norcoreanos.- Estados Unidos, Corea del Sur 

y Japón aumentarán sus esfuerzos para combatir la actividad ilícita de Corea del Norte en internet y 

otros métodos para financiar su programa nuclear y eludir sanciones internacionales, 

acordaron  diplomáticos de alto nivel de los tres países. [AP] 

COREA DEL SUR 

Corea del Sur prometió trabajar para reanudar las conversaciones intercoreanas en 2023.- El ministro 

de Unificación de Corea del Sur, Kwon Young Se, prometió que el país trabajará para lograr la 

reanudación de las conversaciones intercoreanas en 2023 con el objetivo de lograr una disminución 

de la tensión con Corea del Norte y la completa desnuclearización de la región. [EUROPA PRESS] 

INDIA 

India acusó a China de intentar "cambiar el statu quo" en la frontera.- El ministerio de Defensa de India 

acusó a China de intentar "cambiar unilateralmente el statu quo" en su disputada frontera del 

Himalaya la semana pasada, cuando ocurrieron enfrentamientos que dejaron heridos a ambos 

bandos. [SWISSINFO] 

INDONESIA 

Sismo moderado y réplicas sacuden la isla indonesia de Bali.- Un terremoto de fuerza moderada y 

dos réplicas remecieron la isla turística de Bali, Indonesia. Los temblores causaron pánico, pero no se 

informó de víctimas ni daños en lo inmediato. [SWISSINFO] 
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IRÁN 

Condenadas 400 personas a penas de cárcel por su participación en las protestas en Teherán.- Las 

autoridades de Irán afirmaron que un total de 400 personas han sido condenadas por su participación 

en las protestas que se suceden desde hace cerca de tres meses por la muerte bajo custodia de 

Mahsa Amini. [EUROPA PRESS] 

El régimen de Irán condenó a muerte al futbolista Amir Nasr-Azadani por participar en las protestas.- 

El futbolista iraní Amir Nasr-Azadani fue condenado a muerte por apoyar las protestas en favor de los 

derechos de las mujeres en su país, reportó la Federación Internacional de Asociaciones de Futbolistas 

Profesionales, quien pidió a las autoridades iraníes que eliminen la pena. [INFOBAE, ABC, CNN] 

ISRAEL 

Un aliado de Netanyahu, elegido nuevo presidente del Parlamento israelí.- El Parlamento israelí eligió 

a un aliado del primer ministro electo, Benjamín Netanyahu, como nuevo portavoz para supervisar la 

aprobación de legislación que le ayudará a formar Gobierno. [SWISSINFO, EUROPA PRESS] 

HONG KONG 

Hong Kong dijo que Google tiene "obligación moral" de retirar canción de protesta.- El jefe del 

gobierno de Hong Kong, John Lee, afirmó que Google tiene la "obligación moral" de retirar una 

canción de protesta que aparece en el motor de búsqueda, tras una disputa en torno al himno 

nacional de China. [SWISSINFO] 

NEPAL 

12 muertos en un accidente de tráfico en montaña en Nepal.- 12 personas murieron después de que 

un vehículo que llevaba pasajeros procedentes de una boda se precipitó desde una carretera de 

montaña en Nepal, indicó la policía. No hubo sobrevivientes. [AP] 

TAIWÁN 

China envió récord de bombarderos a la zona de defensa aérea de Taiwán.- China envió un récord 

de 18 bombarderos con capacidad nuclear a la zona de defensa aérea de Taiwán, indicaron las 

autoridades de esta isla. [DW, EUROPA PRESS] 
 

ÁFRICA 

Nigeria y Ruanda, primeros africanos en los Acuerdos Artemis de la NASA.- Nigeria y Ruanda firmaron 

su adhesión a los Acuerdos Artemis de la Administración Nacional de Aeronáutica y del Espacio 

Estadounidense, que establecen una serie de normas para la exploración de la Luna. [SWISSINFO] 

REPÚBLICA DEMOCRÁTICA DEL CONGO 

Inundaciones dejaron un centenar de muertos.- Al menos 100 personas murieron y decenas más 

sufrieron lesiones debido a las inundaciones y deslaves en Kinsasa, la capital de República 

Democrática del Congo. [AP, EUROPA PRESS] 

SENEGAL 

Canarias presentó en Dakar sus proyectos de integración regional con Senegal.- El Gobierno de 

Canarias presentó en Dakar los últimos proyectos aprobados con Senegal en el marco del programa 

de cooperación europeo Interreg, un instrumento para lograr una mayor integración en las regiones 

ultraperiféricas de la Unión Europea con terceros países de su entorno. [SWISSINFO] 
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OCEANÍA 

AUSTRALIA 

Liberada bajo fianza activista climática australiana que bloqueó puente en Sídney.- Una activista 

climática que fue sentenciada a 15 meses de prisión por bloquear el tráfico en el puente del puerto 

de Sídney fue liberada bajo fianza en espera de su apelación. [SWISSINFO] 

NUEVA ZELANDA 

Nueva Zelanda aplicó veto permanente al tabaco para jóvenes.- Nueva Zelanda aprobó una ley con 

una inusual estrategia de retirar el tabaco de forma gradual al imponer un veto permanente a que 

los jóvenes compren cigarrillos. [AP, EUROPA PRESS] 
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